
Егор Кончаловский 

на съемках «Большого дома»: 

Эту победу одержали 

именно мы. Увы, об этом надо 

раз за разом напоминать

ИСТОРИЯ И СОВРЕМЕННОСТЬ Герои специальной военной 
 операции продолжают подвиги Великой Отечественной войны

Позывной «Теркин»

Гульнара Вахитова, 
Марина Трубилина

С
вободные деньги у росси-
ян заканчиваются — они 
влезают в долги для того, 

чтобы накопить на первона-
чальный взнос по ипотеке. По 
данным Банка России, доля та-
ких заемщиков во второй поло-
вине 2022 года выросла в два 
раза. Вместе с тем выдачи ипо-
теки в этот же период сопрово-
ждались экстремальным ро-
стом сроков кредитования: 
доля 30-летних кредитов превы-
сила 40% выдач против 20% го-
дом ранее.   

По мнению экспертов, опро-
шенных «Российской газетой», 
в результате быстрого роста 
стоимости жилья существенно 
увеличилась долговая нагрузка 
на заемщика в виде минималь-
ного ежемесячного платежа по 

ипотеке, который банки сокра-
щают за счет увеличения срока 
кредитования. Кроме того, к ро-
сту доли ипотеки с экстремаль-
но длинным сроком могла при-
вести ипотека с низким перво-
начальным взносом, активно 
распространявшаяся в про-
шлом году.

«По мере того как качествен-
ные заемщики уже решили свой 
квартирный вопрос, в очередь 
за ипотекой встает менее плате-

жеспособный сегмент. В то же 
время цены на недвижимость 
сильно выросли, особенно это 
видно по первичному рынку. В 
результате средний срок ипо-
течного кредита растет, чтобы 
смягчить условия по ежемесяч-
ному платежу и увеличить до-
ступную сумму кредита», — по-
ясняет данную тенденцию экс-
перт по фондовому рынку «БКС 
Мир инвестиций» Игорь Галак-
тионов.

Доцент кафедры государ-
ственных и муниципальных фи-
нансов РЭУ им. Г. В. Плеханова 
Мери Валишвили считает, что 
увеличение сроков кредитова-
ния связано со снижением ре-
альных располагаемых доходов 
граждан при уровне инфляции 
выше целевого значения, уста-
новленного Банком России, а 
также с увеличением процент-
ных ставок банков. 

Стоимость потребкредитов 
существенно превышает ставки 
по ипотеке, и такой «ход» явно 
не принесет выгоды заемщику, 
продолжает она. «Полагаю, что 
это вызвано требованием по 
увеличению размера первона-
чального взноса, в связи с чем 
многие потенциальные заемщи-
ки вынуждены таким образом 
копить на первона-
чальный взнос», — счи-
тает Валишвили.

Елена Новоселова 

К
ак меняется психоло-
гия человека, бро-
шенного в экстре-
мальные обстоятель-
ства боя? Почему во 
время специальной 
военной операции 
возродился  жанр 
письма? Какие песни 

поют и какие истории рассказы-
вают на передовой? Об этом наш 
разговор с военным психоло-
гом,  ведущим научным сотруд-
ником Института российской 
истории РАН Еленой Сенявской.

Елена Спартаковна, специ-
альная военная операция на 
Украине идет уже более года. 
Каким вы видите Homo belli 
(человека войны) на СВО?

ЕЛЕНА СЕНЯВСКАЯ: Как в конце 40-х 
годов ХХ века писал английский 
военный психолог Норман Коуп-
ленд, из поколения в поколение 
оружие меняется, а человече-
ская природа остается неизмен-
ной. Сегодня в зоне СВО мы ви-
дим, что бойцы совершают точ-

но такие же подвиги, как их деды 
и прадеды. Преемственность по-
колений совершенно очевидна. 
И исторические параллели сего-
дняшних событий прослежива-
ются не с какой-то одной кон-
кретной войной. Хотя Великая 
Отечественная наиболее ярко 
высвечивает проблемы борьбы 
против нацизма, с современным 
вариантом которого наша армия 
столкнулась сейчас.

В новой ситуации — экстре-
мальной, на грани жизни и 
смерти — просыпаются все те 

лучшие качества наших людей, 
которые проявлялись и в Вели-
кую Отечественную. Так уже 
был совершен аналог подвига 
Николая Гастелло, когда 2 дека-
бря 2022 года в районе Клеще-
евки российские летчики под-
битого СУ-24М — командир эки-
пажа Александр Антонов и 
штурман Владимир Никишин — 
направили свой горящий само-
лет на колонну вражеской бро-
нетехники. Посмертно им при-
своено звание Героев Россий-
ской Федерации.

Министр обороны РФ Сергей 
Шойгу в конце 2022 года сооб-
щил, что более 20 тысяч чело-
век поступили на службу до-
бровольцами во время призы-
ва. Что это за люди?

Е Л Е Н А  С Е Н Я В С К А Я : Среди добро-
вольцев больше всего «воинов 
по призванию», тех, кто связал 
свою жизнь с военной профес-
сией. Битва для них — именно та 
стихия, где, по их представлени-
ям, открывается возможность 
для наиболее полной самореа-
лизации, удовлетворения мате-
риальных и духовных потреб-
ностей. Именно из этой, срав-
нительно немногочисленной 
категории (по мнению экспер-
тов, она составляет около 3—5% 
дееспособного населения, а в 
специфической военной среде — 
до 60—70% кадровых офицеров 
и 70—90% отставников) набира-
ются добровольцы для участия 
в локальных войнах и конфлик-
тах, бойцы особых отрядов по 
борьбе с вооруженной преступ-
ностью… При том что за катего-
рией «воина по призванию» в 
действительности скрываются 

очень разные типы личностей и 
по психическому складу, и по 
системе ценностей. В отдельных 
случаях данный тип воина фор-
мируется как результат пост-
травматического синдрома, 
когда человек, побывавший на 
фронте, уже не представляет 
свое существование вне экстре-
мальной обстановки. «Воины 
по долгу» — это люди, которые 
независимо от своего субъек-
тивного отношения к войне, ча-
сто негативного, оказавшись 
перед необходимостью защи-
щать свою страну, сами добро-
вольно идут на фронт. В данном 
случае даже ненависть к войне 
не мешает их готовности взять-
ся за оружие, чтобы отстоять 
свободу Родины и собственное 
право на жизнь. В мирных усло-
виях к данному типу людей от-
носится около 20—30% призыв-
ников. По отношению ко всему 
военнообязанному на-
селению они состав-
ляют 8—12%. 

ДЕНЬГИ Рост цен на жилье спровоцировал еще больше россиян 
влезать в долги из-за первоначального взноса по ипотеке

Стены давят
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Минюст 
готовит 
проект закона 
о реестре 
 алиментщиков

05
Бюджет недо-
получит в мае 
более восьми 
миллиардов 
рублей
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Джо Байдена 
заподозрили 
в коррупции

06
В Японии 
появится 
офис НАТО
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«Зенит» 
может 
оформить 
 чемпионство 
в игре 
со «Спартаком»

12
Самые 
интересные 
спортивные 
трансляции 
5—9 мая

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

 Добровольцы отряда «Сталинград» 
на Мамаевом кургане перед отправ-
кой в зону проведения СВО.  

А К Ц Е Н Т

В новой ситуации — экстремальной, 
на грани жизни и смерти — просыпаются 
все те лучшие качества наших людей, 
которые проявлялись и в Великую 
Отечественную. Так, уже был совершен 
аналог подвига Николая Гастелло

А К Ц Е Н Т

Большинство заемщиков предпочитают 
перестраховаться и оформляют ипотеку 
на максимальный срок, но планируют 
рассчитаться с банком гораздо раньше
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ИНИЦИАТИВА 
Чекушки хотят убрать 
из прикассовой зоны

Нон-стопка

Татьяна Карабут

Депутаты Госдумы предлагают убрать с глаз долой ал-
коголь из прикассовой зоны. Стоя с корзиной еды в 
очереди на кассе и глядя на чекушки с водкой или ко-
ньяком, потребители спонтанно покупают и их. Запрет 
продаж спиртного на кассе лишит потребителя такого 
соблазна и снизит потребление алкоголя, считают ав-
торы законопроекта.

Законопроект планируется рассмотреть уже в ве-
сеннюю сессию, рассказал «Российской газете» один 
из его соавторов, депутат Ярослав Нилов. Алкоголь не 
должен стоять у касс в открытом доступе, его нужно 
скрыть от глаз покупателя, уверен он. Приходя в мага-
зин за хлебом, колбасой, молоком, покупатель обычно 
целенаправленно идет в эти отделы и не заходит в 
отдел с алкоголем. А на кассе покупатель невольно по-
сещает этот отдел, и вместе со жвачкой или шоколадом 
он покупает спиртное, хотя изначально не планировал.

Расположение товара у касс стимулирует импуль-
сивные покупки, иначе их там не выкладывали бы, со-
глашается руководитель Центра разработки нацио-
нальной алкогольной политики Павел Шапкин. Мел-
кая тара (чекушки, шкалики, мерзавчики, фунфырики 
и т.п.) и относительно небольшие суммы — отличный 
повод прихватить алкоголь на всякий случай или на 
дорожку. По подсчетам эксперта, около 60% всех про-
даж всяческих фунфыриков приходится именно на 
прикассовую зону. Чекушки водки на кассах 
дают примерно 20% продаж от общего коли-
чества реализованных бутылок.

АВТО Операторов ТО 
будет утверждать 
Росаккредитация 

Техосмотр 
меняет хозяина

Владимир Баршев, Евгений Гайва

Группа сенаторов внесла в Госдуму законопроект о 
передаче полномочий по аккредитации операторов 
техосмотра из Российского союза автостраховщиков в 
Росаккредитацию. Операторы ТО опасаются, что та-
кой перевод под крыло другой организации обернется 
для них дополнительной финансовой нагрузкой. В Рос-
сакредитации это опровергают.

Напомним, что речь о такой передаче идет уже дав-
но. Один из аргументов: аккредитация ТО — несвой-
ственная для РСА функция. Задача страховщиков — 
обеспечивать выплаты пострадавшим в ДТП. Тех-
осмотр к исполнению этой функции не имеет отноше-
ния. 

В заключении правительства на законопроект гово-
рится, что подход по передаче полномочий поддержи-
вается. Но реализация таких функций потребует уве-
личения штатной численности органа по аккредита-
ции и дополнительных ассигнований из феде-
рального бюджета. Ко второму чтению потре-
буются доработки. 

ФИНАНСЫ Повышение 
процентных ставок 
в Европе и США 
завершается

Дальше —
только кризис

Роман Маркелов

Цикл ужесточения монетарной политики Федераль-
ной резервной системой (ФРС) США и Европейским 
центробанком (ЕЦБ) приблизился к концу. Оба регуля-
тора на этой неделе подняли процентные ставки мини-
мальным шагом и убрали из своих заявлений сигналы, 
которые можно трактовать как обещания повысить 
ставки в ближайшем будущем. Дальнейшее повыше-
ние ставок крупнейшими центробанками мира может 
привести к скатыванию американской и европейской 
экономик в рецессию из-за слишком дорогого кредита, 
а также серьезно повышает риск мирового экономиче-
ского кризиса.

В четверг ЕЦБ повысил базовую ставку в седьмой 
раз подряд. Показатель вырос на минимальные 0,25 
процентного пункта, до 3,75% годовых. Свое решение 
ЕЦБ обосновал продолжающимся высоким инфляци-
онным давлением. Все будущие решения по процент-
ным ставкам в ЕЦБ будут приниматься таким образом, 
чтобы сбить инфляцию до цели в 2%. Конкретных обе-
щаний или сигналов по поводу будущих движений 
ставки релиз ЕЦБ больше не содержит.

По данным Евростата, по итогам апреля годовая ин-
фляция (то есть к апрелю 2022 года) в странах 
еврозоны составила 7%, немного ускорив-
шись по сравнению с мартовскими 6,9%.
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Австралийский доллар 52,5927
Азербайджанский манат 46,2435
Армянский драм** 20,2974
Белорусский рубль 27,2464
Болгарский лев 44,3870

Бразильский реал 15,6527
Венгерский форинт** 23,2544
Вон Республики Корея*** 59,4299
Вьетнамский донг**** 33,2616
Гонконгский доллар 10,0350

Грузинский лари 31,5883
Датская крона 11,6506
Дирхам ОАЭ 21,4078
Доллар США 78,6139
Евро 86,9986

Египетский фунт* 25,4453
Индийская рупия** 96,2785
Индонезийская рупия**** 53,4570
Казахстанский тенге** 17,7651
Канадский доллар 57,7364

Катарский риал 21,5972
Киргизский сом** 90,0441
Китайский юань 11,3488
Молдавский лей* 43,8297
Новозеландский доллар 49,0472

Новый туркменский манат 22,4611
Норвежская крона* 73,4764
Польский злотый 18,9217
Румынский лей 17,6260
СДР 106,1068

Сербский динар** 74,3095
Сингапурский доллар 59,2106
Таджикский сомони* 72,0283
Таиландский бат* 23,1091
Турецкая лира* 40,3798

Узбекский сум**** 68,6017
Украинская гривна* 21,2947
Фунт стерлингов 98,5268
Чешская крона* 36,8043
Шведская крона* 76,5359

Швейцарский франк 88,5391
Южноафриканский рэнд* 43,0259
Японская иена** 57,1654

Следующий номер «РГ» 
выйдет 10 мая.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ТОЛЬКО В «РГ»  Предлагается 
прописать особенности 
проведения выборов 
на новых территориях

Оставят 
право голоса 

Владислав Куликов

Комитет Госдумы по государственному строительству 
и законодательству рассмотрит 15 мая поправки в за-
конодательство, прописывающие порядок проведения 
выборов в новых регионах России. Об этом сообщил 
«РГ» председатель комитета Госдумы по госстроитель-
ству и законодательству Павел Крашенинников. 

Павел Владимирович, расскажите кратко: что 
предлагается?

ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: Предлагается скорректировать два 
законопроекта, которые сейчас готовятся в Госдуме ко 
второму чтению.

Второе чтение часто называют ключевым, пото-
му что на этом этапе законодательная инициатива 
принимает окончательный вид...

ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: В частности, поправки предпола-
гают внесение изменений в Федеральный конституци-
онный закон о военном положении. Сейчас, согласно 
статье 7 закона о во-
енном положении, 
на территории, где 
введено военное 
положение, рефе-
рендумы и выборы 
в органы госвласти 
и органы местного 
самоуправления не 
проводят. 

При этом в Феде-
ральных законах о 
принятии в состав 
России новых субъ-
ектов говорится, 
что в них осенью 
2023 года должны 
пройти выборы. Мы предлагаем предусмотреть в зако-
не о военном положении нормы, разрешающие в опре-
деленных случаях проводить выборы на данных тер-
риториях.

При этом хочу отметить, что и закон о военном по-
ложении, и законы о принятии новых субъектов в со-
став России являются конституционными, то есть рав-
нозначными по силе.

Выходит, особой проблемы по сути нет. Зачем тогда 
нужны поправки?

ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: Мы считаем, что необходимо 
соблюсти в этом вопросе полную «юридическую чи-
стоту». 

Ее можно будет добиться именно через корректи-
ровку несколько устаревшего акта. Все-таки противо-
речие есть, его нужно будет нивелировать. Необходи-
мо дать возможность гражданам выразить свою поли-
тическую волю.

Напомните, когда на новых территориях намечены 
выборы?

ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: В ДНР, ЛНР, Херсонской и Запо-
рожской областях выборы в законодательные органы 
должны пройти во второе воскресенье сентября 2023 
года, согласно соответствующим конституционным 
законам о принятии новых субъектов в состав России.

Будет ли чем-то отличаться процедура выборов в но-
вых регионах?

ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: Еще один законопроект регламен-
тирует процедуру проведения выборов в субъектах 
России, где введено военное положение. 

В условиях военного положения процедура назна-
чения выборов будет предусматривать несколько 
этапов.

Каких именно?
ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: Первое: при введении военного 
положения в соответствии с ФКЗ «О военном поло-
жении» высшее должностное лицо субъекта РФ, на 
территории которого действует военное положение, 
вправе не ранее чем за 130 дней и не позднее чем за 
90 дней до дня го-
лосования напра-
вить в ЦИК России 
предложение о про-
ведении выборов 
или референду-
ма на территории 
региона.

Второе: ЦИК 
России в течение 
пяти дней со дня по-
ступления предло-
жения о проведении 
выборов от высшего 
должностного лица 
субъекта РФ прово-
дит консультации 
с Минобороны и ФСБ, по итогам которых принимает 
решение о назначении выборов, в том числе с возмож-
ностью сокращения сроков избирательных действий, 
если это необходимо. Или может быть принято ре-
шение об отклонении предложения о назначении вы-
боров.

Далее ЦИК России принимает решение о назначе-
нии выборов или референдума на территории соот-
ветствующего субъекта Российской Федерации с уче-
том всех (если это необходимо, сокращенных) сроков, 
установленных вносимыми поправками для условий 
военного положения. О назначении выборов ЦИК Рос-
сии незамедлительно информирует президента Рос-
сии, а если принято решение об отказе в проведении 
выборов, то ЦИК России информирует высшее долж-
ностное лицо субъекта РФ. При этом выборы, референ-
дум организуются и проводятся комиссией соответ-
ствующего уровня.

В случае если подготовка и проведение выборов, 
референдума на территории субъекта РФ после их на-
значения могут представлять угрозу жизни и здоро-
вью граждан, то выборы откладываются по решению 
ЦИК России, о чем она незамедлительно информирует 
президента. Соответственно, в случае устранения об-
стоятельств, послуживших основанием для отложения 
выборов, референдума, избирательная кампания или 
кампания референдума может быть возобновлена по 
решению ЦИК России в том же порядке, в каком назна-
чаются соответствующие выборы в условиях военного 
положения. 

Напомню этот порядок: предложение высшего 
должностного лица субъекта РФ — консультации ЦИК 
РФ — назначение ЦИК РФ выборов. Поправками также 
предусматривается возможность законодательством 
Российской Федерации о выборах и референдумах 
устанавливать иные особенности подготовки и прове-
дения выборов, референдума в период действия воен-
ного положения.  

ПРАВИТЕЛЬСТВО Кабмин в ближайшее время утвердит 
новую Концепцию технологического развития до 2030 года

Проектам дали расчет 
Владимир Кузьмин

В 
ближайшее время пра-
вительство собирается 
утвердить новую Концеп-

цию технологического разви-
тия России до 2030 года, заявил 
премьер-министр Михаил Ми-
шустин. В нее вошли принципи-
ально новые подходы к созда-
нию приоритетной высокотех-
нологичной продукции. 

«Наши планы предусмат-
ривают запуск в течение бли-
жайших двух лет индустриаль-
ных мегапроектов в целом ряде 
отраслей, прежде всего в обра-
батывающей», — подчеркнул 
глава кабинета министров на 
стратегической сессии по раз-
витию промышленности. Что-
бы обеспечить формирование 
заказа на разработку и внедре-
ние критических технологий, 
всю систему государственной 
поддержки следует сфокусиро-
вать на реализации таких тех-
нологических проектов, ука-
зал Мишустин.

Для увеличения объемов 
производства в обрабатываю-
щей промышленности прави-
тельство в прошлом году пе-
резапустило широкий набор 
инструментов поддержки. По 
словам премьер-министра, 
они помогли предприятиям 
выстроить новые логистиче-
ские цепочки и снизить зави-
симость от импортного обо-
рудования, комплектующих, 
программного обеспечения. 
«Главное — сохранить рабочие 
места, высококвалифициро-
ванных специалистов, нара-
ботанные компетенции», — от-
метил Мишустин. Благодаря 
докапитализации Фонда раз-
вития промышленности по-
чти на 120 миллиардов в про-
шлом году на высокотехноло-
гичные проекты было выдано 
рекордное количество займов, 

на пополнение оборотных 
средств системообразующих 
предприятий выделено более 
43 миллиардов рублей. «Мы 
одобрили также свыше 160 
проектов в сфере научно-ис-
следовательских и опытно-
конструкторских работ, в том 
числе в области средне- и ма-
лотоннажной химии. На их ре-
ализацию до конца следующе-
го года будет направлено свы-
ше 35 миллиардов рублей», — 
напомнил премьер.

По поручению президен-
та кабинет министров прини-
мает дополнительные меры, 
чтобы значительно увеличить 
привлечение частных средств 
в проекты по выпуску прио-
ритетной промышленной про-
дукции. «Всего размер вло-
жений за восемь лет должен 
составить не менее 10 трил-
лионов рублей, включая два 

триллиона и более — уже в те-
кущем», — заявил Мишустин. В 
конце марта начал действовать 
механизм кластерной инвести-
ционной платформы, преду-
сматривающий предоставле-
ние долгосрочных кредитов 
по льготной ставке. За прошед-
ший месяц было одобрено во-
семь проектов общей стоимо-
стью около 220 миллиардов 
рублей. Еще свыше 40 находят-
ся на рассмотрении, их объем 
оценивается в 1,3 триллиона.

В скором времени прави-
тельство перезапустит феде-
ральный проект по развитию 
станкоинструментальной от-
расли страны, наращиванию ее 
производственного потенциа-
ла. «Наша цель — наладить соб-
ственный выпуск всего необхо-
димого оборудования, инстру-
ментов и комплектующих, не 
уступающих мировым образ-

цам», — сказал Мишустин. Для 
объективной оценки уровня 
технологического суверените-
та впервые будет применена 
методика расчета соответству-
ющих показателей. Такой под-
ход в дальнейшем может быть 
распространен и на другие от-
расли промышленности, ука-
зал глава кабмина. «Уже сейчас 
мы видим, что отечественные 
предприятия, за исключени-
ем некоторых отраслей, доста-
точно успешно проходят испы-
тания санкциями, завершают 
адаптацию к работе в новых, 
непростых условиях, начина-
ют наращивать выпуск про-
дукции, — заявил премьер-ми-
нистр. — А это значит, что при-
нимаемые президентом, пра-
вительством меры показывают 
свою эффективность».  

РАБОТА  

Использующие 
роботов 
компании 
обложат 
налогом

ТЕХНИКА 
НАСТУПАЕТ 
Ирина Жандарова

Ввести в будущем налог для 
компаний, которые использу-
ют робототехнологии вместо 
людей, предложила член Сове-
та Федерации и партии ЛДПР 
Елена Афанасьева. Собранные 
средства, она считает, необхо-
димо направить на выплаты со-
трудникам, которые потеряли 
работу из-за внедрения техно-
логий.

Уже сейчас роботизация и 
цифровизация производства 
«выдавливают» людей из мно-
гих профессий, утверждает се-
натор. С этим согласны и рабо-
тодатели. Почти половина из 
них (47%) допустили исчезно-
вение некоторых профессии 
из-за развития нейросетей, го-
ворится в исследовании Сбер-
Подбор и Работа.ру. В первую 
очередь копирайтеров и ди-
зайнеров (62%), специалистов, 
работающих на заводе (53%) 
и лингвистов-переводчиков 
(53%). 

Однако также половина 
работодателей заявила, что 
внедрение нейросетей будет 
способствовать появлению но-
вых специальностей для управ-
ления искусственным интел-
лектом.

Эксперты подтвержда-
ют, что роботы уже активно 
используются российскими 
компаниями и действительно 
могут в ближайшем будущем 
сильно изменить рынок тру-
да. Однако любые препятствия 
на пути их внедрения снизят 
производительность труда в 
России, считает Павел Селез-
нев, декан факультета между-
народных экономических от-
ношений Финансового универ-
ситета при правительстве Рос-
сии. А это негативно скажется 
на экономике в целом.

Среди уже повсеместно ис-
пользуемых технологий про-
граммные или программно-
аппаратные комплексы, пояс-
няет декан факультета «Цифро-
вая экономика и массовые ком-
муникации» Московского тех-
нического университета связи 
и информатики Сергей Гатаул-
лин. Они внедряются в целях оп-
тимизации производственных 
процессов во всех приоритет-
ных отраслях цифровой эконо-
мики — от финансовых рынков и 
госсектора до агробизнеса.

В промышленности это 
производственные роботы, ко-
торые берут на себя рутинные 
задачи, вроде сварочных и по-
красочных работ, поясняет ди-
ректор Центра НТИ и ИИ МГТУ 
им. Н.Э. Баумана Владимир Не-
люб. Внедрение роботов актив-
но происходит и в приоритет-
ных для страны сферах. ОПК 
внедряет роботов-собак, робо-
ты-танки. То есть техника заме-
няет человека в тех сферах, где 
человеку находиться опасно. 
Так что встает вопрос: отбира-
ет ли техника работу у человека 
или спасает ему жизнь?

При рассмотрении вопро-
са о введении налога законо-
дателям придется разобраться 
в том, что относить к техноло-
гиям, заменяющим труд чело-
века, и применение каких из 
них необходимо облагать нало-
гом, чтобы защитить интере-
сы сотрудников. Сегодня под 
понятие «робототехнологии» 
подходит обширный список 
промышленного и сельскохо-
зяйственного оборудования, и 
даже роботы-пылесосы и стек-
ломои. Но наибольшую угрозу 
сотрудники чувствуют от вне-
дрения искусственного интел-
лекта, который уже берет на 
себя большой объем рутинных 
работ и претендует на замену 
представителей креативных 
специальностей.  

Эксперты советуют осто-
рожно относиться к идеям о до-
полнительных налогах. Павел 
Селезнев отмечает, что не стоит 
уподобляться луддитам, кото-
рые в XIX веке в Англии ломали 
машины, потому что те вытес-
няли людей с производства. Он 
рекомендует сосредоточиться 
на переподготовке и последу-
ющем трудоустройстве тех лю-
дей, которые теряют работу из-
за внедрения технологий.  

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин обсудил с министром 
экономического развития рост зарплат, инфляцию и госдолг

Ставка на спрос 
Айсель Герейханова 

Р
оссия по итогам года 
окажется в числе ли-
деров среди развитых 
стран по темпам эко-
номического роста. Ре-
альные доходы населе-
ния могут вырасти на 
4%, а инфляция сни-
зится. Эти прогнозные 

ожидания Владимир Путин об-
судил вчера в Кремле на встре-
че с министром экономическо-
го развития Максимом Решет-
никовым.

«В последние годы наша эко-
номика демонстрирует устой-
чивость к внешним шокам и 
способность развиваться зача-
стую вне зависимости от внеш-
них обстоятельств», — отме-
тил министр. Он привел в при-
мер 2020 год — период панде-
мии, когда экономика России 
по сравнению с другими госу-
дарствами быстро восстанови-
лась. Решетников указал на то, 
что многие страны преодолева-
ли ковид очень крупными заим-
ствованиями, а это в итоге при-
вело к разгону инфляции.  Пу-
тин в ответ заметил, что Запад 
действительно не говорит об 
этом. «Я смотрю западную ана-
литику, иногда смотрю инфор-
мационные программы евро-
пейские, американские — это 
замалчивается напрочь, просто 
об этом никто фактически не го-
ворит на экспертном уровне», — 
сказал президент.

Министр считает, что за это 
западным странам придется 
расплачиваться. «Потому что 
высокий уровень долга в усло-
виях роста ставок, потому что 
не реагировать на инфляцию 
тоже нельзя, конечно», — сказал 
он. У России между тем в разы 
ниже уровень госдолга, суще-
ственно ниже инфляция.

«Из развитых стран у нас, в 
общем, [годовая инфляция] сей-
час по марту на одном из самых 
низких уровней — 3,5 процента, а 
по апрелю данные сейчас вообще 
2,6 процента», — сообщил Решет-
ников.  Путин привел цифры ин-
фляции в других странах: «В Гер-
мании — 7,4, в еврозоне в целом— 
6,9, во Франции — 5,7, в США — 5».

Президент обратил внима-
ние, что ситуация по госдолгу 
в РФ лучше, чем в ряде других 
стран. «Госдолг от ВВП у нас — 
14,9%. Хороший показатель», — 
отметил он. «14,9% — в России, 
121,7% — в США. Еврозона — 
90,9%, Германия — 66,5%, Фран-
ция — 111,1%», — привел он для 
сравнения конкретные цифры.

Россия по итогам 2023 года 
будет в числе лидеров среди 

развитых стран по темпам ро-
ста экономики, считает Решет-
ников. По прогнозам МВФ, рост 
экономики развитых стран со-
ставит 1,3—1,6 процента. Наш 
прогноз — 1,2, но он, как прави-
ло, «корректируется в большую 
сторону от оценки», заметил 
министр. «Мы все-таки чуть-
чуть более консервативны, по-
тому что бюджет, да и все-таки 
риски некоторые закладываем, 
и, как правило, потом мы все 
эти годы действительно в плюс 
добавляли, а прогнозы МВФ, 
как правило, потом в минус», — 
пояснил он. «Дай бог», — отреа-
гировал Путин.

Ре ш е т н и к о в  та к ж е  д а л 
прогнозы по росту зарплат рос-

сиян.  «Потребительский спрос 
основан на росте реальных до-
ходов населения — почти 4% 
мы закладываем, причем будут 
расти все основные компонен-
ты. В первую очередь это, ко-
нечно, заработная плата. Мы ду-
маем, что рост будет минимум 
5,4% в реальном выражении», 
— сообщил он.

Министр напомнил, что с 1 
января следующего года повы-
шается МРОТ на 18,5 процента. 
По его словам, эта мера сильно 
подстегнет рост спроса в  мало-
доходных группах населения. 
«Это как раз те группы, кото-
рые, как правило, предъявляют 
спрос на внутренние товары», 
— отметил министр. Кроме того, 

в долгосрочной перспективе по-
вышение МРОТ должно подстег-
нуть и модернизацию предпри-
ятий.   «И зарплату подтаскива-
ет», — отреагировал Путин.  

Еще одна тема разговора — 
развитие бизнеса в условиях 
внешних ограничений.  Решет-
ников доложил о механизмах 
поддержки бизнеса и реализа-
ции инвестиционных проектов 
в РФ, заметив, что предприни-
матели во многом пересмотре-
ли проекты и теперь пользуют-
ся услугами отечественных по-
ставщиков. «Потому что легче 
было покупать. А теперь есть 
необходимость производить», 
— объяснил этот факт Путин. 
Министр добавил, что у отече-
ственных поставщиков ниже 
цены, дешевле содержание обо-
рудования. «Да, и по качеству 
часто получается даже выше», 
— согласился президент.  Пу-
тин отметил, что зависимость 
страны от некоторых зарубеж-
ных товаров, конечно, будет 
сохраняться достаточно долго, 
но уверен, что отечественное 

производство во многих обла-
стях может успешно замещать 
импорт. 

Решетников сообщил, что 
машиностроение, металлооб-
работка и пищевая промыш-
ленность демонстрируют рост 
выпуска, при этом экспортоо-
риентированные отрасли также 
адаптируются, перестраивает-
ся логистика. «Мы видим, что то 
временное снижение, которое 
было, сейчас преодолевается по 
всем направлениям. Поэтому 
здесь экономика адаптируется, 
как мы и докладывали», — доба-
вил министр. 

Решетников также заявил, 
что малый бизнес сейчас — это 
реальный драйвер структурной 
перестройки экономики. Путин 
в свою очередь поручил оказать 
поддержку бизнесу, пострадав-
шему на приграничных терри-
ториях, в частности, в Белго-
родской, Брянской, Курской об-
ластях, в Крыму.  

А К Ц Е Н Т

Малый бизнес стал реальным 
драйвером структурной перестройки 
экономики России

Максим Решетников рассказал 
президенту о снижении уровня 
инфляции в РФ в апреле до 2,6%.

Михаил Мишустин уверен в пер-
спективах нашей промышленности. 

В новых регионах 
выборы в законо-
дательные органы 
должны пройти 
во второе воскре-
сенье сентября 
2023 года

В условиях воен-
ного положения 
процедура назна-
чения выборов 
будет предусмат-
ривать несколько 
этапов

Роботы и трудятся 
там, где человеку 
находиться опас-
но, и спасают ему 
жизнь, а не отби-
рают работу
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ПРАЗДНИК  
Какие дороги 
перекроют 
в Москве

ПЕШКОМ 
НАДЕЖНЕЕ
Ирина Огилько

Перекрытия 7 и 9 мая будут свя-
заны с подготовкой и праздно-
ванием Дня Победы. 

Отмечу, что время и место 
перекрытий 7 и 9 мая совпада-
ют за небольшим исключением: 
в сам праздничный день доба-
вятся новые ограничения.

С 5.00 до 8.00 для проез-
да будут закрыты Волгоград-
ский проспект, Таганская пло-
щадь, Садовое кольцо от  Та-
ганской площади до Новинско-
го бульвара. С 5.30 до оконча-
ния мероприятия проехать 
нельзя будет по большинству 
улиц Болотного острова от Со-
фийской набережной до Када-
шевской набережной. С этого 
времени также будут закры-
ты для движения транспор-
та Кремлевская и Устьинская 
набережные, улицы Солянка, 
Петровка, Моховая, Гашека и 
Тверская.

С 10.00 до окончания ме-
роприятия 7 и 9 мая перекро-
ют Тверской и Страстной буль-
вары, Большой Путинковский 
переулок. Дополнительные 
ограничения в движении транс-
порта введут 9 мая. Так, с 10.00 
движение закроют на улицах 
Новый Арбат, Воздвиженка, 
Большая Якиманка, Большой 
Каменный мост. С 16.00 до 23.00 
будут перекрыты улица Генера-
ла Ермолова и боковой проезд 
Кутузовского проспекта от 
дома №1 до дома 41. Напомню, 
что на всех этих улицах полно-
стью запрещена парковка до 
13.00 9 мая.

 Коснутся ограничения пас-
сажиров наземного транспорта 
и пешеходов, поскольку закро-
ют ряд пешеходных переходов 
под перекрытыми трассами.  
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА

ТЕРРОР — КАК СПОСОБ ПОДГОТОВКИ УКРАИНЫ К НАСТУПЛЕНИЮ
Владислав Шурыгин, 
член Изборского клуба:
— В связи с атакой беспилотников 

на Кремль и последними диверси-

ями на железной дороге можно 

сделать ряд выводов.

Сомнения украинского командо-

вания в успешности будущего на-

ступления заставляют его искать 

варианты «усиления» эффекта на-

ступления и формирования «аль-

тернативных» побед.  

Создание «победного фона», кото-

рый даже в случае весьма скром-

ных результатов на поле боя поз-

волит создать информационно-

пропагандистскую картину обще-

го успешного «наступа». 

И здесь, судя по всему, на первое 

место поставлена диверcи-

онно-террористическая актив-

ность на территории противника — 

России. А также использование 

доступных командованию ВСУ 

«дальних» средств поражения — 

беспилотных летательных аппара-

тов (БПЛА). 

Поэтому диверсионная актив-

ность на нашей территории в бли-

жайшие недели будет только воз-

растать. Руководство Главного 

управления разведки Украины 

(ГУР) постарается максимально 

использовать всю имеющуюся 

агентуру и «закладки», не считаясь 

с возможными потерями. Тем бо-

лее что большинство такой агенту-

ры — «расходный материал». Это — 

россияне, завербованные за день-

ги, или радикалы всех мастей, 

«принятые» на управление от сбе-

жавших из страны лидеров анти-

путинской оппозиции, которые те-

перь из-за границы поддерживают 

с ними контакты и ищут новых сто-

ронников.

Террористические удары, а также 

атаки БПЛА будут носить макси-

мальный визуальный и пропаган-

дистский эффект. Целями станут 

объекты российского топлив-

но-энергетического комплекса, 

ВПК, а также транспортной ин-

фраструктуры.

Главная цель, которую ставит сей-

час перед собой украинское воен-

но-политическое руководство, — 

сформировать в преддверии на-

ступления ВСУ информационную 

картину «всеобщего наступа» по 

всем фронтам и направлениям, где 

наземные операции — это только 

часть общего наступления на Рос-

сию. Эту «схему» они попытаются 

продать своим американским хо-

зяевам как доказательство своего 

успеха, даже если военные ре-

зультаты будут мизерными. 

Но для этого им — кровь из носу — 

необходимо создать в информаци-

онном пространстве России исте-

рический «тренд», волну паники, 

схожую с ситуацией вокруг терро-

ра ичкерийских радикалов в сен-

тябре 1999 года. Для формирова-

ния такой «волны» будут макси-

мально задействованы в России 

все контролируемые ими и их 

западными кураторами информа-

ционные сетевые ресурсы и ме-

дийные персонажи. 

При этом особая роль будет отве-

дена информационным радика-

лам — либеральным и псевдопатри-

отическим — которые должны бу-

дут взорвать в обществе «информ-

бомбу» о бездействии и бессилии 

спецслужб и неспособности вла-

сти справиться с объявленной нам 

террористической войной. 

Поэтому необходимо не только 

спецслужбам быть готовыми к 

противодействию боевикам-тер-

рористам, но также очень внима-

тельно «фильтровать» информа-

ционное пространство, выявляя 

и жестко нейтрализуя всех, кто 

вольно или по недомыслию начнет 

«качать» информационную по-

вестку врага.

Угроза «тотального наступления» — 

это не просто пропагандистский 

«вброс» украинского Центра ин-

формационно-психологических 

операций. Это вполне конкретный 

масштабный план информацион-

ного подавления, деморализации 

российского общества, формиро-

вания в нем неуверенности в побе-

де и недоверия к своему военному 

и политическому руководству.  

Подготовил Юрий Гаврилов

ТАКТИКА

СПЕЦНАЗ ОТРАЖАЕТ АТАКИ НАЦИОНАЛИСТОВ

Иван Петров

Р
оссийские военные опуб-
ликовали видео боевой 
подготовки подразделений 

спецназа в тыловой зоне спецо-
перации. На кадрах запечатле-
но, как военнослужащие отта-
чивают навыки скрытного пере-
движения в условиях различно-
го рельефа местности. При этом 
применяют гранатометы, стрел-
ковое оружие и ручные грана-
ты. Занятия по огневой и такти-
ческой подготовке проводят-
ся под руководством опытных 
инструкторов.

«Особое внимание уделяет-
ся отработке тактики действий в 
составе мобильных штурмовых 
отрядов, выполняющих задачи 
по захвату опорных пунктов и 
позиций противника на передо-
вой», — пояснили в минобороны. 

Военнослужащие также тре-
нируются в наблюдении за про-
тивником и в точности стрельбы 
на большие дистанции. Отдель-
но военные показали, как гото-
вят снайперов. «Конечно, тре-
буются определенные черты ха-
рактера. Человек должен быть 
спокойным, уравновешенным 
и устойчивым к длительным 
стрессовым нагрузкам. 

Работа монотонная, это не ка-
кой-то там штурм, где трах-бах. 
Хотя иногда приходится очень 
быстро реагировать и стре-

лять», — рассказал о своих бое-
вых буднях боец с позывным 
«Пуля».  «У нас сейчас в бригаде 
рекорд — 1400 метров (удаление, 
на котором была поражена цель 
противника. — Прим. «РГ»), — про-
должил снайпер. — Но в основ-
ном мы работаем на коротких 
дистанциях, можно сказать, 
кинжальным способом. Амери-
канским снайперам запрещено 
работать на расстоянии ближе 
300 метров до противника. Нам 
на этих расстояниях приходится 
работать. Либо выискивать цель 
в просветах деревьев на рассто-
янии 500—700 метров». «Пуля» 
рассказал, что во время работы 
нельзя «уходить в свои мысли».

«Стоит отвлечься, и можно 
пропустить цель, которую ка-
раулил. Крайний раз мы цель 
практически двое суток вели, 
не могли поразить», — вспомнил 
снайпер. 

Кроме того, на видео показа-
но, как военнослужащие отта-
чивают мастерство нанесения 
огневого поражения при помо-
щи беспилотников с закреплен-
ными боеприпасами различных 
типов. Боец прикрепил к квад-
рокоптеру пластиковую бутыл-
ку, в которую был помещен вы-
стрел осколочный гранатомет-
ный. Запустив дрон, военный на-
дел FPV-очки (FPV — First Person 
View — вид от первого лица) и по-
вел «птичку» прямо к цели. Ока-

завшись над ней, оператор сбро-
сил с дрона груз, который взо-
рвался, точно поразив цель.

Пока одни спецназовцы го-
товятся, отрабатывают необхо-
димые навыки, другие успеш-
но воюют на самой передовой. 
Вчера командир спецназа «Ах-
мат», замкомандующего 2-м ар-
мейским корпусом Народной 
милиции ЛНР Апты Алаудинов 
рассказал, что его бойцы гото-
вы отразить любые попытки на-
ступления украинских войск. 

По его словам, о контрна-
ступлении ВСУ много говорит-
ся, но это не повод паниковать. 
«Их действия прогнозируемы, 
никаких прорывов нет. Все их 
«успехи» — это «покатались на 
танках» и сняли видео об этом. 
Но, по сути, так нигде и не смог-
ли прорвать что-то. Мы, наобо-
рот, выбиваем противника, дви-
гаемся вперед в эти дни», — цити-
рует Алаудинова ТАСС.

Со стороны ВСУ, по словам 
командира спецназа, наблюда-
ются вылазки, попытки прощу-
пать оборону. 

«Однако о стягивании сотен 
танков ВСУ к линии соприкос-
новения в ЛНР говорить нельзя. 
Российские военные продол-
жают контролировать почти 
всю ЛНР. Мы ничего не отдали 
за это время, двигаемся толь-
ко вперед», — заключил Алау-
динов.  

АРСЕНАЛ

КАК ЗАЩИТИТЬСЯ ОТ БОЕВЫХ БЕСПИЛОТНИКОВ

Сергей Птичкин

О
бщество взбудоражено 
атакой украинских бес-
пилотников на Кремль. 

В СМИ бушуют страсти: где 
наше ПВО, почему не сбили 
вражеские дроны на подлете к 
Москве? А если предположить, 
что беспилотники не летели 
в нашу столицу с территории 
Украины, а были запущены с ка-
кого-нибудь пустыря или ново-
стройки в самой Москве? Это 
как раз в стиле украинских ди-
версантов. В таком случае ника-
кая ПВО их не обнаружит. Одна-
ко и в такой ситуации защитить-
ся от них не столь уж и сложно.

С п е ц и а л и с т а м и  от е ч е -
ственной оборонки разрабо-
таны самые различные систе-
мы, способные прервать полет 
беспилотника любой конфигу-
рации — управляемого или ле-
тящего по заданной програм-
ме. Эти системы регулярно де-
монстрируют на профильных 
выставках. Большой показ был 
на форуме «Армия-2022».

Одна из представленных 
тогда систем называлась «Ре-
пеллент-Патруль». Она вызва-
ла большой интерес со сторо-
ны иностранных гостей фору-
ма. «Рособоронэкспорт» с гор-
достью заявил, что подписан 
контракт о продаже нескольких 
таких систем за рубеж.

Название очень точно со-
ответствует сути мобильного 
комплекса защиты. Напомним, 
что беспилотные летательные 
аппараты часто называют дро-
нами. Первыми так их стали 
именовать англоязычные стра-
ны. Слово drone в переводе на 
русский — трутень.

А репеллент — от латинского 
repellens — отталкивающий. Так 
называют средства для отпуги-
вания членистоногих кровосо-
сущих насекомых. И название 
системной защиты от беспилот-
ников полностью соответству-
ет сути комплекса. Он не уни-
чтожает вражеские дроны, он 
их отпугивает, не давая возмож-
ности приблизиться к охраняе-
мому объекту. 

В радиусе от четырех до семи 
километров «Репеллент-Па-
труль» создает непреодолимый 
для дронов любых типов радио-
электронный купол. Влетая в 
этот купол, беспилотники сра-
зу теряют связь с операторами 
их управления и по заложен-
ной в них программе должны 
вернуться для восстановления 
сигнала. Сигнал восстанавли-
вается, дрон влетает в купол и 

опять теряет связь. В это время 
оператор «Репеллент-Патруля» 
определяет точку нахождения 
наводчика вражеского дрона и 
передает ее координаты тем си-
лам, которые должны его уни-
чтожить. На пеленгацию уходит 
меньше минуты. 

Комплекс защиты мобилен, 
способен работать на ходу авто-
мобиля, то есть может прикры-
вать колонны в их движении. 
Монтируется на любое шас-
си. На форуме «Репеллент-Па-
труль» был представлен на базе 
автомобиля «Тойота». Это было 
сделано специально для иноза-
казчиков.

За рубежом на российскую 
систему отпугивания дро-
нов обратили внимание еще 
несколько лет назад. И сейчас 
«Репеллент-Патруль» постав-
ляется инозаказчикам, которые 
от него в восторге. А вот до пере-
довой на Донбассе наш «Репел-
лент», похоже, пока не добрал-
ся. Хотя, если бы такие отпуги-
ватели дронов массово приме-
нялись в спецоперации, небо 
над головами наших воинов дав-
но было бы чисто от тех трут-
ней, которые до сих пор висят в 
воздушном пространстве осво-
бождаемых территорий.

Другая система обнаруже-
ния и противодействия бес-
пилотным летательным аппа-
ратам называется «Матрикс». 
Она предназначена для защиты 
стационарных объектов в ради-
усе до 5 км. Как утверждают раз-
работчики, система «Матрикс» 
обнаруживает, сопровождает и 
нейтрализует все типы малораз-
мерных беспилотников, в том 
числе в городских условиях.

Вполне возможно, что имен-
но «Матрикс» защитил Кремль 
от атаковавших его дронов. 
Не мешало бы установить эту 
защитную систему на всех 
крупных нефтебазах и других 
стратегических объектах, нахо-
дящихся в пределах досягаемо-
сти вражеских беспилотников. 

Наряду с большими удар-
ными беспилотными летатель-
ными аппаратами серьезную 
угрозу представляют малень-
кие дроны-квадрокоптеры, 
выполняющие функции лета-
ющего разведчика и коррек-
тировщика огня. Но и с таки-
ми аппаратами наши специ-
алисты научились бороться. 
В рамках СВО прошли успеш-
ные испытания малогабарит-
ных переносных радиолока-
ционных станций, способных 
в любых погодных условиях 
точно определять координаты 
самых малых беспилотников. 
И наводить на них средства по-
ражения. 

Носимую РЛС назвали «Ре-
пейник», и там, где этот радар 
работает, незамеченным не 
пролетит и самый маленький 
дрон-разведчик. Одновремен-
но могут быть обнаружены и со-
провождаться 256 целей.  

ТЕМА ДНЯ

Хроника специальной военной операции

Расчеты 152-мм самоходных установок «Акация» используют против ВСУ тактику огневого налета.  Самоходка отрабатывает по указанной цели, а затем быстро меняет позицию.

Комплекс «Репеллент-Патруль» впервые был представлен на военно-техническом форуме «Армия-2022».

А К Ц Е Н Т

«Репеллент» может защитить от дронов 
войска на марше, а «Матрикс» предна-
значен для полной защиты стационар-
ных объектов в радиусе до 5 километров

МИНОБОРОНЫ

ПО КИЕВУ НАНЕСЛИ САМЫЕ МОЩНЫЕ С НАЧАЛА ГОДА УДАРЫ

Юрий Гаврилов

В 
ночь на четверг рос-
сийские войска нане-
сли мощные удары по 
различным промыш-
ленным и энергети-
ческим объектам в 
нескольких регионах 
Украины. Сигнал воз-
душной тревоги зву-

чал в том числе в украинской 
столице, Киевской, Кирово-
градской, Черниговской, Сум-
ской, Харьковской, Днепропет-
ровской, Одесской и Полтав-
ской областях. Кое-где тревога 
не смолкала пять часов. 

«Такой плотной интенсив-
ности ударов наш город не ощу-
щал с начала этого года», — про-
цитировали в телеграм-канале 
военной администрации Киева 
слова ее руководителя Сергея 
Попко. Есть данные, что воз-
душной атаке в том числе под-
вергся завод «Арсенал».

«Есть разрушения на одном 
из предприятий. Там возник по-
жар», — написал в своем теле-
грам-канале глава администра-
ции Днепропетровской области 
Сергей Лысак. Он также сооб-
щил о повреждении линии элек-
тропередачи. 

«Прошедшие сутки были 
тяжелыми для энергосисте-
мы Украины. Наибольшие по-
вреждения получило оборудо-
вание операторов систем рас-
пределения (облэнерго) в Чер-
ниговской, Харьковской, Сум-

ской, Днепропетровской обла-
стях», — признали в «Укрэнер-
го». А в холдинге «ДТЭК» заяви-
ли о повреждении оборудова-
ния теплоэлектростанции. 

Досталось инфраструктуре, 
работающей в интересах воору-
женных сил Украины. Предсе-
датель движения «Мы вместе с 
Россией» Владимир Рогов сооб-
щил ТАСС, что ночью в городе 
Запорожье было три попадания 
по трем объектам, находящим-
ся выше ДнепроГЭС, на правом 
и левом берегах Днепра. «Все 
три объекта использовались 
режимом Зеленского для про-
должения боевых действий», — 
уточнил Рогов. 

Напомним, что Запорожское 
направление эксперты называ-
ют возможным местом наступ-
ления украинской армии. Об 
этом говорит сосредоточение в 
регионе большого количества 
войск противника. 

А еще предпринятая им на 
этой неделе попытка провести 
разведку боем в районе города 
Орехова.  

«На линии боевого сопри-
косновения в Запорожской 
области сейчас находятся 
несколько десятков тысяч бое-
виков ВСУ. К сожалению, сил 
у них достаточно, чтобы про-
водить наступательные дей-
ствия», — обрисовал ситуацию 
Владимир Рогов. 

Ранее он сообщил ТАСС, что 
30 апреля украинское коман-
дование завершило переброс-
ку в Запорожскую область 46-й 
десантно-штурмовой, 116-й 
и 118-й бригад ВСУ. 

К ним надо добавить 12 ты-
сяч военнослужащих, уже нахо-
дившихся на линии соприкос-
новения в районе Гуляйполя и 
Орехова. 

По оценке Рогова, если ВСУ 
начнут наступление на этом 
участке, украинские боевики, 
скорее всего, будут прорывать-
ся к Азовскому морю восточнее 
Мелитополя. Их замысел — пере-
резать сухопутный коридор 
в Крым. 

Другим местом возможного 
«контрнаступа» ВСУ называ-

ют Артемовск. «Мне поступа-
ет информация со всех наших 
участков зон ответственности, 
что противник предпринима-
ет действия наступательного 
характера. Самая, скажем так, 
жаркая ситуация традиционно 
на Артемовском направлении. 
Именно оттуда мне поступи-
ла информация, что противник 
попытался прорвать нашу ли-
нию обороны. Но наши ребята 
удерживают натиск», — расска-
зал вчера в эфире Первого кана-
ла подполковник ЛНР в отстав-
ке Андрей Марочко.  

Он также отметил значи-
тельную активизацию действий 
ВСУ на Купянском и Красно-Ли-
манском направлениях. «Как я 
и говорил ранее: с 4 мая укра-
инские боевики рассчитывают 
на более-менее благоприятные 
погодные условия. В связи с чем 
они и начали действия наступа-
тельного характера», — заметил 
Марочко. 

А вот что вчера рассказал о 
ситуации на различных направ-
лениях спецоперации офици-
альный представитель Минобо-
роны России генерал-лейтенант 
Игорь Конашенков. По его сло-
вам, в Артемовске наши штур-
мовые отряды овладели двумя 
кварталами и продолжают уни-
чтожать противника в западной 
части города.  

Одновременно подразделе-
ния ВДВ пресекают попытки 
противника контратаковать на-
ших штурмовиков с флангов.

« З а  п р о ш е д ш и е  с у т к и 
на данном направлении уни-
чтожено до 255 украинских 
военнослужащих, две бое-
вые бронированные машины, 
шесть автомобилей,  две гауби-
цы Д-20 и самоходная артил-
лерийская установка «Гвоз-
дика». 

Кроме того, в районе насе-
ленного пункта Белогоровка 
уничтожен склад боеприпасов 
54-й механизированной брига-
ды ВСУ», — доложил генерал.

Он также сообщил, что под 
Новоандреевкой в Запорож-
ской области, Белогоровкой 
в ЛНР и в районе острова Не-
стрыга Херсонской области 
наши военные поразили ко-
мандно-наблюдательные пунк-
ты подразделений 128-й горно-
штурмовой, 54-й механизиро-
ванной бригад и Центра сил 
специальных операций ВСУ 
«Юг».

Около Славянска уничтожен 
склад боеприпасов 66-й мех-
бригады ВСУ. А в районе Киро-
вограда ликвидировано храни-
лище топлива украинской груп-
пировки войск.

Конашенков добавил, что 
средства ПВО за сутки пере-
хватили девять снарядов аме-
риканской системы залпово-
го огня HIMARS, украинских 
РСЗО «Ураган» и «Смерч».  

А К Ц Е Н Т

Поражены командно-наблюдательные 
пункты 128-й горно-штурмовой, 
54-й механизированной бригад и Центра 
сил специальных операций ВСУ «Юг»

— За ходом спецоперации 
следите на сайте
rg.ru/sujet/donbass

В России хватает профессионалов, 
специализирующихся на ликвидации 
террористов и диверсантов. 
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

СИТУАЦИЯ Правила бизнеса, подмененные приятельскими отношениями, 
привели компанию из Владивостока к судебным тяжбам

SOS от корабелов
Ольга Журман, 
Приморский край

Н
а начало мая назначено 
первое заседание Арбит-
ражного суда по иску АО 

«Восточная верфь» о признании 
общества банкротом. 

АО «Восточная верфь» (быв-
ший Владивостокский судо-
строительный завод, ССЗ № 602) 
специализируется на строитель-
стве гражданских судов и воен-
ных кораблей для Тихоокеанско-
го флота. С января 2020 года яв-
ляется единственным на Даль-
нем Востоке предприятием 
ОПК  — резидентом Свободного 
порта Владивосток.

После перехода «Восточной 
верфи» от государства в соб-
ственность акционеров во гла-
ве АО встали два друга еще со 
школьной скамьи — гендирек-
тор и глава cовета директоров. 
Последний полностью доверял 
первому, и гендиректор этим 
воспользовался. Основным ито-
гом безграничного доверия и не-
вмешательства в производствен-
ный процесс стало невыполне-
ние гособоронзаказа на строи-
тельство двух танкеров. Один го-
тов на 90% и спущен на воду, го-
товность второго — 30—40%. Для 
продолжения работ нет средств.

Танкеры заложили в 2014 
году, когда гендиректор Игорь 
Мирошниченко подписал с Ми-
нистерством обороны России со-
ответствующий контракт ценой 
около 8 млрд рублей за оба судна. 
Через год на верфь пришло реше-
ние от МО, суть которого заклю-
чалась в смене проекта с 03180 
(водоизмещение 2,3 тыс. т) на 
03182 (3,5 тыс. т). Проекта при 
этом на руках судостроителей не 
было, строили, как говорится, с 
листа.

— Никакой логике не подда-

ется бездействие Мирошничен-
ко, который, получив телеграм-
му, просто принял к сведению ее 
содержание, не предприняв ни-
каких мер для заключения ново-
го контракта. В итоге почти пять 
лет завод строил суда почти в два 
раза большего размера, чем пла-
нировал ранее, без действую-
щего контракта, но за прежние 
деньги, — говорит глава совета 
директоров Геннадий Лазарев.

То есть, как выражается сего-
дня зам. председателя нового со-
става совета директоров Вале-

рий Василенко, финансирование 
получали на велосипед, а делали 
мотоцикл. Нарушение выявил 
совет, сформированный после 
оставления должности генди-
ректора Игорем Мирошниченко 
и бывшим председателем совета 
Александром Костенко. Послед-
ний, казалось бы, опытнейший 
экономист, в прошлом вице-гу-
бернатор. Почему не заключить 
новый контракт после измене-
ний проекта? И только в 2019 
году были внесены формальные 
изменения в контракт 2014 года. 
По подсчетам экономической 
службы предприятия, для окон-
чания строительства танкеров 
необходимо 6 млрд рублей. 

— Сегодня финансисты заво-
да не могут ответить на вопрос, 
сколько вложено денег в строи-
тельство каждого из танкеров. 
Словом, пока финансирование 
шло — их строили. А теперь при-

шлось заказывать экспертизу в 
Финансовом университете при 
правительстве РФ, специалисты 
которого приедут и скажут нам, 
сколько мы потратили денег 
на еще незавершенное произ-
водство судов, — удивляется Ва-
силенко.

За невыполнение контракта 
министерство обороны предъ-
явило «Восточной верфи» 
штрафные санкции и письмен-
ным указанием выполнение го-
соборонзаказа приостановило. 
АО выступило со встречным ис-

ком о признании контракта не-
действительным, поскольку, как 
теперь судостроители считают, 
он заключен с нарушением за-
кона о гособоронзаказе. Чтобы 
продолжить работу предприя-
тия «Восточная верфь» брала 
кредиты. Начал Мирошничен-
ко, потом продолжил Лазарев 
на основании бухгалтерской от-
четности о том, что предприятие 
экономически крепко стоит на 
ногах.  Долг верфи на 2016 год со-
ставлял 3,8 млрд рублей. 

Веря бухгалтерским доку-
ментам, Геннадий Лазарев неод-
нократно с 2020 года выступал 
поручителем по кредитам. Это 
позволило предприятию год про-
жить относительно спокойно. Но 
подписывал поручительства, не 
понимая, что с предприятием 
происходит. Когда вник — схва-
тился за голову. Теперь поданы 
заявления в УМВД РФ по При-

морскому краю по фиктивной 
бухгалтерии, намеренно или по 
ошибке давшей неправильное, 
как теперь считают в совете ди-
ректоров верфи, заключение 
об экономическом и финансо-
вом состоянии предприятия. Та-
кие отчеты, показывающие при-
быль, предприятие показывало 
ежегодно, и банк давал деньги. 
Создавалась кредитная пирами-
да. Теперь  Геннадию Лазареву 
предъявлен иск более чем на 667 
млн рублей.

— В ближайшие дни суд. И, ко-
нечно, до всего, до чего дотянут-
ся судебные приставы, они аре-
стуют, — предполагает Валерий 
Василенко.

После ухода Мирошничен-
ко с должности стало известно, 
что предназначенные для госо-
боронзаказа средства использо-
вались не по назначению. Когда 
Мирошниченко был генераль-
ным директором верфи и од-
новременно контролирующим 
акционером АО Владивосток-
ское предприятие «ЭРА» (произ-
водит электрорадиоавтоматику, 
необходимую любому судну), 
со счетов «Восточной верфи» 
на «ЭРУ» было переведено бо-
лее 1 млрд рублей. Не тех ли са-
мых средств, что должны были 
быть потрачены на выполнение 
гособоронзаказа? А в это время 
верфь платила проценты по кре-
дитам. Мирошниченко заклю-
чил контракт между АО «Вос-
точная верфь» и АО ВП «ЭРА» 
на выполнение работы по элек-
трооборудованию судов. Работы 
по контракту не выполнены, но  
несколько десятков миллионов 
рублей со счетов верфи за якобы 
эти работы списаны, ущерб со-
ставил 53 млн рублей. По этому 
эпизоду после полутора лет во-
локиты возбуждено и уже скоро 
два года безрезультатно рассле-

дуется уголовное дело. Обвине-
ние не предъявлено, обеспечи-
тельных арестов имущества нет. 

В 2019 году совет директоров 
верфи обнаружил, что часть ак-
ций АО ВП «ЭРА», принадлежа-
щих судостроительному пред-
приятию, в период работы генди-
ректором Мирошниченко были 
проданы вопреки законным ин-
тересам АО «Восточная верфь».

Когда это выяснилось, в кон-
це 2020 года было возбуждено 
уголовное дело, позже разделен-
ное на два согласно квалифика-
ции по менее тяжким составам. 
И оба прекращены по истечении 
срока давности в отношении неу-
становленных лиц. Это лишило 
предприятие возможности вы-
двигать иск в гражданском судо-
производстве. Этот эпизод Ген-
надий Лазарев описал в письме 
на имя заместителя генпрокуро-
ра РФ по ДФО Дмитрия Демеши-
на, в котором просил отменить 
постановление о прекращении 
дела, считая его незаконным, и 
передать его в СУ СК России по 
Приморскому краю для объек-
тивного расследования. Будучи 
гендиректором судостроитель-
ной компании, Мирошничен-
ко устроил своим заместителем 
сына Андрея. Он ничем не запо-
мнился, но удивительным об-
разом стал акционером. Матери-
ал об этом готовится к передаче 
в правоохранительные органы. 
Сейчас на АО «Восточная верфь» 
гражданское судостроение живо, 
но на грани гибели — линия госо-
боронзаказа для Тихоокеанского 
флота и морских пограничников. 
Сегодня менеджмент в АО «Вос-
точная верфь» считает целесо-
образным создать совместную с 
МО комиссию и решить, сколько 
необходимо средств для завер-
шения строительства танкеров 
по закону о гособоронзаказе.  

А К Ц Е Н Т

Отчеты, показывающие прибыль, 
предприятие предъявляло ежегодно, 
и банк давал деньги

НОН-СТОПКА 
Но на кассах есть не 
только водка, где ре-
шающее значение для 

покупки имеет все же цена. В 
основном навар с прикассо-
вых продаж — за коньяком, вис-
ки, ликерами, винами в мел-
кой таре, считает он. Это может 
быть не только привычная че-
кушка на 250 мл — у касс сто-
ят бутылки от 50 мл. А недав-
но один производитель конья-
ка выпустил «пробник» на 10 
мл, говорит Шапкин. Чтобы не 
было лишнего соблазна, отделы 
с алкоголем вообще лучше изо-
лировать, считает он.

Директор Центра исследова-
ний федерального и региональ-
ных рынков алкоголя (ЦИФР-
РА) Вадим Дробиз, напротив, 
считает, что алкоголь никогда 
не был предметом спонтанного 
спроса. За ним всегда идут в ма-
газин целенаправленно. Можно 
забыть купить хлеб или моло-
ко, но спиртное — никогда, уве-
рен он. Кроме того, запрет на 
выкладку в прикассовых зонах 
никак не снизит потребление 
алкоголя, как и другие запре-
тительные меры. Например, 
в Финляндии действуют весь-
ма жесткие ограничительные 
меры, но все равно алкоголь 
пьют 80% взрослого населения. 
Снижается потребление алко-
голя только тогда, когда повы-
шается уровень и качество жиз-
ни населения, говорит эксперт. 

По словам председателя пре-
зидиума Ассоциации компаний 
розничной торговли (АКОРТ) 
Игоря Караваева, запрет на 
продажи алкоголя в прикассо-
вой зоне повлечет и дополни-
тельные затраты со стороны 
бизнеса. Как минимум ретейле-
ры будут обязаны сделать пере-
планировку торгового про-
странства. И некоторые торго-
вые форматы (алкомаркеты, 
традиционные магазины не-
большой площади) технически 
не смогут выполнить это требо-
вание, поскольку их прикассо-
вую зону либо сложно опреде-
лить, либо она находится около 
полочного пространства.  
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Стены давят
Рост сроков креди-
т о в а н и я  п р и в е л  к 
смещению возраста 

контрактного погашения кре-
дита. В четвертом квартале 
2022 года около 41% объемов 
выдач пришлось на кредиты, 
по которым, по крайней мере 
у одного из созаемщиков, воз-
раст превысил 65 лет на момент 
планового погашения ипотеки. 
В четвертом квартале 2021 года 
данная доля составляла 24%.

Кроме того, статистика ЦБ 
показывает рост закредито-
ванности ипотечных заемщи-
ков: среднее количество непо-
гашенных кредитов у заемщи-
ков, взявших ипотеку в четвер-
том квартале 2022 года, достиг-
ло максимума за рассматрива-
емый период — 2,2 шт. (в чет-
вертом квартале 2020 года — 1,4 
шт.), а долг на каждого созаем-
щика — 2,6 млн рублей (рост на 
17% за год, что выше темпов ро-
ста доходов населения — 12,4%).

Вместе с тем ЦБ отметил, 
что основным драйвером роста 
банковского портфеля в 2022 
году стали ипотечные заемщи-
ки (рост портфеля за прошлый 
год — свыше 3 трлн рублей), в 
то время как необеспеченное 
кредитование растет медлен-
но (долг заемщиков, не имею-
щих ипотеки, вырос на 0,1 трлн 
рублей.)

На фоне ввода ограничений 
регулятора по ипотеке с низ-
ким первоначальным взносом 
банки вынуждены поднимать 
ставки по таким кредитам, по-
ясняет младший директор по 
банковским рейтингам «Экс-
перт РА» Надежда Караваева. 
Как следствие, потенциальные 
заемщики будут вынуждены 
брать потребкредиты на пер-
воначальный взнос с целью со-
кратить ставку по ипотечному 
кредиту. 

Кроме того, потребкреди-
ты на первоначальный взнос 
могут брать и заемщики, беру-
щие ипотеку по программам от 
застройщика с кешбэком. «Од-
нако потребкредит также ведет 
к увеличению долговой нагруз-
ки заемщика, что также способ-
но привести к повышению став-
ки банком», — отмечает эко-
номист.

П р е д ста в и тел и  д е в ел о -
перской отрасли не видят се-
рьезных рисков в данных тен-
денциях. Управляющий парт-
нер Prime Life Development Де-
нис Коноваленко считает, что 
взятие потребительских кре-
дитов на первоначальный вз-
нос не окажет серьезного нега-
тивного влияния на рынок ипо-
течного кредитования. На сего-
дняшний день условия льгот-
ных программ изменились, 
сумма первоначального взно-
са стала выше и люди отказыва-
ются от принятия рискованных 
финансовых решений, отмеча-
ет он.  

Более того, в силу видоизме-
нения программ банки ужесто-
чают требования к клиентам, 
чтобы избежать риска закреди-
тованности населения и обес-
печивать финансовую стабиль-
ность. Благодаря тому, что ры-
нок льготного ипотечного креди-
тования упорядочился, удалось 
избавиться от лишнего ажио-
тажа, при этом сохранить до-
ступность и привлекательность 
условий. Застройщики, в свою 
очередь, продолжают дополни-
тельно анонсировать различные 

выгодные предложения, что поз-
воляет представить клиентам 
наиболее комфортные условия 
приобретения недвижимости, 
отметил Коноваленко. 

Руководитель отдела ипо-
течного кредитования ГК «Гра-
нель» Татьяна Боева связывает 
это с особенностями ситуации 
на рынке жилья во втором по-

лугодии, когда еще действова-
ли субсидированные ипотеч-
ные программы с комфортны-
ми ипотечными ставками. И по-
купатели стремились приобре-
сти квартиру в новостройке по 
максимально благоприятным 
условиям, используя для перво-
го взноса потребкредит. 

Кроме того, во втором по-
лугодии застройщики активно 
предлагали специальные ак-
ции со сниженной стоимостью 
квадратного метра на ряд ло-

тов. И как раз повышенный про-
цент по потребкредиту компен-
сировался в той или иной сте-
пени дисконтом на квартиру. 
«Доля аудитории в 7%, которая 
использовала потребкредит 
для первого взноса, не являет-
ся слишком значительной для 
рынка. Баланс рисков в системе 
ипотечного кредитования оста-
ется под контролем», — увере-
на она.

Руководитель отдела ипотеч-
ного кредитования «Главстрой
-Недвижимость» Вадим Бутин 
предлагает в качестве поддерж-
ки адресное снижение размера 
минимального первоначально-
го взноса по определенным ка-
тегориям, например, молодым 
семьям, молодым специали-
стам, а также для тех, кто хочет 
улучшить жилищные условия, 
продав собственное жилье. 

Вероятно, новации в регу-
лировании ипотеки, вступаю-
щие в силу в этом году, уже учи-
тывают риски роста долговой 
нагрузки населения и охладят 
спрос на ипотеку, считает На-
дежда Караваева. На замедле-
ние спроса будут влиять как 
ужесточение регулирования, 
ведущее к росту ставок для ме-
нее качественных заемщиков, 
так и поднятие планки пер-
воначального взноса. Кроме 
того, инвестиционный спрос 
на ипотеку смещается в дру-
гие финансовые инструмен-
ты, что также ведет к охлажде-
нию спроса в сегменте, добави-
ла она.

Еще к более серьезным по-
следствиям приведет ужесто-
чение политики мегарегуля-
тора в отношении льготной 
ипотеки от застройщиков под 
сверхнизкий процент, преду-
преждает Мери Валишвили. 
«Рынок недвижимости и без 
того имеет перекос в сторону 
предложения, и дешевая ипо-
тека (пусть и при большей сто-
имости самого объекта недви-
жимости) может перегреть ры-
нок еще больше», — подчеркну-
ла она. Подобные опасения так-
же высказывал в начале года 
Минстрой России. В связи с 
этим ужесточение условий вы-
дачи ипотеки со стороны Банка 
России не будет способство-
вать улучшению ситуации на 
рынке, заключила она.  

А К Ц Е Н Т

Ситуация может нормализоваться через более строгое регу-
лирование: важно не передавить, чтобы отсечь наиболее рис-
кованных заемщиков и не навредить бизнесу девелоперов

СРЕДА ОКРУЖАЕТ
За последние два года доля россиян, положительно 
(4 и 5 баллов) оценивающих экологическую обста-
новку в стране, выросла с 23 процентов до 34. Од-
новременно сократилось число давших низкие бал-
лы (1 и 2) — с 26 процентов до 17. Таковы результаты 
опроса, проведенного ВЦИОМ по заказу Комитета 
по экологии РСПП. 

Та же закономерность наблюдается и в восприятии 
экологической ситуации в регионе: 46 процентов оце-
нили ее на 4 и 5 баллов, 30 процентов — на 3, а 23 про-
цента — на 1 и 2. Каждый второй опрошенный считает, 
что экологическая ситуация в его регионе за послед-
ние 2—3 года не изменилась (49 процентов). Об ухуд-
шении сообщают 32 процента, об улучшении — 17. 

Аналогично россияне воспринимают экологиче-
скую ситуацию в стране: 40 процентов отмечают от-
сутствие изменений, 35 — ухудшение, 17 — улучше-
ние. Главным источником негативного воздействия на 
окружающую среду 42 процента опрошенных считают 
мусорные свалки и 
мусоросжигатель-
ные заводы. В число 
факторов, оказы-
вающих наиболее 
сильное негативное 
влияние на эколо-
гическую обстанов-
ку в регионе прожи-
вания, вошли также 
следующие: дея-
тельность промыш-
ленных предприя-
тий (34 процента), 
транспортные вы-
хлопы (31), выруб-
ка лесов и парков 
(27), загрязнен-
ность лесов, водое-
мов, прибрежных территорий (25). К ухудшению эко-
логической ситуации, по мнению опрошенных, преж-
де всего приводят действия (бездействие) самих людей 
(41 процент), а каждый четвертый назвал региональ-
ные органы власти.

По данным Счетной палаты, загрязненным возду-
хом дышат 56 миллионов жителей России в 143 горо-
дах, почти все реки отравлены неочищенными сточ-
ными водами, ежегодно страна теряет около 300 ты-
сяч гектаров леса. Сегодня грунты в зоне мерзлоты 
способны выдерживать нагрузку на 17 процентов 
меньше, чем в семидесятые годы, а в отдельных регио-
нах — на 45, что может привести к деформации трубо-
проводов, железных и автомобильных дорог. Ущерб 
от климатических явлений до 2030 года может со-
ставлять 2—3 процента ВВП в год. Экспортно-сырье-
вой уклон промышленности означает непрерывное 
образование и накопление отходов — именно при до-
быче полезных ископаемых образуется 86,8 процен-
та всех отходов. 

Современную экологию, понимая под ней состо-
яние окружающей среды, принято ругать. Плохая 
экология, по общему мнению, грозит человечеству 
гибелью. Но мы каждый день дышим загрязненным 
воздухом, потребляем генно-модифицированные 
продукты, пожинаем другие издержки прогресса — и 
ничего, живем. Так, может, надо смириться с плохой 
экологией?

Для начала разберемся в терминах. Понятием «эко-
логия» у нас подменяется понятие «охрана окружаю-
щей среды». Еще точнее говоря — санитария: промыш-
ленная, пищевая, урбанистическая, коммунальная... 
Но это не наука, а практическая деятельность. Есть 
страны, где мусор разделяют, например, на бумажный 
и стеклянный и собирают в отдельные емкости. Это де-
лается именно с заботой об окружающей среде. Дру-
гое дело, что по-разному и не всегда правильно гражда-
не понимают, что означает такая забота. Сюда подчас 
причисляются странные вещи типа борьбы с ГМО или 
протест против экспериментов над животными.

Готово ли человечество отказаться от комфорта 
ради чистой среды своего обитания? Что ж, человече-
ство от многого отказывается: отказалось от хлорсо-
держащих фреонов ради сохранения озонового слоя, 
и действительно он 
стал восстанавли-
ваться, сейчас пы-
тается отказаться 
от выброса парни-
ковых газов. Это 
борьба с послед-
ствиями собствен-
ной деятельности, 
но в некотором роде 
это тоже защита об-
щепланетной окру-
жающей среды.

Существует рас-
хожее мнение, что 
наши предки, ди-
кари, жили в гар-
монии с природой, 
в отличие от нас, 
нынешних. На самом деле наоборот. Во-первых, наши 
предки, где жили, там и оставляли продукты своей 
жизнедеятельности, а когда совсем уже было некуда 
деться от нечистот, переходили на другое место. Это 
одна из причин, почему они болели и мало жили. Во-в-
торых, древние люди уничтожали целые виды живот-
ного мира. В этом смысле и человек ХХI века живет в 
гармонии с окружающей его природой, которую тоже 
по-своему уничтожает, не желая, например, хотя бы 
раз в году — 22 сентября, во Всемирный день без ав-
томобиля, — не отравлять выхлопными газами атмо-
сферу.

Стало хорошим тоном сокрушаться: ах, что же мы 
творим с окружающей средой! Но нет ли здесь лицеме-
рия? «Думаю, большинство людей искренне верят, что 
природе ежедневно наносится непоправимый вред, 
что окружающая среда скоро станет несовместима с 
человеческой жизнью, — говорит биофизик, ведущий 
эксперт Института биологии старения Игорь Артюхов. 
— И есть меньшинство, которое эти страхи нагнетает, — 
в религиозных, политических или каких-то еще целях. 
Кто-то сокрушается осознанно и расчетливо, кто-то — в 
силу своей малограмотности. Последние особенно ак-
тивны». 

Гипертрофированная озабоченность состоянием 
окружающей среды стала подобием моды. Возможно, 
именно поэтому в российском обществе к экологам 
отношение снисходительное. Часто можно услышать: 
«Да они там все чокнутые». 

Нагнетание тревоги по поводу сегодняшнего состо-
яния окружающей среды по конкретным поводам, мо-
жет быть, и оправдано, а в целом — нет. Вопли и стоны 
о гибнущей природе — это скорее боязнь прогресса и 
представление о прошлом как о золотом веке.  

Число россиян, 
довольных эколо-
гической обста-
новкой в стране, 
за последние 
два года выросло 
с 23 процентов 
до 34

Нагнетание трево-
ги о состоянии 
окружающей 
среды по конкрет-
ным поводам, 
может быть, 
и оправдано, 
а в целом — нет

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/181

Валерий Выжутович,
политический обозреватель
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К росту доли ипотеки с экстремально длинным сроком могла привести ипотека с низким первоначальным взносом.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Дальше — 
только кризис

Больше всего в апреле дорожали продукты пи-
тания, алкоголь и табак. За 2022 год годовая 
инфляция в странах еврозоны в среднем со-

ставила 9,2% (от страны к стране показатели сильно 
разнятся и отличаются в разы).

На февральском и мартовском заседаниях ЕЦБ по-
вышал базовую ставку на 0,5 процентного пункта, как 
и до этого на декабрьском. В сентябре и октябре 2022 
года ЕЦБ поднимал ставку на 0,75 процентного пунк-
та, в июле — на 0,5 процентного пункта (это было пер-
вое повышение ставки с 2011 года, она тогда выросла с 
0% до 0,5%).

В среду процентную ставку минимальным шагом 
в 0,25 процентного пункта подняла и ФРС США. Те-
перь диапазон процентной ставки в США составляет 
5—5,25% годовых, таким высоким показатель не был 
уже шестнадцать лет. ФРС повышает ставку уже деся-
тое заседание подряд.

При этом в ФРС дали понять, что могут приостано-
вить годичный цикл ужесточения на июньском засе-
дании: из пресс-релиза по итогам заседания в среду 
исчезли слова о необходимости дальнейшего ужесто-
чения монетарной политики, поскольку официальные 
лица оценивают инфляционное давление и влияние се-
рии банкротств американских банков на условия кре-
дитования. По словам главы ФРС Джерома Пауэлла, 
инфляция в США замедлилась с середины прошлого 
года, но ценовое давление остается высоким. Возврат 
инфляции к целевому показателю в США, вероятно, 
потребует ослабления рынка труда, отмечает анали-
тик ФГ «Финам» Анна Буйлакова.  

1

ПРАВО Минюст 
готовит 
проект закона 
о реестре 
алиментщиков

ОТЦОВ 
ПЕРЕПИШУТ
Владислав Куликов

Министерство юстиции России 
представит на площадке XI Пе-
тербургского Международно-
го юридического форума новые 
проекты развития службы су-
дебных приставов.

 «Одна из приоритетных за-
дач — принятие федерального за-
кона, согласно которому ФССП 
России будет наделена полно-
мочиями по государственно-
му контролю за деятельностью 
кредитных и микрофинансовых 
организаций, осуществляю-
щих возврат просроченной за-
долженности физлиц, — заявил 
первый заместитель министра 
юстиции России Евгений Забар-
чук. — Служба будет формиро-
вать перечень таких организа-
ций и следить за их взаимодей-
ствием с должниками».

Кроме того,  в ходе специаль-
ной сессии во время юридиче-
ского форума будут рассмотре-
ны особенности формирования 
перечня кредитных и микро-
финансовых организаций, осу-
ществляющих возврат просро-
ченной задолженности, и пер-
спективы внедрения автомати-
зированного интеллектуально-
го агента, с помощью которого 
кредитор или его представитель 
смогут взаимодействовать с 
должником. Проще говоря, речь 
о роботах-коллекторах. Пусть 
они и не люди, но действовать 
должны по-человечески. Напри-
мер, соблюдать ограничения по 
числу звонков должнику и про-
чее. Не вправе будет робот и зво-
нить должнику в ночное время. 
Так что недобросовестные кол-
лекторы не смогут спрятаться 
за спинами хамов-роботов.

Евгений Забарчук также со-
общил о цифровой трансфор-
мации исполнительного произ-
водства, которая осуществляет-
ся совместно с Федеральной 
службой судебных приставов. 
Так, продолжается работа по 
проекту закона, предусматри-
вающего создание отдельного 
общедоступного реестра лиц, 
обязанных уплачивать алимен-
ты. По словам первого замести-
теля министра, этот механизм 
будет мотивировать должников 
к своевременному исполнению 
своих обязанностей.

Напомним, XI Петербург-
ский Международный юридиче-
ский форум пройдет с 11 по 13 
мая в Северной столице.  

— ЦБ призвал коллекторов 
и банки синхронизировать сбор 
долгов с россиян
rg.ru/art/2542976

Владимир Баршев

Г
лава Следственного 
комитета России Алек-
сандр Бастрыкин под-
держал идею запретить 
использование элек-
тросамокатов на доро-
гах и тротуарах.   

Напомним, что ра-
нее с такой инициати-

вой выступил сенатор Андрей 
Клишас. Он предложил запре-
тить езду этих устройств по до-
рогам. Только в парках со спе-
циальными дорожками. Эту 
идею поддержал глава СК Рос-
сии. По его словам, ранее при-
нятые меры не решили пробле-
му. В различных регионах фик-
сируются новые происше-
ствия.

В Ярославле девушка на 
электросамокате сбила ребен-
ка, в Москве 4-летняя девочка 
попала в реанимацию с перело-
мом черепа после наезда моло-
дого человека на электросамо-
кате. В Санкт-Петербурге про-
водятся доследственные про-
верки, связанные с травмиро-
ванием пешеходов в из-за наез-
дов на них электросамокатов.

С началом сезона спрос на 

аренду электросамокатов вы-
рос в крупных городах по срав-
нению с прошлым годом в 2,5 
раза. К таким выводам при-
шли специалисты «МегаФо-
на», проанализировав данные 
о скачивании приложений кик-
шеринга. 

Самое активное распро-
странение сервисы кикшерин-
га демонстрируют в Централь-
ном федеральном округе, здесь 

их аудитория увеличилась в 
три раза по сравнению с прош-
лым годом. Далее в топе — Севе-
ро-Западный и Приволжский 
округа, где количество поль-
зователей увеличилось вдвое. 
Среди городов наибольшую 
динамику показали Тула, где 
спрос увеличился в 11 раз, Кис-
ловодск — в 10 раз и Казань — в 9 
раз. Самые активные пользова-
тели сервисов аренды средств 
индивидуальной мобильно-
сти живут в Москве, Санкт-Пе-
тербурге и Екатеринбурге. В 
основном это люди в возрасте 
от 25 до 35 лет, их доля от обще-
го количества пользователей 
электросамокатов составляет 
47%. При этом за прошедший 
год значительно — на 84% — 
выросло количество пользо-

вателей в возрастной группе 
старше 50 лет.

У нас с каждым годом рас-
тет количество происшествий 
с этим транспортом. Так, по 
данным Госавтоинспекции, 
только по итогам прошло-
го года оно выросло на 40 про-
центов и составило 941 дорож-
но-транспортное происше-
ствие. В этих происшествиях 
погибло 19 человек. На одного 
меньше, чем годом ранее.  

— В экзамены на права 
включили вопросы 
об электросамокатах — 
подробнее читайте на сайте
rg.ru/art/2543306

ФИНАНСЫ 
Российский бюджет 
недополучит в мае более 
8 миллиардов рублей

Нефть 
подкачала

Алексей Любовецкий

Федеральный бюджет в мае может недополучить 8,1 
млрд рублей нефтегазовых доходов. Об этом сообщили 
в минфине. 

«Ожидаемый объем дополнительных нефтегазовых 
доходов федерального бюджета прогнозируется в мае 
2023 года в размере минус 8,1 млрд рублей», — гово-
рится в заявлении.

Отклонение фактически полученных нефтегазовых 
доходов от ожидаемого месячного объема нефтегазо-
вых доходов по итогам апреля 2023 года составило ми-
нус 32,4 млрд рублей.

В связи с этим ежедневные продажи валюты по бюд-
жетному правилу с 10 мая снизятся до 2 млрд рублей. 
Операции будут проводиться в период с 10 мая по 6 
июня 2023 года, совокупный объем проданной валюты 
составит 40,4 млрд рублей.  

ТРАГЕДИЯ В Петербурге ради лайков зверски убили школьницу. 
Ей было 13 лет 

Убийственный стрим
Вера Черенева,
«Российская газета», 
Санкт-Петербург

С
ледственный комитет Пе-
тербурга расследует уго-
ловное дело об убийстве 

13-летней девочки. История 
чудовищная. Подозреваемый — 
16-летний блогер. Есть у него и 
сообщница — 15-летняя подру-
га. Девочку убивали, а расправу 
над ней транслировали в соцсе-
ти. Ее забили молотком.

В шоке были даже самые 
опытные следователи. Да, слу-
чается, подростки убивают. 
В Приамурье недавно 11-лет-
ний мальчик выстрелил из от-
цовского ружья в девятилет-
него друга. Случайно. В петер-
бургской истории был умысел.

По данным регионального 
Следственного комитета, бло-
гер с подругой заранее выко-
пали могилу в лесу на север-
ной окраине Петербурга. И за-
манили в лес девочку. Никакой 
неприязни лично к ней у них не 
было. И это еще одна страшная 
деталь.

Вспомним, нападение на пя-
тиклассницу в Химках, когда 
одноклассница изрезала девоч-
ке лицо ножом. Тогда они не по-
делили мальчика. В петербург-
ской истории мести не было.

«Подозреваемые решили 
совершить убийство без како-
го-либо мотива, для собствен-
ного самоутверждения», — сооб-
щили в Следственном комитете 
по Петербургу. Жертву выбра-
ли среди общих знакомых. Днем 
девочка уехала из дома, сказа-
ла, что отправляется на мастер-
класс. Мама не переживала, 
дочь учится в художественной 
школе, интересуется творче-
ством. Около 18.00 мама полу-

чила сообщение в мессенджере, 
что дочь едет домой. 

Но и через три часа она не 
появилась. Пришло новое со-
общение, что девочка остается 
ночевать у подружки. Тут уже 
мама забеспокоилась. А око-
ло полуночи пришло сообще-
ние, что дочь любит маму, но 
домой не вернется, просит ее 
не искать. Перепуганная жен-
щина обратилась в полицию, 
начались поиски. Телефон не 
отвечал. Ее дочки уже не было 
на этом свете. Она умерла, по-
лучив 20 ударов молотком по 
голове. 

Пока парень бил, его подру-
га снимала видео и транслиро-
вала в соцсети. Когда девочка 
скончалась, ее бросили в моги-
лу и закопали. Телефон — туда 
же. И разошлись по домам. Сле-
дователи уже установили: по-
следнее сообщение маме девоч-
ки написали либо убийца, либо 
его напарница.

Спустя два дня в полицию 
позвонил мужчина. Он сооб-
щил, что его сын убил человека. 
Как оказалось, школьник позво-
нил отцу, находившемуся в тот 
момент в Пятигорске, и расска-
зал о том, что сделал. Мужчина 
сразу обратился в полицию и 
выехал в Петербург. Подростка 
задержали. 

Он уже дал признательные 
показания. Собственно и отпи-
раться было бессмысленно. Все 
есть на видео. «РГ» удалось озна-
комиться с его характеристикой 
— на учете не состоял, в полицию 
не попадал, учится в 9-м классе. 
Казалось бы, обычный подро-
сток. Ему  безусловно, придется 
пройти через психиатрическую 
экспертизу.

 Задержали и подругу. Какое 
обвинение предъявят ей, пока 
неясно. Действия этой девушки — 
загадка для следствия. Но даже 
если предположить, что один че-
ловек мог руководствоваться ка-

кими-то чудовищными, не под-
дающимися логике мотивами, то 
как быть с его напарницей? Чем 
она руководствовалась? Поче-
му не пошла в полицию, да даже 
просто не сообщила родителям? 
Еще тогда, когда, по версии след-
ствия, копали могилу для своей 
будущей жертвы? 

Немало вопросов и к ауди-
тории того самого канала, где 
было размещено видео с убий-
ством. Это был стрим — прямой 
эфир. Задержания прошли спу-
стя полтора дня после публи-
кации записи. Почему никто из 
тех, кто видел этот убийствен-
ный стрим, не отреагировал?

Сейчас на все эти вопросы 
пытаются ответить Следствен-

ный комитет по Петербургу и 
городская прокуратура, кото-
рая тоже начала свою проверку. 

Эта дичайшая история обсу-
ждается в соцсетях по всей стра-
не. Главный вопрос, который 
волнует всех: «Зачем?» И как 
это ни страшно признавать, по 
всему складывается, что девоч-
ку убили ради лайков.

Накануне вечером в Крас-
ногвардейском районном суде 
Петербурга подросткам изби-
рали меру пресечения. Сторона 
следствия заранее подала хода-
тайство об аресте.

Подростков заводили в зал 
по одному. Заседание суда про-
ходило в закрытом режиме. В 
зале присутствовали только 
следователи и родители подо-
зреваемых. Школьник, который 
раньше позировал в соцсетях с 
волосами ниже плеч, появился 
в зале обритым наголо. Девочка 
скрывала лицо под капюшоном. 
Мама подозреваемой школьни-
цы, присутствовавшая в зале, не 
скрывала слез.

Девятиклассника арестова-
ли быстро, заседание длилось 
меньше 40 минут. А вот адво-
кат девушки и ее мама проси-
ли не заключать школьницу под 
стражу. При этом сама девушка 
против ареста не возражала.  В 
итоге суд вынес решение заклю-
чить подростков под стражу до 
2 июля. Они будут находиться 
в СИЗО№5 на улице Арсеналь-
ной, в этом изоляторе есть отде-
ление для несовершеннолетних 
арестантов. 

Обвинение им пока не предъ-
явлено. Уголовное дело возбу-
ждено по статье «Убийство по 
предварительному сговору с 
особой жестокостью».

 «РГ» будет следит за ситуа-
цией.  

А К Ц Е Н Т

Никто из тех, кто почти двое суток 
смотрел в социальной сети ролик, 
как зверски убивали девочку, не обра-
тился в полицию. Они ставили лайки

РЕШЕНИЕ Росавиация 
скорректирует сеть 
авиационных маршрутов

Перемена мест

Елена Манукиян, Алена Шадрина

Росавиация планирует сохранить субсидируемые 
авиарейсы на наиболее социально значимых направ-
лениях, несмотря на оптимизацию финансирования 
региональных авиаперевозок, сообщили журналистам 
в ведомстве.

Как отметили в Росавиации, авиакомпаниям и 
регионам предстоит пересмотреть маршрутную сеть, 
исходя из принципа эффективного перераспределения 
бюджетных средств и сохранения приемлемого уров-
ня доступности авиаперевозок.

Субсидии межрегиональных перелетов по срав-
нению с 2022 годом сократились с 7,8 млрд рублей до 
7,5 млрд рублей, рассказал «РГ» председатель Обще-
российского объединения пассажиров Илья Зотов. По 
его словам, из-за 300 млн рублей не должно быть силь-
ного сокращения полетной сетки.

Он также допустил, что программа субсидирова-
ния в течение года может быть скорректирована в 
большую сторону. 
Эксперт добавил, 
что в случае сокра-
щения бюджетной 
поддержки пере-
везти 100 млн пас-
сажиров за год, как 
ранее планировали 
в минтрансе, может 
быть, и не удастся.

«По мере восста-
новления макро-
экономических по-
казателей можно 
ожидать и увели-
чения финансирования региональных перевозок, как 
это было в предыдущие годы», — говорит руководитель 
агентства «АвиаПорт» Олег Пантелеев.

Зачастую платежеспособный спрос на межрегио-
нальных линиях недостаточен для того, чтобы авиа-
компании могли осуществлять полеты без субсидий, 
но при этом с высокой частотой, отмечает он. Если же 
рейсы будут летать раз в две недели, то деловому пас-
сажиру окажется проще полететь с пересадкой в ка-
ком-то узловом аэропорту.

Кроме того, полеты по «тонким» линиям, то есть по 
маршрутам с небольшим пассажиропотоком, выпол-
няются на самолетах умеренной вместимости, себе-
стоимость перевозки на которых в пересчете на кре-
сло-километр выше, чем на магистральных лайнерах, 
отмечает эксперт.

Идеальный сценарий, говорит он, когда при под-
держке государства удается «раскатать» линию, то 
есть довести спрос до такого уровня, когда авиакомпа-
ния сможет поставить на направление магистральный 
самолет и за счет этого сократить издержки в пересче-
те на пассажира. Тогда полеты будут выгодны и без суб-
сидий. Но, к сожалению, не у всех линий есть потенци-
ал выйти на самоокупаемость.

При этом перераспределение средств по программе 
межрегиональных перевозок, минуя Москву, проис-
ходило и в другие годы, но это не помешало увеличить 
долю таких рейсов, замечает Пантелеев. Вероятно, бу-
дут перераспределять и сейчас, добавляет он.  

Эксперты считают, 
что финансирова-
ние региональных 
авиаперевозок 
могут увеличить 
в течение года

Как считают опера-
торы техосмотра, при 
смене аккредитующе-

го органа возникнут дополни-
тельные проблемы. Как мини-
мум, операторам придется за-
ново переаккредитовываться. 
А это — новые затраты. Причем 
довольно большие. Очевидно, 
что возмещать их придется ко-
нечным потребителям услуг. То 
есть автовладельцам. 

В Росаккредитации считают 
иначе. Сумма первичного про-
хождения оператором аккреди-
тации уже присутствует в рас-
чете стоимости  ТО, пояснили 
«РГ» в ведомстве. «В текущем 
рассмотрении не обсуждается 
вопрос поднятия самой стои-
мости техосмотра», — подчерк-
нули в ведомстве. Напротив, 
стоит задача снижения финан-
совой нагрузки на бизнес. 

«Для всех нас не секрет, что 
до сих пор есть случаи прода-
жи техосмотров без самой про-
верки автомобилей. Сейчас в 
рамках законодательства оста-
лась достаточно значимая ка-
тегория автотранспорта, кото-
рая подлежит обязательному 
техосмотру, — это те, кто непо-
средственно оказывает массо-
вые услуги по перевозке гра-
ждан, в том числе детей.  Очень 
важно, чтобы на дороги общего 
пользования выезжали толь-
ко транспортные средства дей-
ствительно прошедшие про-
верку», — отмечают в Росаккре-
дитации.

Для передачи функций Ро-
саккредитации потребуется 
выделение дополнительной 
штатной численности госслу-
жащих. Ведомство запросило 
дополнительное финансиро-
вание на выделение средств 
на 10 штатных единиц — около 
20 миллионов ежегодно. Сей-
час в РСА эти же функции со-
гласно штатному расписанию 

выполняют более 50 единиц, 
замечают в Росаккредитации. 

Если и произойдет опре-
деленное удорожание тех-
осмотра, то оно будет незна-
чительным, считает президент 
Ассоциации операторов ТО 
Ростовской области Алексей 
Березовский. Повышение воз-
можно в пределах 10% от дей-
ствующих тарифов, а возмож-
но, вообще никаких изменений 
не будет, полагает он. 

Техосмотр проходят не каж-
дую неделю, к тому же — это со-
циальная сфера, здесь действу-
ет тарифное регулирование. Да 
это и не та форма бизнеса, ко-
торая подразумевает повышен-
ные доходы. В каждом регионе 
тарифное регулирование свое, 
так как есть различная аренд-
ная плата, норма часа сотруд-
ников, поясняет представитель 
отрасли.  

Пока не все понятно и со 
сроками вступления в силу за-
кона. В проекте прописано, что 
он вступает в силу с 1 марта ны-
нешнего года. Это объясняется 
тем, что законопроект был раз-
работан еще в 2021 году. И со-
гласовали его именно в таком 
виде. Ко второму чтению будут 
внесены соответствующие по-
правки. Возможно, дата вступ-
ления в силу будет смещена на 
1 марта 2024 года. Дело в том, 
что у нас нормативные акты, 
касающиеся бизнеса, вступа-
ют в силу либо 1 марта, либо 1 
сентября. 

Законопроект предусматри-
вает переходный период. Ори-
ентировочно с 1 марта страхов-
щики перестанут аккредитовы-
вать операторов  и до 1 сентября 
должны будут передатвать все  
данные Росаккредитации. А как 
в этот переходный период бу-
дет происходить аккредитация 
новых операторов — пока непо-
нятно.  

1

Техосмотр 
меняет хозяина

ТРАНСПОРТ Бастрыкин предложил запретить электросамокаты 

Двум колесам 
грозит шлагбаум

А К Ц Е Н Т

Сенатор Андрей Клишас предложил 
запретить езду этих устройств 
по дорогам
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Возможно, катание на электросамо-
катах по тротуарам может и прекра-
титься. 
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ГЕОПОЛИТИКА В Японии 
появится офис НАТО

Уже не только 
Атлантический

Александр Ленин

Первый азиатский офис НАТО может открыться в Япо-
нии в 2024 году. Сейчас этот вопрос активно обсужда-
ется между Токио и членами Североатлантического 
альянса, передает издание «Никкэй симбун».

Стороны не раскрывают детали процесса. Однако 
в прессе пишут, что на первоначальном этапе там бу-
дет работать один человек. Открытие офиса призва-
но повысить уровень взаимодействия НАТО не толь-
ко с японцами, но и с другими союзниками альянса в 
регионе, в том числе с Южной Кореей, Австралией и 
Новой Зеландией. Сейчас идет решение технических 
вопросов — к примеру, о том, кто будет финансировать 
деятельность офиса и смогут ли японцы предоставить 
соответствующее помещение.

Североатлантический альянс стремится к углубле-
нию своих связей с Токио, в частности в сфере космо-
са, борьбы с киберугрозами и дезинформацией. Перед 
саммитом НАТО в литовском Вильнюсе в июле этого 
года Япония и представители военно-политического 
блока подпишут документ, который закрепит эти по-
ложения. Кроме того, японская сторона намерена со-
здать свое представительство при НАТО в Брюсселе.

Движение Североатлантического альянса в Азиат-
ско-Тихоокеанский регион (АТР) вызывает критику 
Китая. «Постоянное продвижение НАТО на Восток, в 
АТР, и вмешательство в дела региона непременно подо-
рвет мир и стабильность в регионе», —  заявила офици-
альный представитель МИД КНР Мао Нин. По ее сло-
вам, Азия является местом мира, стабильности и сов-
местного развития и не должна становиться ареной 
геополитической борьбы. Дипломат призвала страны 
региона к проявлению повышенной бдительности на 
фоне блокового противостояния, которое возникает в 
результате действий натовцев.  

СКАНДАЛ Джо Байдена 
заподозрили в коррупции, 
а его сыну готовятся 
выдвинуть обвинения

От папы 
недалеко падает

Игорь Дунаевский

Законодатели Республиканской партии потребовали 
от ФБР США раскрыть данные о коррупционной схе-
ме, к которой может быть причастен президент Джо 
Байден. Запросы генпрокурору Меррику Гарленду и 
главе ФБР Кристоферу Рэю направили сенатор Чак 
Грассли и член палаты представителей Джеймс Комер.

Они утверждают, что некий информатор рассказал 
им о существовании в ФБР документа, в котором со-
держатся «очень серьезные и подробные обвинения» в 
адрес Байдена, относящиеся к периоду его вице-прези-
дентства (2009—2017) в команде Барака Обамы. «Есть 
опасения, что тогдашний вице-президент Байден, 
предположительно, участвовал во взяточничестве с 
участием гражданина другой страны», — указывают ав-
торы запроса, поясняя, что речь идет о «принятии по-
литических решений в обмен на деньги». При этом Ко-
мер и Грассли не уверены, что ФБР предпринимало по-
пытки расследовать 
эти подозрения. 
Они называют пра-
восудие «политиче-
ски предвзятым», 
поэтому хотят «до-
биться правды» че-
рез «независимое и 
объективное» изу-
чение вопроса в 
конгрессе США. 

Представитель 
аппарата юрис-
консульта Белого 
дома Иэн Сэмс на-
звал запрос конгрессменов «выпадом и инсинуация-
ми, которые маскируются под расследование». По его 
мнению, законодатели-республиканцы продвигают 
«бездоказательные, необоснованные и политически 
мотивированные нападки на президента США».

Поскольку конкретных фактов по этому запросу 
пока не раскрывалось, судить по существу о нем слож-
но. Но это далеко не первый раз, когда у консервато-
ров возникают подозрения в торговле политическим 
влиянием в отношении семьи Байденов. В частности, 
несколько сомнительных эпизодов такого рода свя-
заны с трудоустройством в 2014 году сына нынешне-
го президента Хантера Байдена в украинскую газовую 
компанию Burisma на долларовую зарплату со многими 
нулями. Байден-старший тогда был вице-президентом 
США и главным куратором украинского направления.

Республиканцы недовольны тем, что, на их взгляд, 
американское правосудие умышленно закрывает гла-
за на дела семейства Байденов, а потому обещали по-
сле перехода палаты представителей под их контроль 
в начале этого года инициировать соответствующие 
разбирательства, как это ранее делали и демократы в 
отношении президентства Дональда Трампа (2017—
2021). Поэтому такой выпад против Байдена ожидае-
мый и, вероятно, далеко не последний.

Между тем, как сообщала газета The Washington Post, 
американские прокуроры вскоре будут принимать ре-
шение о том, предъявлять ли обвинения Байдену-млад-
шему в нарушениях, связанных с уклонением от уплаты 
налогов и обращением с огнестрельным оружием. Рас-
следование идет с 2018 года, и в прошлом году, по дан-
ным СМИ, агенты ФБР собрали достаточное количество 
улик для выдвижения обвинений, но решение остается 
за ведущим дело прокурором штата Делавэр Дэвидом 
Вайсом. По данным издания, на днях Вайс встречался с 
адвокатами Байдена-младшего.  Газета добавляет, что 
это разбирательство может повлиять на рейтинги дей-
ствующего главы Белого дома, который объявил о пла-
нах переизбираться на второй срок в 2024 году.  

Республиканцы 
давно подозрева-
ют семейство 
Байденов в тор-
говле политиче-
ским влиянием

ДИПЛОМАТИЯ Сергей Лавров примет участие в стартующей сегодня 
встрече глав МИД стран Шанхайской организации сотрудничества

Открылось второе дыхание
Евгений Шестаков, 
«Российская газета», Гоа 

Е
ще несколько лет на-
зад визит Сергея Лав-
рова в Индию для уча-
стия во встрече ми-
нистров иностран-
ных дел стран Шан-
хайской организа-
ции сотрудничества 
(ШОС) выглядел бы 

рутинным мероприятием, по-
скольку сама она только наби-
рала силу. А в последние годы у 
этой международной структуры 
открылось «второе дыхание».

Сегодня к уже входящим в 
ШОС восьми странам (Индия, 
Казахстан, Киргизия, Пакистан, 
Узбекистан, Китай, Россия, Та-
джикистан) изъявили желание 
присоединиться или повысить 
свой статус в ней еще 10 госу-
дарств. Официально их список 
не разглашают, но в результа-
те многочисленных утечек ста-
ло известно, что это Катар, Са-
удовская Аравия, ОАЭ, Сирия, 
Непал, Египет, Камбоджа, Мьян-
ма, Армения и Азербайджан. Для 
того чтобы правильно оценить 
значимость каждой новой встре-
чи в формате ШОС, стоит обра-
титься к выступлениям лидеров, 
входящих в организацию госу-
дарств. И к тем выражениям, ко-
торые они используют в отно-
шении грядущей деятельности 
«шанхайского сообщества».

Президент России Владимир 
Путин: «ШОС не стоит на месте 
и продолжает поступательно 
развиваться».

Председатель КНР Си Цзинь-
пин: «В новых реалиях ШОС как 
один из конструктивных факто-
ров в международных и регио-
нальных делах обязана найти в 
себе силы для реагирования на 
переменчивую мировую ситу-
ацию».

Премьер Индии Нарендра 
Моди: «При наращивании на-
ционального потенциала и эко-
номической многосторонно-
сти страны ШОС смогут выйти 
из кризиса, вызванного панде-
мией».

Такой запрос на перемены 
со стороны первых лиц не мог 
остаться незамеченным. Се-
рьезный рывок был сделан в 
июле 2022 года, когда главы 
МИД входящих в ШОС стран 
подготовили к предстоящему 
в Самарканде саммиту внуши-
тельный пакет соглашений. То-
гда Сергей Лавров на пресс-кон-
ференции выделил два ключе-
вых: «Концепцию сотрудни-
чества по созданию эффектив-
ных транспортных коридоров» 
и «Дорожную карту по посте-
пенному увеличению доли на-

циональных валют во взаим-
ных расчетах».  Оба документа 
впоследствии были приняты на 
встрече лидеров ШОС.

Нынешняя встреча глав МИД 
«шанхайской восьмерки» в ин-
дийском штате Гоа должна, с од-
ной стороны, подвести проме-
жуточные итоги того, как вы-
полняются принятые ранее ре-
шения, что вполне естественно. 
А с другой — ответить на вопрос, 
сохранится ли прежний темп 
в реформировании организа-
ции? Будут ли предложены но-
вые идеи, направленные на фор-
мирование абсолютно нового 
международного лица ШОС. Об 
одной из таких требующих про-
работки инициатив недавно го-
ворил Владимир Путин, предло-
живший создать под эгидой 
ШОС спортивную ассоциацию.

Предстоящую в пятницу 
встречу министров иностран-

ных дел стран ШОС следует 
рассматривать как составную 
часть более глобального про-
цесса обновления всей инфра-
структуры международных от-
ношений. Причины популяр-
ности Шанхайской организа-
ции сотрудничества, если та-
кой термин в принципе умест-
но использовать в отношении 
международных структур, по 
мнению Лаврова, кроется в сло-
жившихся геополитических ре-
алиях. «Тот же БРИКС по праву 
можно назвать своего рода коо-
перационной сеткой, накину-
той поверх старых разделитель-
ных линий Север — Юг и Запад 
— Восток. Не случайно наладить 
связи с этими объединениями, 
стать их полноправными чле-
нами стремятся все больше го-
сударств Глобального Юга», 
— приводит слова министра 
ТАСС. К числу таких «сеток» от-

носят и ШОС, чья быстрая мо-
дернизация существенно повы-
сила международную привлека-
тельность этой структуры.

В ходе переговоров руково-
дителей дипломатических ве-
домств стран ШОС также вы-
глядит неизбежным обсужде-
ние планов Москвы по разра-
ботке новой валюты, которая 
может использоваться во внеш-
ней торговле между страна-
ми БРИКС. Это уже не фигура 
речи, а новая реальность. Быв-
ший советник Белого дома Джо-
зеф Салливан в Foreign Policy 
даже дал название таким день-
гам — «брик». Насколько верна 
эта инсайдерская информация 
относительно названия новой 
межгосударственной валюты, 
покажет время. Но куда важнее 
другое — перейдут ли на эту ва-
люту входящие в ШОС страны и 
насколько они заинтересованы 
в таком переходе. Не исключе-
но, что прямо или косвенно эти 
вопросы будут подниматься на 
нынешней министерской встре-
че с участием Лаврова.

Еще одним существенным 
аспектом модернизации ШОС 
с подачи китайской стороны 
станет участие Шанхайской 
организации в глобальном гео-
политическом проекте «Сооб-
щество единой судьбы». В этой 

связи стоит напомнить заяв-
ление главы МИД Китая Цинь 
Гана, который утверждал, что 
Пекин смотрит на мир «как на 
сообщество с общим будущим». 
На данном этапе развития ШОС 
этот вопрос хотя и имеет по 
большей части мировоззренче-
ский характер, все же позволя-
ет расширить идеологическую 
основу организации, дав чет-
кие установки, кто «свой», а кто 
«чужой» для желающих в нее 
вступить. Это весьма важный 
фактор, поскольку решения в 
ШОС принимаются консенсу-
сом, а входящие в организацию 
государства даже в тех случаях, 
когда они не действуют как еди-
ный фронт на международной 
арене, тем не менее соблюдают 
договоренность не выступать 
друг против друга.

В четверг до начала основ-
ных мероприятий по линии 
ШОС глава МИД России провел 
двусторонние встречи с руково-
дителями дипломатических ве-
домств из Индии, Китая и Паки-
стана.

Увы, содержательной части 
переговоров освещавшие встре-
чи журналисты не услышали. 
В небольшой комнатке, метров 
15 площадью, министры пере-
брасывались дежурными фра-
зами, явно тяготясь присут-

ствием прессы и дожидаясь, 
когда та уйдет, чтобы начать об-
стоятельный, не предназначен-
ный для широкой публики диа-
лог. Так, глава индийского МИД 
Субраманьям Джайшанкар 
вежливо поинтересовался у 
Лаврова, удалось ли тому отдох-
нуть с дороги. А тот не менее лю-
безно ответил — часа полтора. 
Все это с соответствующими об-
стоятельствам улыбками. При-
мерно также формально звуча-
ли дежурные фразы, которыми 
российской министр перебро-
сился до начала закрытых пере-
говоров с китайским коллегой 
Цинь Ганом.

Добавлю, что ранее встречи с 
коллегами из Индии и Китая со-
стоялись в Дели у министра обо-
роны России Сергея Шойгу. То-
гда СМИ писали о том, что гла-
ву оборонного ведомства Индии 
Раджнатха Сингха Шойгу при-
ветствовал на санскрите «Нама-
сте!», что дословно переводит-
ся — «Поклон тебе». А вот рос-
сийскому министру иностран-
ных дел, уверен, придется не 
раз услышать выражение «Боро 
марэ». На языке индийского 
штата Гоа оно означает доброже-
лательное — «Как дела?».  

СОБЫТИЕ В Британии завершают приготовления к коронации

Карла проверят камнем
Анна Белорусцева

В 
Вестминстерском аббат-
стве устанавливают Ка-
мень Судьбы, парламен-

тарии разыгрывают билеты на 
коронацию, а королевские вой-
ска под покровом ночи марши-
руют по улицам Лондона — так 
в Альбионе завершают приго-
товления к операции «Золотая 
держава». Коронация Карла III 
состоится уже 6 мая, так что 
ажиотаж вокруг помазания на 
престол британского суверена, 
прождавшего своего часа около 
70 лет, набирает обороты.

Несмотря на изначально 
обещанную скромность, ме-
роприятие выйдет масштаб-
ным: на официальную церемо-
нию в Вестминстерском аббат-
стве прибудут более 2,2 тыся-
чи гостей. Карл III с супругой 
Камиллой устроят прием в Бу-
кингемском дворце накануне 
коронации для тех, кто не во-
шел в списки приглашенных на 
основное мероприятие. Как со-
общает газета Daily Mail, подоб-
ная «препати» последний раз 
проводилась при дворе Георга 
IV в 1821 году и запомнилась 
особым размахом. Гостей мо-
нарха тогда кормили 23 кухни, 
а граф-маршал следил за поряд-
ком на приеме, разъезжая по 
залу верхом на коне. «Вечерин-
ка» встала королевской казне в 
копеечку, и с тех пор ее не про-
водили. Но Карл III с Камиллой 

пригласили на прием более ты-
сячи гостей.

Между тем в британском 
парламенте негодуют: депута-
там выделили лишь 80 пригла-
шений на коронацию, в то вре-
мя как в Вестминстерском двор-
це заседают почти 1,5 тысячи 
чиновников из Палаты лордов 
и Палаты общин. В результате 
политики вынуждены разыгры-
вать желанные «билеты» в ло-
терею, информирует Sky News. 

А жен, детей и прочих родствен-
ников депутатам и вовсе веле-
ли оставить дома. Приглашение 
с опцией «плюс один» получил 
лишь премьер Альбиона Риши 
Сунак — он отправится на коро-
нацию под руку с супругой Ак-
шатой Мурти.

Тем временем поклонники 
августейшей семьи уже подыс-
кивают местечко для просмот-
ра торжественного шествия. 
Подданные разбивают палатки 

прямо вдоль ограждений и на-
мерены жить под открытым не-
бом, чтобы стать свидетелями 
события. Лик новоиспеченного 
монарха буквально преследует 
британцев на каждом углу. Один 
из столичных кинотеатров даже 
переименовал свой бар в «Коро-
левскую галерею», а коктейль 
— в мохито «Монарх». Другие 
компании предлагают всем 
Карлам и Камиллам в Британии 
бесплатный кофе, двухдневный 

отпуск на роскошном курорте и 
прочие бонусы.

Впрочем, членов антимонар-
хических движений не впечат-
лили попытки задобрить под-
данных дорогими подарками: 
по словам местных СМИ, груп-
пы «Республика» и «Просто 
остановите нефть» готовят се-
рию провокаций. Во время про-
цессии они хотят напугать ло-
шадей, дабы животные броси-
лись врассыпную прямо на зри-
телей в толпе.

В попытке предотвратить 
волнения МВД Альбиона напра-
вило активистам уведомления 
об ужесточении уголовного на-
казания за беспорядки и о но-
вых полномочиях полицейских. 
Безопасность на улицах Лондо-
на в день коронации будут обес-

печивать более 11 тысяч стра-
жей порядка. Кроме того, поли-
ция собирается использовать 
систему распознавания лиц для 
мониторинга преступников.

Между тем не только про-
тивники монархии могут пре-
поднести сюрприз на церемо-
нии. На днях в Лондон из Эдин-
бурга доставили историческую 
реликвию под названием Ка-
мень Судьбы, или Скунский ка-
мень. По традиции его устано-
вят в основание древнего трона 
Святого Эдуарда, на котором 
будет восседать Карл III во вре-
мя коронации. Согласно одной 
из легенд, камень якобы спосо-
бен отличить истинного мо-
нарха от самозванца и даже из-
дать по этому поводу громкий 
вопль.  
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Сергей Лавров провел 
переговоры с главой МИД Индии 
Субраманьямом Джайшанкаром.

А К Ц Е Н Т

Главы МИД «шанхайской восьмерки» 
обсудят идеи по формированию 
абсолютно нового международного 
лица организации
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Шесть стран из числа признающих британского монарха своим главой 

государства хотели бы разорвать свою подчиненную связь с Соединен-

ным Королевством и стать республиками. По результатам опроса газеты 

Daily Mail, жители Канады, Австралии, Ямайки, Багам, Соломоновых 

Островов и Антигуа и Барбуды выступают за изменение строя, посколь-

ку «преданность монархии воспринимается республиканцами в этих 

странах как анахронизм». В Канаде и Австралии это считается несовме-

стимым с идеями равенства, а в странах Карибского бассейна королев-

ство ассоциируется с рабством и колониализмом.

Наиболее заметная разница между поддержкой республики и монархии 

наблюдается в Канаде — 47 процентов опрошенных против 23 процен-

тов, схожие настроения в Ямайке и на Багамах. Еще в пяти странах Бри-

танского Содружества сторонников того или иного строя оказалось по-

чти поровну.

Подготовил Юрий КогаловЛицо нового монарха Великобритании с анонсом коронации преследует британцев на каждом углу.
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ИНИЦИАТИВА Что должен 
знать и уметь каждый 
до приезда «скорой»

Ты можешь 
спасти

Лариса Ионова, «Российская газета», 
Ростовская область

Главврач больницы скорой медицинской помощи Ново-
черкасска Борис Гуркин, который в свой отпуск ездит в 
Луганск делать операции в тамошнем госпитале (о нем 
уже писала наша газета), получил грант и организовал 
курсы «предскорой» помощи. Что должен знать и уметь 
каждый человек до приезда «скорой»? Прежде всего 
при внезапных травмах или ранениях. Корреспондент 
«РГ» побывала на этих курсах. И теперь уверена: такие 
уроки нужно проводить во всех школах и вузах. 

Кто же не знает, что при сильном кровотечении 
нужно накладывать жгут? Но одно дело теория, дру-
гое  — оказаться в ситуации, когда кровь из раны фонта-
ном. Хорошо, если под рукой аптечка, а там настоящий 
прорезиненный жгут. Выхватываю, пытаюсь завязать 
покрепче. Не так.

— Надо максимально растянуть резину, — показы-
вает Олеся Ветрова, врач высшей категории. Она заве-
дует отделением скорой в Новочеркасске. Руки у нее 
сильные, как у атлета, и жгут до жгучей боли обхваты-
вает мое предплечье. — Вот так правильно. Это не бинт 
наматывать, не ребенка пеленать. Это сжать сосуды 
так, чтобы в них кровь застыла. 

Проверяем: на запястье пульса нет. Значит, кровь не 
поступает. Еще одно правило: наложить жгут как мож-
но выше. Если травма ниже колена, перетягивают ногу 
у бедра, там не будет мешать кость. Как я могу сама 
себе закрепить жгут? Беру край зубами и закидываю 
вокруг руки. Фиксирую. Вены надулись, кожа посине-
ла — есть нужный эффект.

Мы в комнате на чистом полу. А травмы случаются 
в поле, на земле, когда кругом грязь. Жгут, как та змея, 
скользит и вырывается из пальцев. Сейчас выпускают 
получше, гофриро-
ванные , но не все-
гда они рядом.  В ход 
идут любые под-
ручные материалы. 
Олеся Дмитриевна 
двумя руками, как 
на веретено, сматы-
вает женский пла-
ток. Тоже крепкий 
жгут.  А в одном ДТП 
девушка выхвати-
ла буксировочный 
трос — и этот импровизированный помог. Но самое 
главное: тут же фломастером, который сегодня есть в 
любой аптечке, надо написать время наложения жгута. 
На щеке, на лбу раненого.  Там, где сразу видно. 

— Запомните: полтора часа — это максимум. После 
этого жгут надо снять, — говорит Олеся Ветрова. — Не 
представляете, сколько в госпиталь доставляли маль-
чишек, у которых его не снимали по 12 часов, и сколь-
ко из-за этого ампутаций. 

Как остановить кровотечение, не потеряв ни мину-
ты. Как наложить шину, чтобы не доломать то, что сло-
мано. Как реанимировать того, кто уже не дышит. И как 
все это сделать, если аптечки нет?

— Если человек перестал дышать, он в состоянии 
клинической смерти. У нас есть 30 минут, чтобы запу-
стить сердце. Это золотой стандарт, когда еще есть 
шанс спасти. Нужно упорно делать непрямой массаж 
сердца, — Олеся встает на колени перед манекеном. Ки-
сти крест-накрест на область солнечного сплетения, и 
энергично давит ему на грудь. — Руки прямые, работа-
ем всем своим торсом. 120 ударов в минуту, тридцать 
качков — два раза дыхание рот в рот. Обязательно через 
клапан. Нет его — подойдет любая салфетка. 

Фельдшер «скорой» Василий Бутин хватает картон-
ную коробку и мгновенно сооружает из нее подобие 
трубы. Так нужно поступать, если под рукой нет меди-
цинской шины. Картон удобен: его можно быстро со-
гнуть, сделать подобие желоба — и раненая рука, как в 
коробочке. Неподвижность обеспечена. Осталось за-
мотать конструкцию бинтами. В роли пострадавшего 
Алексей Смирнов, стажер «скорой», студент-четверо-
курсник медицинского, с высшим педагогическим об-
разованием. Он влюблен в новую профессию. На курсы 
примчался после ночного дежурства...

Нет картона — пойдет зонт, веник, автомат. Любой 
твердый прямой предмет. 

— Очень страшно, когда перелом шейки бедра. У нас 
в скорой такие случаи каждый день, — рассказывает 
Василий Анатольевич. — При этом переломе обычно 
происходит и травма сосуда. Человек испытывает не-
вероятную боль. Поэтому в первую очередь нужно вко-
лоть обезболивающее. В аптечке есть готовый шприц. 
Затем с помощью шины нужно зафиксировать два су-
става — и тазобедренный, и коленный. 

Это мы с места в карьер, сразу на практические за-
нятия. А накануне была теория, тоже три часа.  Неу-
жели за шесть часов можно научиться спасать жизни? 
Цель курсов —  показать, что делать в самых главных 
случаях, когда речь идет о жизни и смерти.

— В городах медсеть, мобильная связь, ГЛОНАСС, 
дороги, профессионалы. Ситуация, в которой мы ра-
ботали в Луганске, иная. Часто медика близко нет. Или 
сразу очень много пострадавших. И тогда на первый 
план выходит тот, кто рядом. От него зависит чья-то  
жизнь. Это остро необходимо в районах боевых дей-
ствий. И бывает очень важно в повседневной, — гово-
рит организатор курсов Борис Гуркин.

Буквально накануне он вернулся из Луганска: так-
же ездит помогать своим коллегам. Только теперь не 
один, а с командой из пяти человек.

— Мы пригласили на курс через соцсети. Пришли 
около ста человек. Студенты, казачество, преподава-
тели, медработники. Мы показали новые тактические 
приемы оказания помощи, новые разработки. Напри-
мер, как правильно действовать, под обстрелом, в зоне 
опасности. Начинание поддержало руководство Ново-
черкасского политехнического университета, выдели-
ло нам аудиторию. Движение #Мы Вместе распечатало 
методички, — рассказал Гуркин. — Все получилось.  

АКТУАЛЬНО Уникальные технологии помогают после тяжелейших травм и ранений  

Вернуть лицо
Надежда Столярчук, 
«Российская газета», 
Красноярск

В
рачи красноярского ме-
дико-производственного 
Центра «Эпитетика», вла-

деющие технологиями реаби-
литации людей после тяжелей-
ших челюстно-лицевых травм, 
помогают раненным в ходе СВО 
бойцам. Первые уже приехали 
на лечение. Еще около десятка 
ждут своей очереди. А, зарабо-
тав на полную мощность, Центр 
сможет принимать до 400 паци-
ентов в год.

38-летний Юрий из шахтер-
ского Краснодона. Пулю «сло-
вил» в апреле прошлого года, 
когда в бою вытаскивал из-под 
обстрела  сослуживца. Мужчина 
бодрится. Хотя ранение у него 
серьезное: повреждены нос и 
верхняя губа, передние зубы. 
Да,  это не потеря руки, ноги или 
перелом позвоночника, но... У 
Артема из Луганска, которому 
также сейчас помогают в Си-
бири, ситуация еще сложней. 
Пуля прошла через нижнюю че-
люсть, вырвала верхнюю. Поте-
рян глаз. Восстановлением це-
лостности лица и занимаются 
специалисты.

— Мы помогаем людям, ну-
ждающимся в коррекции вро-
жденных и приобретенных че-
люстно-лицевых дефектов, с 
2015 года. Чаще всего такие де-
фекты — следствие травм или он-
кологических заболеваний, — го-
ворит директор Центра, доктор 
медицинских наук, профессор 
Сергей Николаенко. — Эпите-
тика — это протезирование при 
помощи съемных или несъем-
ных силиконовых конструкций 
— эпитезов. Они необходимы, 
когда устранение дефектов с по-
мощью аутоткани не может дать 
качественный результат.

Проще говоря, здесь с помо-
щью силиконовых протезов лю-
дям помогают обрести привыч-
ную внешность. Да так, что по-
сторонний человек даже не до-
гадается, что у его собеседника 
съемные, к примеру, ухо, нос 
или даже глаз. 

По словам профессора, си-
стему лицевой коррекции «эпи-
тез» изобрели за рубежом. 
Красноярские медики приобре-
ли на нее права, адаптировали и 
получили патенты. 

Восстанавливать человеку 
лицо — задача долгая и очень не-
простая.  Каждый случай непо-
вторим.

 Сначала проводится тща-
тельная диагностика поврежде-
ний, учитывая, что первичную 
помощь раненому уже оказали 
на поле боя, а затем в военном 
госпитале. И все равно это це-
лая череда операций, в первую 
очередь с пересадкой и наращи-
ваем тканей. Если же возмож-
ность пересадки отсутствует, в 

дело вступает заместительная 
терапия в виде конструкций из 
силикона. 

Сам протез изготавливается 
по трехмерной индивидуальной 
модели с учетом анатомиче-
ских особенностей: он воспол-

няет мягкие ткани и кожный 
покров человека. В месте отсут-
ствующего органа вживляет-
ся специальная металлическая 
конструкция — их изготавлива-
ют тоже в Красноярске на базе 
конструкторского бюро Науч-
но-производственного пред-
приятия «Радиосвязь». Потом к 
этой конструкции, кстати, сде-
ланной полностью из импорто-
замещенных материалов, при-
кручиваются магниты. Благода-
ря им силиконовый протез лег-
ко и удобно фиксируется. 

На все это уходит около года. 
И человек получает возмож-
ность начать жизнь с новым ста-
рым лицом в прямом смысле 
слова. 

На сегодня этап протезиро-
вания финансируется за счет 
средств Социального фонда РФ, 
а хирургический планируется 
включить в перечень видов мед-
помощи, оказываемой на сред-
ства Фонда обязательного меди-
цинского страхования. 

Между тем луганский парень 
Артем на днях смог сам увидеть, 
как в Центре для него изготав-
ливают протез глаза. Цвет под-
бирают максимально близкий 
к тому, что сохранился. Не от-
личить.  

О ЧЕМ ГОВОРЯТ Стоматолог Амиран Лезгишвили: 
Бесполезны ли зубы мудрости?

Удалять нельзя оставить
Ирина Краснопольская 

М
ногие согласят-
с я :  н е т  н и ч е -
го мучительнее 
зубной боли. А 
уж если виной ее 
зуб мудрости… 
Уповать на фило-
софское: приро-
да сама отверга-

ет ненужное? Набраться терпе-
ния и ждать? Сколько? Ответа 
нет. Между тем еще в 2008 году 
японские исследователи обна-
ружили, что зубы мудрости со-
держат стволовые клетки, кото-
рые потенциально могут быть 
использованы для восстанов-
ления поврежденных органов и 
тканей человека. Об этом гово-
рим с известным стоматологом 
Амираном Лезгишвили.

Амиран Ефремович! 2008 год. 
Теперь середина 2023-го. Но 
все-таки исследования ство-
ловых клеток относительно 
новы. Впереди еще много ра-
боты. Наши зубы мудрости 
могут помочь в этом? Или, 
согласно философским пред-
сказаниям, они постепенно 
исчезнут? 

АМИРАН ЛЕЗГИШВИЛИ: Не возьму на 
себя смелость отвечать на фило-
софские вопросы. Я практикую-
щий стоматолог. Почти каждый 
день так или иначе занимаюсь 
проблемами зубов мудрости. В 
профессии почти 25 лет, и пока 
нет у меня никаких оснований 
говорить о том, что их становит-
ся меньше, о том, что они сдают 
свои позиции. Как и мои колле-
ги, ищу возможности свести к 
минимуму неприятные послед-
ствия, которые нередко возни-
кают при их появлении. 

Тогда к практике. Почему та-
кое название? Зубы мудрости 
добавляют нам мудрости? 

АМИРАН ЛЕЗГИШВИЛИ: К сожалению, 
они не добавляют мудрости при 
прорезывании. Истинный от-
вет на вопрос, почему этот тре-
тий набор моляров называется 
зубами мудрости, был найден 
лингвистами. В русском, ан-
глийском языках термин «зуб 
мудрости» вызывает представ-
ление о том, что третьи моля-
ры появляются в то время, когда 
мы становимся старше и разум-
нее! Это от 16 до 25 лет. 

Однако в практике врача-
стоматолога много случаев, 
когда зубы мудрости вырастают 
в глубокой старости. Известен 
случай, когда мужчина в свои 
неполные 94 года попал в Книгу 
рекордов Гиннесса. На приеме у 
зубного врача он жаловался на 

боли в челюсти. В ходе осмотра 
стоматолог обнаружил у паци-
ента растущий зуб мудрости, 
который и принес своему хозя-
ину статус самого возрастного 
человека, у которого прорезал-
ся зуб мудрости. 

Однако есть страны, где зубы 
мудрости называются по-друго-
му. Например, на корейском это 
звучит как «любовные зубы». 
Почему? Потому что, по их мне-
нию, люди впервые испытыва-
ют любовь в то время, когда по-
являются третьи моляры.

Зубы мудрости — последний 
набор зубов, которые проре-
зываются у человека, и распо-
ложены в самом конце зубно-
го ряда. У взрослого в норме 32 
зуба, и четыре из них — как раз 
третьи моляры. 

Зачем нам зубы мудрости?
АМИРАН ЛЕЗГИШВИЛИ: Антропологи 
предполагают, что третий набор 
коренных зубов появился из-за 
эволюционных потребностей 
человека. 

Объясните. 
АМИРАН ЛЕЗГИШВИЛИ: Представьте 
на мгновение, что вы доистори-
ческий древний человек. Вы пи-
таетесь в основном сырым мя-
сом, корнями и листьями. У вас 
нет такой роскоши, как исполь-
зование ножей и мясорубки. 
У вас нет кастрюль и паровар-
ки. Вам понадобятся довольно 
мощные зубы , чтобы разжевы-
вать еду, верно? Именно здесь 
появились ваши третьи моля-
ры, также известные как зубы 
мудрости. Сегодня наши вку-
сы более утончены. Мы пред-
почитаем более мягкую пищу 
— котлеты, супы, каши и сму-
зи. Кроме того, современные 
инструменты для приготовле-
ния пищи «уволили» наши зубы 
мудрости из рабочего процесса 
жевания.

Но ведь не все становятся об-
ладателями такого сомни-
тельного счастья. Они менее 
мудры? 

АМИРАН ЛЕЗГИШВИЛИ: Да, у 25 про-
центов людей таких зубов нет. 
И, думаю, со временем эволю-
ция может в конечном итоге 
решить эту проблему: у людей 
в будущем вообще не будет зу-
бов мудрости. Так уж заложено 

в природе: все, что ей не нуж-
но, постепенно исчезает. Одна-
ко никто не может предсказать, 
когда это произойдет. В эволю-
ционном масштабе, если бы 
мне пришлось предсказывать 
будущее, возможно, столетия, 
зубы мудрости станут одной из 
тех вещей, которых у людей, ве-
роятно, больше не будет. 

Порой появление этих зубов 
мучительно. И даже после их 
внедрения в полости рта они 
продолжают доставлять не-
приятности. Но даже если и 
прижились, считается, что их 
надо удалять. Так надо или не 
надо удалять зубы мудрости?

АМИРАН ЛЕЗГИШВИЛИ: Простой от-
вет: нет. Если в челюсти доста-
точно места для того, чтобы 
зубы мудрости прорезались 
ровно, и достаточно места для 
надлежащих гигиенических ме-
роприятий, то вмешательство 
не требуется.

Амиран Ефремович, но есть 
же данные статистики: 85 
процентов зубов мудрости 
рано или поздно приходится 
удалять.

АМИРАН ЛЕЗГИШВИЛИ: Заметно, что 
вы подготовились к нашей бе-
седе. Даже статистику посмот-
рели. Дело в том, что зубы муд-
рости самые непредсказуемые. 
При прорезывании они либо 
не вызывают никаких симпто-
мов, либо вызывают следую-
щие проблемы: кариес, повре-
ждение других зубов, неприят-
ный запах изо рта, неправиль-
ный прикус, головная боль или 
боль в челюсти. Периодические 
затруднения при открывании 
рта, иногда опухают лимфати-
ческие узлы. 

Если зубам мудрости не хва-
тает места, их необходимо уда-
лить. Несмотря на свою руди-
ментарность, они могут оказы-
вать на своих «соседей» давле-

ние такой силы, что оно может 
дойти даже до центральных рез-
цов. А это может привести к ис-
кривлению зубного ряда, раз-
витию неправильного прикуса 
и таких стоматологических за-
болеваний, как перикоронит, 
пародонтоз, гингивит. Часто 
приходится удалять зубы муд-
рости, чтобы начать лечение по 
исправлению прикуса .

Удаление зубов мудрости ме-
няет овал лица?

АМИРАН ЛЕЗГИШВИЛИ: К сожалению, 
это распространенный миф. 
«Восьмерки» находятся внутри 
челюстной кости и не могут из-
менять форму лица. Если, ко-
нечно, это не сопровождается 
сложным оперативным вмеша-
тельством .

 Очень больно удалять вось-
мерки…

АМИРАН ЛЕЗГИШВИЛИ: Совсем нет! 
Так было раньше. Раньше для 
того, чтобы удалить восьмой 
зуб, люди ложились в стацио-
нар. И эти зубы удаляли под об-
щим наркозом. Сейчас это дела-
ется амбулаторно под местной 
анестезией. Современная ане-
стезия настолько сильная, что 
боль от удаления зуба вообще 
не ощущается. Единственное, 
что может доставить диском-
форт пациенту, — ощущение не-
большого давления от инстру-
ментов врача хирурга .

И напоследок. Зубы мудро-
сти бесполезны? Эволюция их 
сметет? Зубы мудрости по-
служат во благо из-за наличия 
в них так нужных нам ство-
ловых клеток? 

АМИРАН ЛЕЗГИШВИЛИ: Время пока-
жет. А пока берегите зубы без 
деления их на обычные и муд-
рые.  

Манекенам не больно. Они важное 
учебное пособие и для студентов, 
и для практикующих стоматологов. 

Человек получает возможность 
начать жизнь с новым старым 
лицом.

А К Ц Е Н Т

У 25 процентов людей зубов мудрости 
нет. И со временем эволюция может 
решить эту проблему окончательно: у 
людей вообще не будет третьих моляров 

ПРАКТИКА 

В регионах 
осваивают 
новый вид 
операций 

ЧЕМ СЕРДЦЕ 
УСПОКОИТСЯ
Алексей Михайлов, 
«Российская газета», Мурманск

В Мурманском многопрофиль-
ном центре имени Н.И. Пиро-
гова ФМБА России открылась 
новая операционная, обору-
дованная современным ангио-
графом. Это аппарат, который с 
помощью рентгеновского излу-
чения показывает, что происхо-
дит в сосудах. 

С ним специалисты прово-
дят диагностику заболеваний 
сосудов и рентгенохирургиче-
ские вмешательства. Это дела-
ется через крошечный прокол, 
сквозь который вводятся тон-
чайшие инструменты от 0,33 
миллиметра. Современные 
инструменты позволяют войти 
в поврежденный сосуд практи-
чески с любой точки. 

Недавно врачи центра про-
вели первую баллонную анги-
опластику пациенту, у которого 
атеросклеротическая бляшка 
закрывала почти 90 процентов 
просвета общей подвздошной 
артерии. Ему имплантировали 
стент, с помощью которого пол-
ностью восстановили кровоток.

— Эта операция — абсолют-
ный аналог открытой опера-
ции аорто-подвздошного шун-
тирования. Ее преимущество 
перед открытой классической 
сосудистой  операцией мало-
травматичность. У пациента 
нет постоперационной раны , 
ему не предстоит длительное 
восстановление, — рассказал 
эндоваскулярный хирург Ми-
хаил Воронин. - Такие вмеша-
тельства способны переносить 
даже те, которые страдают тя-
желыми сопутствующими за-
болеваниями и обычную опе-
рацию на сердце могут не вы-
держать.

Специалисты  уверены: рент-
генэндоваскулярная хирургия - 
из самых передовых  направ-
лений  специализированной и 
высокотехнологичной медпо-
мощи.  В частности,   лечения 
инсульта. Впереди  освоение ме-
тода гибридной хирургии, когда 
вместе  эндоваскулярные и со-
судистые хирурги.  

ИННОВАЦИИ 

Цифровой 
фонендоскоп 
поможет 
на расстоянии

ДЫШИТЕ,  
ЗАПИСЫВАЙТЕ
Ольга Дмитренко, 
«Российская газета», Самара

Ученые Института инноваци-
онного развития Самарского 
государственного медицинско-
го университета (СамГМУ) сде-
лали цифровой фонендоскоп, 
с помощью которого можно 
передавать врачу данные ди-
станционно. 

 Принцип работы такой: 
человек включает прибор и 
присоединяет к смарт-устрой-
ству (например, планшету) по 
блютусу. Затем прикладывает 
к точкам на теле и ведет запись. 
Прибор уже успешно опробо-
вали доктора Клиник СамГМУ. 
Как отметил заведующий ка-
федрой и клиникой факультет-
ской терапии Олег Фатенков, 
качество звука в цифровом фо-
нендоскопе выше, чем в класси-
ческом стетоскопе.

— Это современное устрой-
ство, благодаря которому мож-
но на расстоянии проводить 
мониторинг пациентов с хро-
ническими заболеваниями. 
Прибор может интегрировать-
ся в любую медицинскую си-
стему и передавать данные 
аускультации, которые будут 
храниться в карте пациента, 
— отметил директор Институ-
та инновационного развития 
Сергей Чаплыгин.

Прибор входит в комплек-
тацию телемедицинского кей-
са. Это специальный «чемодан-
чик», который выдают пациен-
ту. Приборы передают показа-
тели здоровья человека в мо-
бильное приложение пациента 
и веб-приложение врача через 
блютус. В этот кейс также вхо-
дит тонометр, который повы-
шает точность измерения дав-
ления при мерцательной арит-
мии. Его тоже сделали ученые 
самарского вуза.  

— Благодаря современным 
технологиям врачи могут от-
слеживать состояние пациента 
в круглосуточном режиме, — от-
метил ректор СамГМУ Алек-
сандр Колсанов.  

Это практические занятия, а накануне была теория. На курсы 
записались и пришли около ста человек.

У нас есть 
30 минут, чтобы 
запустить сердце. 
Это золотой 
 стандарт
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Амиран Лезгишвили: Берегите зубы без деления их на обычные и мудрые.
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ШКОЛА В Зауралье предложили штрафовать родителей за внешний вид учеников

Математика и пирсинг
Валентина Пичурина, 
«Российская газета»,  
Курганская область

О
б щ е ст в е н н а я  п а л ата 
Шадринска Курганской 
области предложила за-

конодательно закрепить требо-
вания к внешнему виду учащих-
ся, а за их невыполнение взи-
мать с родителей штрафы. Нака-
зывать рублем предполагается 
за разноцветные волосы, татуи-
ровки, рваные джинсы, пирсинг 
и прочие кольца в носу. 

В региональный закон о пра-
вовом регулировании отноше-
ний в сфере образования предла-
гается добавить такую формули-
ровку: «Внешний вид обучаю-
щихся должен соответствовать 
общепринятым в обществе нор-
мам делового стиля и исключать 
вызывающие детали». В школе  
хотят запретить  не только  экс-
травагантные прически, но и ак-
сессуары с символикой асоци-
альных неформальных молодеж-
ных объединений. Старшекласс-
ницам, правда, разрешается ма-
никюр и неяркий макияж. При 
этом общественники не призы-
вают одеть всех детей в унифор-
му. Главное — чтобы внешний вид 
ученика не мешал учителю ве-
сти урок и не отвлекал осталь-
ных ребят. 

Напомним, по закону «Об 
образовании» каждое учеб-
ное заведение вправе самосто-
ятельно устанавливать требо-
вания к школьной одежде. При 
этом они  должны быть приняты 
с учетом мнений самих учащих-
ся, совета родителей и оформле-
ны в отдельном локальном акте.  
В школах Шадринска, как и  дру-
гих учебных заведениях регио-
на, есть такие локальные акты 
«О школьной одежде», состав-
ленные с учетом требований 
федерального и регионального 
законов. Почему  документы не 
работают?  Потому что нет на-
казания, считают общественни-
ки.  Они предложили внести из-
менения в региональный КоАП 
и возложить на родителей от-
ветственность за несоблюдение 
норм. При этом в законе преду-
смотреть сначала предупре-
ждение, а если не поможет, на-
казывать штрафом. Не всем та-
кой жесткий подход понравил-
ся. Между тем многие родители, 
разрешая детям украшения, за-
бывают о безопасности.   

Председатель общественной 
палаты Шадринска, директор 
одной из городских школ Лари-
са Шуплецова рассказала «РГ» 
об одном случае. Ученик вось-
мого класса пришел в школу с 
серьгой в ухе в виде крестика 
на длинной подвеске. Учитель 
физкультуры попросил снять 
украшение. Старшеклассник 
отказался, позвонил маме. Та 
устроила скандал: «Вы мое-
го ребенка притесняете! Поче-
му он должен снимать серьгу». 
Ей объяснили: потому что есть 
техника безопасности, которую 
должны соблюдать все беспре-
кословно.  Во время упражне-
ний парень может зацепиться 
серьгой за снаряд или футбол-
ку. Если порвет мочку уха, ро-
дители могут привлечь школу 
к ответственности.  Вплоть до 
выплаты материального и мо-
рального ущерба.

Инцидент тогда уладили. Па-
рень на физкультуре серьгу по-
слушно снимал, но на других 
уроках ходил с ней, словно де-
монстрируя, что никаких дру-
гих аргументов, кроме техники 

безопасности у педагогов нет. 
И это действительно так. 

—  Учителя в такой ситуации 
абсолютно бесправны, — ком-
ментирует Лариса Шуплецова. 
— Кроме как погрозить пальцем, 
мы ничего не можем. А вот если 
бы в законе были прописаны 
четкие требования к школьной 

одежде и внешнему виду уча-
щихся, тогда я могла бы обра-
титься в комиссию по делам 
несовершеннолетних и при-
влечь родителей  к ответствен-
ности за неисполнение своих  
обязанностей. Должен быть 
именно закон для всех школ, 
а не локальные акты для каж-
дой в отдельности, которые, по 
сути, являются рекомендаци-
ями, не более того.  В прошлом 
году был принят законопроект 
о единых общеобразователь-
ных школьных программах, 
так называемый «золотой стан-
дарт» образования. Считаю, 

что надо ставить вопрос вооб-
ще о единых требованиях в си-
стеме образования, в том чис-
ле и к внешнему виду учащихся.  
Речь, подчеркну, не об унифор-
ме, а о деловом стиле одежды.  

Свои предложения активи-
сты направили по инстанциям, 
но не нашли поддержки. Из го-
родской думы пришел ответ: 
в школах Шадринска уже есть 
соответствующие документы. 
А в облдуме заявили, что этот 
вопрос не относится к их пол-
номочиям.  Общественная пала-
та решила не останавливаться и 
направить обращение в Госду-
му, губернатору, департамент 
образования и науки, еще раз — 
в областную Думу, только теперь 
каждому депутату персонально.  

Тем временем инициати-
ва общественников вызвала 
бурную дискуссию в соцсетях. 
«Давно надо навести порядок, 
а то ходят как клоуны: синие 
волосы, черные ногти», — ка-
тегоричны одни. «Цвет волос 
не влияет на ум», — парируют 
другие. 

По мнению председателя Ро-
дительского совета Курганской 
области Татьяны Якушиной, 
смысла в наказании родителей 
нет.  Особенно, если еще и штра-
фы начнут взимать за цвет во-
лос и рваные джинсы. Это мо-
жет привести к серьезным кон-
фликтам между семьей и шко-
лой. Но за форму и внешний вид 
ребенка отвечают прежде всего 
мамы и папы. Они должны разъ-
яснить, почему нельзя прихо-
дить в школу с пирсингом и рас-
пущенными волосами.  

А К Ц Е Н Т

Наказывать рублем предполагается 
за разноцветные волосы, татуировки, 
рваные джинсы, пирсинг 
и прочие кольца в носу

Дополнение к Перечням участков недр федерального 
значения по  твердым полезным ископаемым, 

опубликованным в «Российской газете»:  
№ 268 (7136) от 25.11.2016, № 47 (7213) от 07.03.2017,  

№ 101 (7267) от 12.05.2017, № 123 (7289) от 08.06.2017,  
№ 166 (7332) от 28.07.2017, № 255 (7718) от 14.11.2018,  
№ 202 (7960) от 11.09.2019, № 283 (8041) от 16.12.2019,  

№ 5 (8356) от 14.01.2021, № 127 (8478) от 10.06.2021,  
№ 262 (8613) от 18.11.2021, № 98 (8746) от 06.05.2022,  
№ 280 (8928) от 12.12.2022, № 39 (8984) от 22.02.2023

№
п/п

Место- 
положение

Название 
участка недр

Вид полезного 
ископаемого

425 Республика 
Карелия Куолисма Платина, палладий, 

золото, медь, серебро

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

МНЕНИЯ: ЗА И ПРОТИВ 

ДЕТИ КАК ПИРАТЫ 
Наталья Дремлюкова, учитель истории, 
Красноярск: 
— Я только за — нужна хоть какая-то законодательная 

основа, регламентирующая внешний вид школьни-

ков. Сегодня то, как должны выглядеть ученики, опре-

деляется Уставом школы.  В частности, там прописа-

но, что «рекомендуется деловой стиль одежды». 

То есть нельзя приходить в джинсах или толстовках. 

Дальше — все зависит от внутреннего распорядка, 

традиций и контроля со стороны педагогов. Проще 

говоря, от порядка. Если его нет, дети приходят 

на урок как пираты: кто в спортивных штанах, кто 

с зелеными волосами, и устав им не указ. Поэтому за-

конодательно регламентировать внешний вид учени-

ков хотя бы на уровне региона — уже большая по-

мощь учителям.

ШКОЛА НЕ КАЗАРМА 
Светлана Леонидовна, завуч, учитель 
русского языка и литературы, Екатеринбург:  
— Я против формы и жестких формальностей. У меня 

несколько аргументов против строгости правил. 

Во-первых, гигиена — форма у ребят обычно одна, 

а ведь ее надо регулярно стирать. А еще я за индиви-

дуальность, за воспитание вкуса. У детей разные фи-

гуры, и фасон формы идет далеко не каждому. К дру-

гим порывам подростков — красить волосы, носить 

фенечки и так далее — тоже отношусь спокойно. По-

чему нет? Школа не казарма. Но при всем при том я 

считаю, что на торжественный случай парадная фор-

ма — белый верх, черный низ, — у всех должна быть 

обязательно.

Подготовили Дмитрий Лапин, Ольга Медведева

ОТДЫХ 
В каких парках 
открылся 
водный сезон

БЕРИ ВЕСЛО

Сергей Жуков

В столичных парках стартовал 
сезон водных прогулок. Взять 
напрокат лодку или катама-
ран сейчас можно в восьми зо-
нах отдыха, остальные станции 
откроются позже.

Проводить время с семьей 
или друзьями, отправившись в 
прогулку по парковым водое-
мам, можно до сентября. Если, 
конечно, погода не позволит 
большего. Арендовать лодку 
или катамаран могут только со-
вершеннолетние. Например, в 
музее-заповеднике «Царицы-
но» работают три станции. Пер-
вая и самая популярная — на 
Верхнем Царицынском пруду, 
где дают в прокат четырехмест-
ные катамараны, трех-, пяти- и 
семиместные весельные лод-
ки. Здесь же проходят экскур-
сии с аудиогидом на моторной 
лодке — можно увидеть Круг-
лый остров, пристань со сфинк-
сами, павильон «Миловида» 
и башню-руину. Еще станции 
есть на Среднем и Нижнем пру-
дах. На последнем можно раз-
глядеть редких птиц из Крас-
ной книги Москвы. Это речные 
крачки, лысухи и серые цапли. 
В Перовском парке на Большом 
Графском пруду тоже есть своя 
станция. Здесь можно взять 
лодку или катамаран, а в бли-
жайшей кофейне — захватить с 
собой латте или капучино.

В парке Дружбы для водных 
покатушек выделены Фести-
вальные пруды — бывшие ка-
рьеры, соединенные между со-
бой протоками, занимают здесь 
центральное место. Станция 
находится у входа в парк со сто-
роны улицы Лавочкина. Попу-
лярны водные прогулки обыч-
но и в Воронцовском парке, где 
расположен Большой Ворон-
цовский пруд — он входит в кас-
кад из пяти прудов, частично 
сохранившихся с XVIII века.

В Парке Горького в летнем 
сезоне откроются две лодочные 
станции. Летом станция зарабо-
тает и в усадьбе «Кусково».  

ТОРГОВЛЯ Сезон 
летних кафе 
открылся 
в Подмосковье 

ЗАВТРАК 
С ВИДОМ 
НА КРЕМЛИ
Ирина Рыбникова

В этом летнем сезоне в Подмо-
сковье будут работать 825 лет-
них кафе и веранд, а также бо-
лее 1300 павильонов и фудтра-
ков с закусками. Часть из них 
откроются в парках и лесопар-
ковых зонах. 

«Мы видим, какой у нас на-
плыв посетителей в парках. 
Важно, чтобы в каждом кафе 
все было организовано для 
удобства отдыхающих, но не 
менее важно, чтобы и предпри-
нимателям было легко и удобно 
открывать эти кафе», — отмеча-
ет губернатор Московской об-
ласти Андрей Воробьев. 

В этом году процесс органи-
зации летних кафе и получения 
разрешений на мобильную тор-
говлю в регионе существенно 
упростили, переведя услугу в 
электронный вид. В результате 
весь процесс оформления до-
кументов, который прежде за-
нимал 70 дней, стало возмож-
ным уложить в неделю. С двух 
месяцев до двух недель сокра-
тились сроки подключения не-
стационарного кафе к электро-
энергии, а еще был расширен 
ассортимент и вся разреши-
тельная документация стала 
действовать не 6 месяцев, а 12.  
«В результате наше летнее кафе 
уже собрано и в ближайшие 
выходные приступит к рабо-
те, а в прошлом году нам уда-
лось открыть площадку только 
к концу июня», — рассказывает 
директор кафе «Дом 205» в Ко-
ломне Мария Яблонская. 

«И мы в этот раз поставили 
точки раньше обычного», — под-
ключается к разговору дирек-
тор по развитию «ТМ «Чистая 
Линия» Максим Богомолов. 

В этом году наблюдается но-
вый тренд — предприниматели 
стараются открывать точки об-
щепита там, откуда открывает-
ся хороший вид на главные го-
родские достопримечательно-
сти. Например, на кремли — их 
в Подмосковье, если кто не по-
мнит, целых девять.  

МЕТРО Станция 
«Потапово» откроется 
в конце 2024 года

Маяк в ночи

Любовь Проценко

Все более заметными на юго-западе столицы становят-
ся  очертания еще одной станции подземки — «Потапо-
во». Что интересно — строится она на красной ветке, с 
которой на противоположном конце почти 88 лет назад 
начинался весь Московский метрополитен. И совсем 
скоро станет девятой станцией в Новой Москве. Преды-
дущие восемь станций построены за период с 2016 года, 
надежно связав присоединенные в 2012 году террито-
рии  с Москвой исторической. Вчера на этой стройке по-
бывал мэр Москвы Сергей Собянин. 

«По просьбе жителей мы продлили Сокольниче-
скую ветку: строим станцию «Потапово» между Ком-
мунаркой и Бутово, — рассказал глава города журна-
листам. —  На сегодняшний день выполнено  больше 
60 процентов работ. Открытие запланировано на сле-
дующий год». 

Напомню, 
строить новую стан-
цию начали в 2021 
году, вскоре после 
запуска движения 
на девятикиломет-
ровом участке сразу 
с четырьмя станци-
ями: «Филатов луг», 
«Прокшино», «Оль-
ховая» и «Комму-
нарка». Возводится 
она в створе трассы 
Солнцево — Бутово — 
Варшавское шоссе, неподалеку от пересечения с улицей 
Александры Монаховой в поселении Сосенское. Строй-
ка находится, на первый взгляд, почти в чистом поле, 
как в свое время строились станции «Румянцево» и 
«Саларьево», которыми сейчас пользуются тысячи жи-
телей Новой Москвы. Вот и в районах и поселениях  не-
подалеку от «Потапово» живут 94 тысячи горожан, 37 
тысяч из которых получат метро в пешеходной доступ-
ности от дома. Строятся рядом и новые жилые комплек-
сы, в которых в ближайшие годы добавится 1,3 миллио-
на квадратов жилой площади. Соответствует современ-
ному образу новых районов и архитектурный облик 
самой станции «Потапово». Ее пластичной формы пави-
льон словно поднимается в сторону строящегося горо-
да. Стены его  не из традиционного бетона, а застеклен-
ные, через которые пассажиры в ожидании поезда мо-
гут любоваться окрестными пейзажами. В темное вре-
мя суток, а у нас почти полгода темнеет рано, а светает 
поздно, ярко освещенная платформа  будет издали слу-
жить маяком для пассажиров.  Но это не единственная 
изюминка в оформлении «Потапово». Она станет пер-
вой отапливаемой станцией в столичном метрополите-
не, что немаловажно в нашем холодном климате. Укра-
сит станцию и скульптура известного в мире художника 
Даши Намдакова. «Выполненная в духе минимализма, 
она символизирует движение и динамичное развитие 
Москвы», — сказал об этой работе главный архитектор 
Москвы Сергей Кузнецов. В общем, совсем не случайно 
проект «Потапово» в прошлом году был удостоен пре-
мии Москвы в области архитектуры и градостроитель-
ства как лучший объект на транспорте.  

ТРАНСПОРТ 
В Москве вырастет сеть 
обособленных 
трамвайных рельсов

Путь «Витязя»

Сергей Буланов

В ближайшее время трамвай в Москве станет быстрее. 
Как заявил в своем блоге мэр Сергей Собянин, к концу 
этого года доля путей, обособленных от автодорог, вы-
растет с 70 до 80 процентов. Благодаря этому интерва-
лы на линиях можно будет сократить.

Власти Москвы  продолжат строительство новых 
остановок на обособленных путях. В течение бли-
жайших двух лет полностью обновится весь парк трам-
ваев. Сейчас 500 из них — современные «Витязи». Уро-
вень шума в районах, где ходит трамвай, на 20 про-
центов снизился. Как отметил Сергей Собянин, в бли-
жайшее время город купит еще 150 односекционных 
вагонов. Ожидается, что новые трамваи прослужат 
городу около 30 лет. Пользуются трамваями сейчас в 
Москве около 600 тысяч человек в сутки.

«В начале века многим казалось, что время трамвая 
прошло. Лично я никогда не разделял такого пессимиз-
ма, — написал глава города. — Более того, возрождение 
трамвая стало одним из главных приоритетов транс-
портной программы правительства Москвы».  

Сергей Собянин: Поселения Новой Москвы превращаются 
в полноценные районы — со школами, доступным транспортом.

37 тысяч жителей 
Новой Москвы 
получат метро 
в пешеходной 
доступности 
от дома
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ВЕРНИСАЖ На Арбате открылась выставка Александра Шилова 
«Они сражались за Родину!» 

Знать героев в лицо

Андрей Васянин

К
аждый май на мо-
с к о в с к о м  А р б ате 
сходятся  герои на-
шей страны — гене-
ралы, народные ар-
тисты,  писатели, 
разведчики и самые 
обычные люди. Схо-
дятся на портретах 

народного художника СССР, 
академика РАХ Александра Ши-
лова, на  выставке «Они сража-
лись за Родину!».  

Василий Чумаков, участник 
военного парада 7 ноября 1941-
го, а потом защитник Ленин-
града, Москвы, Сталинграда, 
бравший Кенигсберг, Берлин... 
На портрете — спокойный, уве-
ренный человек в гимнастерке, 
крепкая рука на офицерском 
ремне, грудь в орденах.  Драма-
тург Виктор Розов  тоже сражал-
ся за Родину — сначала возглав-
ляя фронтовую агитбригаду, а 

после войны отстаивая в пьесах 
честь и достоинство человека. 
На выставке — более 40 портре-
тов. Народный художник СССР 
продолжает пополнять свою 
галерею. Мы с Шиловым у пор-
трета генерала Григоренко, во 
время войны в составе СМЕРШ 
боровшегося с диверсантами, в 
60-е создавшего систему, поз-
волившую раскрывать агентов 
иностранных разведок. Худож-
ник сетует, что ему пришлось 
писать портрет с фотографии 
— когда он взялся за работу, ге-

нерала уже не было в живых…
Под марши военного оркестра 
разрезается красная ленточка, 
и выставка «Они сражались за 
Родину!» принимает первых по-
сетителей — депутатов Госдумы, 
ветеранов разведки, учащихся 
кадетских классов московских 
школ и просто людей, идущих 
по Арбату. 

Выставка Александра Шило-
ва продлится до 31 мая.  

Знаменитый разведчик Иван Павлович Евтодьев у своего портрета.

Народный художник СССР открывает свою выставку.

А К Ц Е Н Т

На выставке Александра Шилова 
более сорока портретов. 
Народный художник СССР продолжает 
пополнять свою галерею героев 

— Фоторепортаж на сайте
rg.ru/art/2551413

Инициатива вызвала споры: одни 
за строгий порядок, другие считают, 
что нельзя наказывать за цвет 
волос.

— Как водолазы в Москве 
очищают водоемы — 
фоторепортаж смотрите 
на сайте
rg.ru/art/2547244
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ПАМЯТЬ В Петербурге 
реставрируют афиши  
военного времени

Оркестр 
и блокада

Екатерина Степанова

На сайте Санкт-Петербургской академической филар-
монии появится виртуальная выставка, на которой бу-
дут представлены отреставрированные филармониче-
ские афиши и программки военного времени.  

«Проект «Военная летопись филармонии» дает воз-
можность не только реконструировать концертную 
деятельность оркестра Ленинградского Радиокомите-
та под руководством Карла Элиасберга в блокадном 
городе, но и рассказать о военной повседневности ор-
кестра, во главе с Евгением Мравинским находивше-
гося в эвакуации, увидеть богатейшую палитру музы-
кальной жизни и в блокированном Ленинграде, и в ты-
ловом Новосибирске», — рассказывает Юлия Кантор, 
заместитель директора Санкт-Петербургского инсти-
тута истории РАН. В целом в реставрации будет нахо-
диться более 700 афиш, а также пригласительные би-
леты и программки. Сейчас реставраторы занимают-
ся восстановлением 75 афиш, относящихся к периоду 
пребывания оркестра филармонии в эвакуации. Уже 
отреставрировано около двух десятков афиш, 15 про-
граммок и пригласительные билеты на первое испол-
нение Седьмой «Ленинградской» симфонии Дмитрия 
Шостаковича в Новосибирске. Работа осуществляется 
специалистами по реставрации и консервации памят-
ников письменности Научно-исторического архива 
СПбИИ РАН, хранящего документы VII—ХХ вв. Через 
бережные руки реставраторов проходят пожелтевшие 
хрупкие листы, некоторые находятся в руинирован-
ном состоянии. После  предреставрационных исследо-
ваний афиши обеспыливают, промывают в огромной 
ванне с проточной водой, а наиболее хрупкие — на ва-
куумном столе с использованием современных техно-
логий реставрации, затем миллиметр за миллиметром 
специальным шпателем и валиком исправляют заги-
бы, заломы, трещины, подклеивают и укрепляют осно-
ву. На реставрацию одной афиши уходит примерно от 
7 до 10 дней.  

Полностью материал читайте на сайте «РГ»

Позывной «Теркин»
Историки проводят па-
раллели  с Гражданской 
войной 20 годов 20 века, 

когда пришлось воевать со 
«своими людьми»…

ЕЛЕНА СЕНЯВСКАЯ:  Наша беда в том, 
что перед началом специальной 
военной операции у нас счита-
лось, что по ту сторону границы 
живет наш народ, которого об-
манули или запугали западные 
марионетки и экстремисты. И 
когда мы придем этому народу 
на помощь, нас встретят с радо-
стью. Не учли, что пока мы пре-
бывали в этом благодушном со-
стоянии и воспринимали дру-
гую сторону, как родных, 30 лет 
западные идеологи и взращен-
ные ими местные национали-
сты превращали Украину в ан-
ти-Россию и создавали для сво-
его населения образ врага из 
нас. Вспомните жуткие ролики 
про крохотных детишек, кото-
рые зигуют и кричат, что будут 
«резать русню».

Так вот, те фейки, которые 
мы видели с начала специаль-
ной военной операции, подобно 
Буче или безумным рассказам 
женщины-омбудсмена Украи-
ны, — все это выросло из антисо-
ветской и антироссийской про-
паганды. Вспомните о «миллио-
нах изнасилованных немок» на-
чала двухтысячных, когда этот 
миф до нас добрался с Запа-
да вместе с книжкой «Падение 
Берлина. 1945» английского ис-
торика Энтони Бивора.  После 
издания книги на русском язы-
ке этот миф стал активно мус-
сироваться в российской либе-
ральной прессе и в русскоязыч-
ном интернете. Он психоло-
гически готовил в том числе и 
украинское сознание к расче-
ловечиванию россиян: красно-
армейцы и их потомки — это ди-
кие азиатские орды, орки. Поче-
му-то в украинской пропаган-
де фэнтезийные образы мира 
Толкина получили наибольшее 
распространение. Здесь нет ни-
чего нового: вслед за Геббель-
сом  после окончания Второй 
мировой войны его расистские 
наработки о жестоких варва-
рах-красноармейцах подхва-
тили союзники по антигитле-
ровской коалиции. В англо-сак-
сонской литературе этот миф 
был распространен. Но пыль с 
него стряхнули именно после 
развала СССР. 

Расчеловечивание противни-
ка через фейки, подобные Буче, 
или вбросы Денисовой — это 
явления цифровой эпохи?

Е Л Е Н А  С Е Н Я В С К А Я :  Враг должен 
быть «плохим», потому что ина-
че война в нравственном (и пси-
хологическом) отношении во-
обще оказывается невозмож-
ной: убийство человека нахо-
дится за пределами общепри-
нятых норм морали, религиоз-
ной этики и здоровой психики. 
Однако врага «нужно и можно» 
убивать, потому что он как бы 
изначально выносится за рамки 
категорий, на которые эти нор-
мы распространяются. 

В общественном сознании 
враг наделяется свойствами, 
противными человеческой на-
туре. Действительно отрица-
тельные его качества гипер-
трофируются, а качествам, ко-
торые по обычным мирным 
меркам оцениваются положи-
тельно, придается негативный 
смысл. Иногда в качестве таких 
характеристик доминируют ре-
лигиозные мотивы («язычни-
ки», «нехристи», «неверные», 
«безбожники»). Исторически 
более устойчива оценка про-
тивника по критерию «цивили-
зованности»: враг почти всегда 
«варвар», причем конкретный 
смысл в этот оскорбительный 
термин может вкладываться 
разный (от нечеловеческой же-
стокости до несоблюдения пра-
вил гигиены). «Принижение» 
врага происходит путем припи-
сывания ему всех человеческих 
слабостей: подверженности 
пьянству, разврату, воровству, 
мародерству.

В Подмосковье будут строить 
центр помощи демобилизо-
ванным с посттравматиче-
ским синдромом. Что это за 
психологическое состояние и 
насколько широко оно распро-
странено сегодня?

ЕЛЕНА СЕНЯВСКАЯ: На посттравма-
тику обратили внимание еще в 
начале XX века. Это сделал во-
енврач Герасим Шумков, один 
из основоположников военной 
психологии. Вернуться к спо-
койному, мирному существо-
ванию после участия в воен-
ных действиях человеку не ме-
нее сложно, чем «вступить» в 
войну: обратный процесс пере-
стройки психики протекает 
столь же болезненно и порой за-
тягивается на годы.

По данным ведущих отече-
ственных военных психиатров, 
в последнее время увеличилось 
число «отсроченных» послед-
ствий боевых действий. Воен-
ные медики называют их «бое-
вой психической травмой», 
«вьетнамским», «афганским» 
или «чеченским» синдромом. 
В структуре психической пато-

логии среди военнослужащих 
срочной службы, принимав-
ших участие в боевых действи-
ях во время локальных войн в 
Афганистане, Карабахе, Абха-
зии, Таджикистане, Чечне, пси-
хогенные расстройства дости-
гают 70%, у офицеров и прапор-
щиков они несколько меньше. 
У 15—20% прошедших через эти 
вооруженные конфликты, име-
ются «хронические посттрав-
матические состояния», вы-
званные стрессом.

Психологические проблемы 
были у многих вернувшихся с 
Великой Отечественной войны 
фронтовиков. Поэт Борис Слуц-
кий так описал ситуацию:
«Когда мы вернулись с войны,
Я понял, что мы не нужны.
Захлебываясь от ностальгии,
От несовершенной вины,
Я понял, иные, другие
Совсем не такие нужны.
Господствовала прямота
И вскользь сообщалось людям,
Что заняты ваши места,
И освобождать их не будем».

Дело в том, что существуют 
люди, про которых в армии при-
нято говорить: в мирное время 
к службе не пригоден, в воен-
ное время — незаменим. Среди 
проблем, которые возникают 
в связи с посттравматикой, но-
стальгия по фронтовому про-
шлому, желание мысленно в 
него возвращаться, воспроиз-
водя комплекс прежних чувств, 
переживаний. Повышенная 
склонность к риску и в мирной 
жизни. Тяготение к опасным 
профессиям. И в то же время 
чувство фронтового братства, 
некоей общности между участ-
никами даже не только одной, 
но, может быть, нескольких 
войн, противопоставление себя 
всем остальным, «не нюхавшим 
пороха».

Сейчас задача в том, чтобы, 
не дай бог, после окончания спе-
циальной военной операции 
вернувшиеся с нее наши ребя-
та, наши герои, не почувство-
вали себя отверженными сре-
ди в большей своей части не во-
евавшего общества, чтобы они 

не превратились в «потерянное 
поколение», а заняли достойное 
место в мирной жизни, потес-
нив собой тыловых бюрокра-
тов, которые относятся и к спе-
циальной военной операции, и 
к собственной стране недоста-
точно патриотично.

Дед, участник Великой 
Отечественной, рассказы-
вал, что жизнь до войны была 
такой трудной, что он осо-
бенно и не заметил неудобств 
землянки в три наката. Как 
современный человек, кото-
рый привык к комфорту мир-
ной жизни, воспринимает об-
стрелы, боевые вылазки, бли-
зость смерти и боли?

Е Л Е Н А  С Е Н Я В С К А Я :  Привычка к 
комфорту — тонкий слой на-
носной шелухи цивилизован-
ности, который быстро слета-
ет. Происходит возвращение 
к первоосновам, к базовым 
ценностям. Люди в экстре-
мальной обстановке начинают 
пересматривать свои подхо-
ды к жизни, ломаются многие 
стереотипы. Какие-то вещи, 
казалось бы, ничтожные и не-
заметные в обычной обстанов-
ке, во время боев приобрета-
ют ценность едва ли не абсо-
лютную. Например, в мирной 
жизни возможность в любую 
минуту сходить в ближайший 
магазин и купить себе пачку 
сигарет привычна и сама со-
бой разумеется. Для бойца на 
передовой последняя папирос-
ка, которую пускают по кругу 
среди своих товарищей, огром-
ная ценность и одновремен-
но мощный фактор сближе-
ния и сплочения людей, сим-
вол фронтового братства. Это 
было и в Великую Отечествен-
ную, это мы видим и сейчас.

Елена Спартаковна, как ни 
страшно это звучит, но война 
становится повседневностью. 
Это заметно?

ЕЛЕНА СЕНЯВСКАЯ: У меня есть кол-
лега, которая живет в Донецке 
под постоянными обстрелами. 
Когда все началось в 2014 году, 
она была совсем юной девоч-

кой, только закончившей шко-
лу. Рассказывает удивительные 
вещи. Каждый выход в город — 
это игра со смертью в прятки. 
Потому что никогда не знаешь, 
куда и как прилетит снаряд, ка-
ким осколком может зацепить. 
У моей знакомой уже целая кол-
лекция тех осколков, которые 
она собрала по пути на работу, 
в магазин. Это те осколки, кото-
рые могли ее убить.

Появился ли новый фронто-
вой фольклор? 

ЕЛЕНА СЕНЯВСКАЯ: Вернулись мно-
гие жанры, которые считались 
почти утраченными. Еще не-
давно многие говорили, что ав-
торская песня постепенно вы-
мирает, что ее место замеща-
ется поп-культурой, которая 
звучит на радио и телевидении. 
Но в зоне специальной воен-
ной операции, во-первых, по-
пулярны совершенно другие 
песни, которые раньше в эфи-
ре никогда не звучали, а распро-
странялись среди народа ины-
ми путями. Во-вторых, появи-
лись новые песни, рожденные 
на фронте. Душевные, отража-
ющие все те настроения, кото-
рые есть на передовой и здесь, 
внутри страны. Например, со-
вершенно потрясающая песня 
«Тыловая»: «Я сижу в тылу, я 
вяжу носки...» Или стихотворе-
ние священника Владимира Ру-
сина «Позывной «Теркин».

Вдруг обнаружилось, что во-
обще-то интернет есть не везде. 
Бойцам в зоне специальной во-
енной операции отослать смс 
домой значит подставить себя и 
своих товарищей под удар вра-
жеской артиллерии, потому что 
этот сигнал могут засечь. Но 
как же солдату быть без связи с 
тылом, с домом? Никак нельзя! 

И вот уже дети со всех концов 
страны, как во время Великой 
Отечественной, снова пишут на 
передовую письма незнакомым 
бойцам, и те читают их со слеза-
ми на глазах, бережно хранят, 
носят у сердца. 

Эти письма становятся та-
лисманами, оберегами. Люди 
верят, что письмо от мамы 
или от любимой может отве-
сти пулю. Одну историю пере-
дают из уст в уста. Незнакомая 
девочка прислала бойцу свое-
го любимого плюшевого миш-
ку, он во время боя случай-
но игрушку обронил, нагнул-
ся, чтобы поднять, и осколок, 
который был ему предназна-
чен, просвистел над ним, лишь 
слегка задев каску. Маленький 
мишка спас ему жизнь. Обрас-
тая народными подробностя-
ми, история становится фольк-
лором.

Есть и анекдоты на совре-
менные, актуальные темы, с 
действующими политическими 
персонажами, которые бойцы 
рассказывают друг другу в око-
пах. Специальная военная опе-
рация пронизывает собой все 
виды искусства, которые суще-
ствуют в зоне боевых действий 
и в прифронтовых районах. 
Например, в Донецке скуль-
птор-кузнец Виктор Михалев из 
гильз и осколков делает компо-
зиции цветов. Роза, которая рас-
тет из убивающего все живое 
железа войны... Жизнь и красо-
та, побеждающие смерть… Эти 
скульптуры я уже встречала в 
музее Рязанского высшего воз-
душно-десантного командно-
го училища, в военно-истори-
ческом музее «Юные защитни-
ки Родины» в Курске, в Музее 
Победы на Поклонной горе в 
Москве.  
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2023 год. Бойцы Вооруженных сил России читают письма от школьников в южном секторе СВО.

Великая Отечественная война. Курская битва (5 июля — 23 августа 1943 года). Солдаты читают письма от родных. 

А К Ц Е Н Т

Среди добровольцев больше всего 
«воинов по призванию», тех, кто связал 
свою жизнь с военной профессией

Ключевой вопрос

Вас представляют как военного антрополога и военного психолога. 
Это новое направление исторической науки?
Сенявская | Да, военная антропология — сравнительно молодая об-

ласть. Она зародилась в конце ХХ века и соединяет в себе достижения 

многих наук (педагогики, психологии, истории, культурологии, медици-

ны и других) в изучении одного явления — человека на войне. Напри-

мер, военно-историческая антропология обращается к историческому 

опыту, накопленному обществом за тысячелетия его развития. Воен-

но-историческая психология изучает «человека воюющего» как особое 

социально-психологическое явление: его мысли, чувства, механизмы 

поведения. К слову, теоретические основы военной психологии и воен-

ной социологии, которые почти столетие спустя заложили фундамент 

более широкой науки — военной антропологии, зародились именно в 

нашей стране, в самом начале ХХ века среди русских военных, имев-

ших огромный опыт на поле боя.

ОРБИТА Космонавты 
провели за бортом МКС 
более семи часов

Робот, шлюз 
и мусор

Наталия Ячменникова

Это был ночной выход в открытый космос. И второй в 
нынешнем году. «Выходной люк закрыт! Сергей Проко-
пьев и Дмитрий Петелин провели за бортом МКС 7 часов 
11 минут», — сообщил вчера в 06.11 по Москве «Роскос-
мос» .  

Планировалось, что вахта наших космонавтов вне 
станции продлится 6 часов 22 минуты. Получилось 
больше.  Задача выполнена:  модуль «Наука», который 
летает в составе МКС два года, теперь оснащен  шлюзо-
вой камерой.  С ее помощью можно, не покидая станцию, 
размещать в космосе научное оборудование: через спе-
циальный транспортер. 

Эта камера находилась на модуле «Рассвет». Так что 
космонавтам сначала нужно было «дойти» до него и под-
готовить «шлюз» к переносу. А что это значит? Куча про-
цедур: расстыковать, снять, демонтировать, раскрыть  
замки крепления… 

Шлюзовую камеру переносил европейский дистан-
ционный манипулятор ERA. Им изнутри МКС управлял 
третий россиянин — Андрей Федяев. Прокопьев и Пете-
лин обеспечили пристыковку к «Науке». По месту но-
вой прописки. Но все это очень просто на словах. А ка-
ких сил, нервов и пота стоит, знают только космонавты. 
Скажем, манипулятор не смог с первой попытки присо-
единить камеру к модулю из-за «рассогласования плос-
костей стыковочных агрегатов».  Проще — перекосило. 
Поэтому  пришлось помочь автоматике. Федяев перевел 
ERA в «режим податливости», а Прокопьев и Петелин 
вручную подправили камеру. Это  к разговору, могут ли 
роботы полностью заменить человека на орбите. 

А еще Сергею и Дмитрию пришлось поработать му-
сорщиками. Перед возвращением в космический дом 
они выкинули укладку с отходами. Прокопьев оттолкнул 
ее в открытый космос. Но никакого загрязнения орбиты:  
мусор полетел в заданном направлении и с заданной ско-
ростью. Он сгорит в земной атмосфере.  

— Ленин из хвойных деревьев и юбилеи Великой Победы: 
что можно разглядеть из космоса 
rg.ru/art/2547830

Это был 67-й российский выход в рамках проекта МКС и вто-
рой в нынешнем году. Для Сергея Прокопьева он стал пятым 
в космической карьере, для Дмитрия Петелина — третьим.
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НПП «Звезда» по заказу РКК «Энергия» изготавливает но-

вую партию скафандров «Орлан» для выходов в открытый 

космос. Один скафандр планируется произвести в 2024 

году, еще два — в 2025 году.  

«Орлан-МКС» называют «умным скафандром».  Его «мозг» 

спрятан в компьютере, который находится в накладном от-

секе наспинного ранца. У космонавта перед глазами лишь 

жидкокристаллический дисплей. Именно на него автомат 

выдает все данные по состоянию систем скафандра и 

подсказки. Если случится сбой, тут же высветится информа-

ция, раздастся звуковой сигнал. Тестирование по 50 пара-

метрам, и на все лишь полминуты! «Это очень важно, — го-

ворит Герой Советского Союза космонавт Виктор Афана-

сьев, который семь раз работал за бортом станций «Мир» и 

МКС. — Раньше мы должны были запоминать все нештатные 

ситуации и держать в голове, что и как необходимо делать. 

А сейчас у космонавта есть дополнительная cтраховка».

ПРОЕКТ 
Сборщиков 
грибов и ягод 
допустят 
к федеральным 
льготам 

БУДЕТ СЛАЩЕ

Светлана Задера,
Татьяна Карабут

В Госдуме хотят сделать рабо-
ту сборщиков грибов, орехов 
и ягод более выгодной и про-
зрачной. Во-первых, предла-
гают законодательно распро-
странить на эту деятельность 
такие же нормы, как при ве-
дении личного подсобного хо-
зяйства, чтобы люди смогли 
получить федеральные льготы. 
Во-сторых, планируют уста-
новить стандарты для про-
дажи собранного коммерче-
ским закупщикам. Такой за-
конопроект направил депутат 
Госдумы Евгений Марков пред-
седателю правительства Миха-
илу Мишустину (копия есть в 
распоряжении «РГ»).

Любой гражданин России 
может свободно пойти в лес со-
бирать грибы, орехи, ягоды и 
травы для собственных нужд. 
Их можно как оставить себе, 
так и продать другому чело-
веку или перерабатывающе-
му предприятию (это легаль-
но и не облагается налогом). 
Вторым способом пользуются 
чаще те, кто собирает регуляр-
но и в больших объемах.

Как рассказывают предста-
вители отрасли, сейчас все по-
пулярнее становится оплата 
труда сборщиков по безналу. 
В результате банки видят, что 
предприниматель регулярно 
переводит деньги физлицам в 
большом объеме, и блокиру-
ют все счета как «незаконную 
предпринимательскую дея-
тельность».

Как рассказал «Российской 
газете» один из разработчиков 
законопроекта, управляющий 
партнер Союза заготовителей 
и переработчиков дикоросов 
Андрей Михайленко, принятие 
этих законопроектов снимет 
со сборщиков и закупщиков 
все правовые риски, а также 
позволит получить федераль-
ную поддержку. Он отметил, 
что в одном из корреспондиру-
ющих законопроектов предла-
гается ввести НДФЛ для сбор-
щиков грибов, ягод и трав, 
если их годовой доход составил 
больше 2,4 млн рублей.

По мнению главы ассоциа-
ции «Дикоросы» Александра 
Деева,следует разъяснитьфор-
мулировку«для собственных 
нужд», оставляя за людьми 
право выбора, что делать с ди-
коросами.

Отрасли не нужно дополни-
тельное регулирование даже 
с учетом того, что заработать 
2,4 млн рублей за год для сбор-
щиков нереально, считает 
управляющий директор «Яго-
ды Карелии» Александр Само-
хвалов. Проблемы с блокиров-
ками счетов со стороны банков 
роисходят, только когда пере-
вод составляет миллионы руб-
лей. «Мы в прошлом году сде-
лали мобильное приложение, 
там по безналу проходят пере-
воды со всеми нашими сбор-
щиками. У нас прошло более 
300 тысяч операций, средний 
чек примерно 5 тысяч рублей. 
У нас ни один счет не был за-
блокирован», —  говорит Само-
хвалов. 

Он отмечает, что компания 
с 1 июля запускает совместно 
со Сбербанком свою платфор-
му, которая позволит также 
другим компаниям работать 
вбелую и без блокировок.

По словам председателя Со-
юза производителей иван-чая 
Александра Хлынова, 100% ли-
ста иван-чая переработчикам 
поставляют именно сборщики. 
И основная проблема перера-
ботчиков  — в поставках сырья. 
Как при ведении личного под-
собного хозяйства, сборщики 
будут иметь доступ к льготам, 
смогут позволить себе, напри-
мер, покупку недорогой техни-
ки, с помощью которой мож-
но вывезти в несколько раз 
больше дикоросов.

Другой вопрос — будет ли 
эта деятельность облагаться 
налогами. По мнению Алексан-
дра Хлыновасобирать налоги 
уместно уже с конечного про-
дукта. Ведь собранные дикоро-
сы поступают на большие фа-
брики, которые перерабатыва-
ют их в готовые продукты, и с 
этого уже платятся налоги.  

Производители 
заинтересованы 
в увеличении 
сбора грибов 
и ягод 
для переработки
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ДАТА Дом Заболоцкого 
восстанавливают 
к 120-летию поэта

Плакать 
в городе Тарусе

Максим Васюнов

Помню свой шок как сейчас. Я свернул на одну из са-
мых аутентичных улиц Тарусы — Карла Либкнехта. За-
росшая травой и полевыми цветами дорога, деревян-
ные заборы и дома с резными ставнями, яблони в цве-
ту, под ногами те самые «петухи и гуси опротивели Ма-
русе» из «Городка» Заболоцкого... И вдруг — холодиль-
ник, диван, книжный шкаф, ящики, и все это прямо на 
улице. «Что это?» — спрашиваю пожилую прохожую. 
«А это наша интеллигенция, пьют, стихи Заболоцко-
го читают». Я оборачиваюсь на ближайшую бревенча-
тую покосившуюся избенку, на ней табличка: «В этом 
доме в 1957—1958 годах жил и работал поэт Николай 
Заболоцкий». Вскоре появился и жилец дома, пред-
ставился Евгением Евгеньевичем, бывший музыкант, 
сегодня экскурсовод, «и самый преданный поклонник 
поэта из всех тарусян», что тут же и доказал, с блеском 
прочитав наизусть с десяток стихотворений Заболоц-
кого. При этом он то и дело показывал, откуда «списы-
вал» поэт свои образы: вот та самая орешина, которая, 
«словно девушка», засияла в конце сентября, а вот там 
внизу, мы стоим на холме, река Ока, что всей грудью 
приникает к небосводу…   

 «Он провел в Тарусе два своих последних лета, 
в этом доме снимал две комнатушки с террасой, — 
рассказывает Евге-
ний Евгеньевич, — 
здесь бы сделать му-
зей, в комнате даже 
остались те лубоч-
ные картинки, кото-
рые были при нем». 

О музее долгие 
годы мечтала и та-
русская обществен-
ность:  «Это наш 
Пушкин, его «Горо-
док» стал символом 
Тарусы, — говорили 
мне краеведы, — к 
тому же нигде больше так плодотворно Заболоцкому 
не работалось, он здесь написал глубочайшие великие 
стихи».  

Но музей был лишь мечтой. Евгений Евгеньевич не 
хотел менять свой дом на комнатушку в общежитии, а 
большее, по его словам, ему местные власти не предла-
гали. Да и о каком музее речь: хранитель «сквозных 
теней» Заболоцкого впустил меня внутрь — все давно 
сгнило, кругом клопы…

Кажется, у Тарусы оставался только один шанс — 
быть живым музеем образов Заболоцкого. Ведь ниче-
го не изменилось «в очарованье русского пейзажа». 
Разве что прачек, «благодетельниц местных мужей», 
здесь уже не встретить, как не встретить «в городишке 
из хаток и лип» Константина Паустовского, который 
Заболоцкого боготворил. Иногда робкий Паустовский 
наблюдал издалека, как похожий на пожилого главбу-
ха поэт подолгу сидит на берегу Оки, близоруко щу-
рясь уже куда-то в вечность. Кстати, Паустовский, как 
расскажет мне его падчерица Галина Арбузова, будет 
единственным человеком, который в день похорон 
поэта не побоится заказать поминальную панихиду. 

Еще один тарусский пленник Борис Мессерер тоже 
последние годы активно призывал чиновников сохра-
нить дом Заболоцкого. «Это наш общий долг увекове-
чить память человека мучительной совести и судьбы», 
— сказал мне однажды художник. Не без помощи Мес-
серера в 2015 году в городке на Оке появился первый в 
России памятник Заболоцкому. Он стоит в начале ули-
цы Карла Либкнехта. 

Но если о Заболоцком как поэте можно рассказать 
под открытым небом, и это будет даже символично 
— поэт всегда смотрит в небо, то как рассказать о той 
самой «мучительной судьбе»: об аресте в Ленинграде 

в 1938 году, о жесточайших пытках, о выбивании по-
казаний против его ближнего круга — Хармса, Введен-
ского, Олейникова, об этапе, о лагере, о том, как семь 
с лишним лет спасался лишь поэзией и большой любо-
вью своей жены Катерины Васильевны? Где показать 
читателю его душедробительную «Историю моего за-
ключения»? Вот лишь несколько строчек оттуда: «Од-
нажды мы около трех суток почти не получали воды и, 
встречая новый 1939 год где-то около Байкала, должны 
были лизать черные закоптелые сосульки, наросшие 
на стенах вагона от наших же собственных испарений. 
Это новогоднее пиршество мне не удастся забыть до 
конца жизни». 

А говорить об этом нужно, и почему бы не в Тарусе, 
городе 101-го километра, где нашли приют многие неу-
годные, прошедшие лагеря и ссылки, городе, который 
стал столицей «мучительной совести». Достаточно на-
звать связанных с Тарусой Марину Цветаеву, Ариадну 
Эфрон, Надежду Мандельштам… Наверное, не случай-
но Заболоцкий стремился именно сюда, к своим. Пони-
мал, только здесь он, переживший в ту пору инфаркт и 
измену жены, обретет тот покой, о котором мечтал по-
сле лагерей: «Покоя в мире нет. Повсюду жизнь и я».       

…Накануне 120-летия Николая Заболоцкого, кото-
рое страна отметит 7 мая, из городка на Оке пришли 
вести. Оказывается, Евгений Евгеньевич не так давно 
почил, и его дом выкупил  московский бизнесмен и ме-
ценат. Я связался с ним, он оказался человеком скром-
ным, просил не называть пока его имени, но рассказал, 
что сейчас делает все, чтобы спасти дом, уже перебрал 
сруб, готова крыша, кипит работа и внутри. Но будет 
ли здесь музей или культурное пространство? «Это бу-
дет точно памятное место, Заболоцкий его заслужил. 
Это пока все, что могу сказать».  К юбилею реставра-
торы успели восстановить любимую Заболоцким тер-
расу, вид с которой уже тоже стал мемориальным — тот 
же орешник, та же заросшая дорога и «петухи одни да 
гуси, Господи Иисусе!».  

ТЕАТР 

Александринка 
отметит 
10-летие 
Новой сцены

НЕПОКОЙ 
НА ФЕСТИВАЛЕ
Мария Голубкова, 
Санкт-Петербург 

В Петербурге появится памят-
ник Всеволоду Мейерхольду. 
Его установят в одном из вну-
тренних двориков рядом с 
Фонтанкой по дороге от исто-
рической к Новой сцене Алек-
сандринского театра — и обрат-
но. И это не попытка придать 
монументу камерности, а часть 
концепции, подчеркивает ху-
дожественный руководитель 
Александринки Валерий Фо-
кин. Ведь традиционализм и 
новаторство были неразрывно 
связаны в творческом методе 
знаменитого режиссера.

За основу скульптурного 
изображения автор памятни-
ка Алексей Архипов взял зна-
менитый портрет Мейерхольда 
работы Бориса Григорьева, ко-
торый хранится в Русском му-
зее. Изломанная фигура — суть 
движение и владение телом, 
чему сам Мейерхольд придавал 
большое значение. 

Валерий Фокин и генераль-
ный продюсер Новой сцены 
Александринского театра Алек-
сандр Малич видят в этом связь 
времен: основная сцена как 
бы питает Новую, а та, в свою 
очередь, делится свежей кро-
вью. Кстати, Новая сцена отны-
не будет носить имя Всеволода 
Мейерхольда.

Открытие памятника состо-
ится ровно через неделю, 12 
мая. С этой церемонии начнет-
ся трехдневный междисципли-
нарный фестиваль «Новая Х» в 
честь десятилетия Новой сцены 
Александринки, которая была 
открыта 15 мая 2013 года. По 
словам Валерия Фокина, дате 
придают в театре большое зна-
чение, ведь до этого десять лет 
здание строилось — а теперь вот 
уже десять лет оно существует 
как самостоятельный театраль-
но-культурный центр.

— Мы ставили перед собой 
задачу сделать не еще одну те-
атральную сцену, а новое про-
странство, где кроме театраль-
ных опытов можно заниматься 
также музыкальными, танце-
вальными, другими смежными 
экспериментами, — рассказал 
Фокин.

Как Новая прожила это 
десятилетие, худрук Алек-
сандринки обсудит в этот же 
день с Андреем Могучим, ко-
торый тоже был причастен к 
ее появлению и ставил спек-
такли на исторической сцене. 
Эту беседу будут транслиро-
вать в интернете на офици-
альной странице в социаль-
ной сети «ВКонтакте», как и 
большинство мероприятий 
фестиваля. Кроме того, вир-
туальная площадка «Новой 
Х» дает возможность увидеть 
десять спектаклей, которые 
были поставлены с 2013 года, 
а в фойе Новой с 12 по 14 мар-
та будет развернута инсталля-
ция Кирилла Люкевича «Но-
вая Х файлы», рассказываю-
щая о ключевых постановках.

Лично зрители смогут по-
наблюдать и даже, возможно, 
поучаствовать в диалоге архи-
тектора Михаила Кондиайна и 
Александра Малича: как строи-
лась Новая сцена и как она ра-
ботает сегодня — беседа состо-
ится 13 мая. Но вообще этот 
день будет посвящен современ-
ному танцу: состоится уличный 
перформанс и премьера спек-
такля петербургского хорео-
графа, лауреата Национальной 
театральной премии «Золотая 
Маска» Ксении Михеевой «Не-
покой». Авторы обращаются к 
проблеме создания искусствен-
ного интеллекта и его сосуще-
ствования с человеком, музы-
ку для балета пишет Илья Ла-
гутенко.

Завершит фестиваль 14 мая 
полуторачасовая музыкальная 
программа Piano Gala, в кото-
рой примут участие музыкан-
ты Алексей Гориболь и Риад 
Маммадов, а также Настасья 
Хрущева — не только пианистка 
и композитор, но музыковед.  

ПРЯМАЯ РЕЧЬ Егор Кончаловский на съемках 
«Большого дома»: Не стоит перечеркивать эпоху

Время требует правды

Егор, название фильма 
«Большой дом» у петербурж-
цев, например, вызвет ассо-
циации однозначные: здание 
на Литейном проспекте, в 
котором расположены орга-
ны госбезопаснности, в народе 
так и называют. Такое совпа-
дение вряд ли случайно.

ЕГОР КОНЧАЛОВСКИЙ: Последние лет 
30 или 40 деятельность НКВД, 
КГБ сводят исключительно к 
ГУЛАГу, репрессиям, чисткам, 
делу врачей… Безусловно, все 
это было и забывать об этом 
нельзя. Но органы госбезопас-
ности не были исключитель-
но репрессивными. К тому же 
чистки в их рядах тоже были, и 
вполне серьезные. Но мне ин-
тересно посмотреть с другой 
стороны. Среди чекистов было 
немало действительно достой-
нейших людей. Не обязательно 
безупречных, но при этом пре-
данных, честных, самоотвер-
женно защищавших блокадный 
Ленинград от различных врагов 
изнутри.

Мне кажется, пора уже смот-
реть на нашу историю несколь-
ко по-другому. Не в смысле все 
оправдывать и убеждать, что 
все было прекрасно. Но не пере-
черкивая черной краской це-
лую эпоху. Да, вот такая у на-
шей страны история, лучше или 
хуже других — еще вопрос. Был 
один политический строй, по-
том случилась революция, же-
стокая и в чем-то бесчеловеч-
ная. Но этот путь в годы Совет-
ской власти в конечном счете 
вел к величию страны. Привел 
к победе над нацизмом. Эту по-
беду одержали именно мы. Увы, 
но надо раз за разом всем напо-
минать об этом. Союзники? По-
мощь? Давайте вспомним, что 
они уже через несколько меся-
цев после мая 1945 года совер-
шенно спокойно брали к себе на 
работу вчерашних эсэсовцев. 
Так что говорить об этой эпохе 
стоит как об эпохе великой со 
всеми ее положительными и от-
рицательными сторонами.

Трудно себе представить, 
перед каким искушением в 
блокадном городе оказывал-
ся сотрудник специальных 
служб, когда при обыске в ка-
кой-нибудь квартире обнару-
живались тонны продуктов…

ЕГОР КОНЧАЛОВСКИЙ: Сотрудники 
НКВД недоедали точно так же, 
как и другие ленинградцы. И до-
полнительные пайки, которые 

им полагались, они чаще всего 
не оставляли себе, а отдавали 
своим близким.

В картине есть сцена, когда 
наш молодой герой везет на 
склад изъятые у преступни-
ков продукты. В какой-то мо-
мент ему становится плохо от 
хлебного духа, которым напол-
нилась машина, — Михаил уже 
несколько дней не ел, отдавая 
свой паек маленькой сестре. 

Он остановился, чтобы отды-
шаться. И в этот момент из раз-
валин выходят голодные дети. 
И Широков делится с ними 
хлебом, прекрасно отдавая 
себе отчет, насколько сильно 
рискует.

Самое простое — отмахнуть-
ся и держаться за трафареты: че-
кисты — это «воронки», аресты и 
репрессии. А если вдуматься: что 
значило поддерживать порядок в 
городе, в котором были и мошен-
ники, подделывающие продукто-
вые талоны, и диверсанты, и сиг-
нальщики, подававшие услов-
ные знаки немецкой авиации, и, 
наконец, были известны случаи 
людоедства.

Про людоедов и диверсантов 
рассказано много. А вот ис-
тория назначенного немцами 
губернатора Ленинграда не 
столь известна. Удивитель-
на его самонадеянность. Чего 
стоит его фраза, которой он 
выдал себя: «Если вы увидите 
— по Невскому едет автомо-
биль или карета со свастикой, 
то знайте, что в них еду я. 
Смело снимайте шляпу и под-
ходите».

Е ГО Р  К О Н Ч А Л О В С К И Й :  В какой-то 
степени этот персонаж у нас 
комичный. Он страшно боит-
ся этой своей должности, но и 
отказаться от такой «чести» 
не может. Другое дело, откуда 
у этих людей была наивная ил-
люзия, что им — случись захва-
тить Ленинград — позволили бы 

всерьез управлять новым на-
цистским Петербургом? Я убе-
жден: таких марионеток, как 
Круглов (в нашем варианте его 
зовут Кругловский), немцы пу-
стили бы в расход. Такие абсо-
лютно никому не нужны. Им, 
собственно, не нужна как та-
ковая и сама Россия. Если бы 
планы Третьего рейха действи-
тельно осуществились, нико-
го из оставшихся в живых гра-

ждан не ждало бы ничего хоро-
шего… Но людям свойственно 
испытывать иллюзии, и сего-
дня мы видим все то же самое…

Несостоявшийся «губерна-
тор», возможно, скорее коми-
чен. Но не таков Строганов 
по кличке Граф, тоже реаль-

ный персонаж, который в со-
ставе карательного отряда 
расстреливал партизан. По 
словам Артура Вахи, у его ге-
роя есть своя правда — Стро-
ганов мстит за репрессиро-
ванных родителей и за свою 
украденную молодость.

Е ГО Р  К О Н Ч А Л О В С К И Й :  В том-то и 
дело, что мы не хотим делать 
одномерное, плоское кино. 
Кто-то из наших антиподов 
может вызывать жалость, со-
чувствие, кто-то уважение, а в 
какие-то моменты даже восхи-
щение.

А почему вы вдруг решили сы-
грать в своем фильме патоло-
гоанатома?

ЕГОР КОНЧАЛОВСКИЙ: Если честно, я 
люблю вот так безответствен-
но появляться в своих карти-
нах. Артист я слабый, поэтому 
всегда ищу себе роль на два-три 
слова, чтобы не испортить сце-
ну. Но тем не менее мой персо-
наж дает маленькую ниточку 
нашим героям в процессе поис-
ка нехороших людей.

Кстати, соавтор сценария 
Мирослав Станкович сыграл 
людоеда. И когда он останав-
ливался в квартире, которую я 
снимаю в Петербурге, у нас ро-
дилась мрачная шутка, что лю-

доед и патологоанатом снима-
ли небольшую квартирку на 2-й 
Советской, вечерами им было о 
чем поговорить. Что истинная 
правда, поскольку мы и в про-
цессе съемок продолжали рабо-
ту над сценарием.

Главных антагонистов, че-
киста Широкова и карателя 
Строганова, в 1942 году иг-
рают Илья Коробко и Ники-
та Волков, а в 1965-м — Борис 
Хвошнянский и Артур Ваха.

ЕГОР КОНЧАЛОВСКИЙ: Признаюсь, 
они не сразу появились в на-
шем списке. Пробы длились до-
статочно долго, и когда, каза-
лось бы, актерский состав на 
главные роли сложился, от него 
пришлось отказаться, потому 
что не сошлись по датам съе-
мок. Это действительно сегодня 
очень большая проблема в ки-
нематографе — составить внят-
ный график с артистами. Сей-
час достаточно много проектов 
в запуске, артисты нарасхват. 
Зачастую приходится идти на 
компромисс. У меня произошла 
пара таких замен, и, должен за-
метить, я даже рад, что именно 
так все сложилось. Особенно с 
одним маленьким героем, Вить-
кой Вороновым. Когда «сле-
тел» юный актер на эту роль, мы 
ужасно расстроились. Но на-
шли другого, Мирослава Хари-
на, и вся группа в него букваль-
но влюбилась…

В «блокадном кино» часто 
один из самых сложных мо-
ментов — подобрать лица 
аутентичные…

ЕГОР КОНЧАЛОВСКИЙ: В смысле не 
откормленные? Знаете, я до-
статочно много пересмотрел 
блокадной хроники, все время 
вглядываясь в лица ленинград-
цев. И как ни странно, измо-
жденных лиц почти не видел. 
Мне рассказали интересную 
историю, что люди пришли в 
баню, разделись и стали сме-
яться друг над другом. Потому 
что лица нормальные, а тела — 
скелеты. Так что и мы решили 
опираться не столько на фи-
зиологию, сколько на возмож-
ности грима.

И потом сейчас такое вре-
мя, когда артисты параллель-
но снимаются в разных проек-
тах. Я не могу попросить актера 
сильно похудеть, потому что по-
сле съемки в «Большом доме» 
он летит на другую съемочную 
площадку или театральную сце-
ну. Нам даже пришлось отка-
заться от некоторых артистов, 
потому что они даже постричь-
ся не могли так, как было нужно 
нам. Увы, реальность такова и 
вряд ли в ближайшее время что-
то изменится.  

Пока съемки «Большого дома» еще 
идут, а покажут сериал осенью 
этого года на платформе «Смотрим».

Егор Кончаловский: Пора уже смотреть на нашу историю несколько иначе.

А К Ц Е Н Т

Эту победу одержали именно мы. Увы, 
об этом надо раз за разом напоминать. 
Союзники? Уже через несколько 
месяцев после мая 45-го они брали 
на работу вчерашних эсэсовцев

В доме Заболоцкого в Тарусе уже вовсю кипит работа: пере-
брали сруб, готова крыша... Теперь это будет памятное место.

Реставраторы уже 
успели восстано-
вить любимую 
поэтом террасу, 
вид с которой стал 
мемориальным

Валерий Фокин: Мы ставили перед 
собой задачу сделать не еще одну 
сцену, а новое пространство. 

КСТАТИ

В широкий прокат восьмисерий-

ный детектив Егора Кончаловско-

го «Большой дом» выйдет в сентя-

бре этого года. Увидеть его можно 

будет на платформе «Смотрим», 

сообщают на киностудии «Лен-

фильм». 

— Видео и фоторепортаж 
смотрите на сайте
rg.ru/art/2547873

Елена Боброва

Комната на съемочной площадке погружена 
в полумрак — сквозь окна во внешний мир 
не должно проникать даже отсвета от бур-
жуйки, стекла заклеены бумажными кре-
стами, ставшими символами блокады. На 
стенах — афиши концертов, напоминающие 
о прошлой мирной жизни. Кусочек хлеба 
женщине на железной кровати принес ее 
сын, молодой чекист Михаил Широков…
Теперь другая сцена. Просторный кабинет, 
залитый солнечным светом. На стенах пор-
треты вождя пролетариата Ленина и 
Дзержинского, железного Феликса. На столе 
ворох папок с уголовными делами, книга 
Данте раскрыта на главах «Ада», в ней две 
дырки от пуль. И здесь же перекидной 
календарь 1965 года…
Дважды ретрофильм — так называют авто-
ры свою будущую картину «Большой дом». 
История героев начинается в блокадном 
Ленинграде. Развязка наступает в 1965 году. 

В основу сюжета легли реальные расследо-
вания сотрудников Ленинградского управ-
ления КГБ, волей сценаристов переплетен-
ные в единую драматургическую спираль.
Одно из дел — о сотрудничавшей с абвером 
банде «ЗИГ-ЗАГ» («Защитники интересов 
Германии — Знамя Адольфа Гитлера»), 
которая, наладив масштабный выпуск под-
дельных карточек, похитила в умирающем 
от голода городе около 17 тонн продуктов. 
Другое дело — Алексея Круглова, ревизора 
райотдела народного образования, которо-
му фашисты прочили место губернатора 
Ленинграда.
Еще одно расследование — уже в кино 1967 
года. По горячим следам выходит детектив 
«Два билета на дневной сеанс» о директоре 
Ленинградской областной оптово-торговой 
базы Георгии Зуйкове. Сидя у такой кор-
мушки, он скупал за бесценок у умирающих 
ленинградцев драгоценности и картины.
Наконец, дело о злодеяниях под Гатчиной 
карательного отряда ГФП-520, в рядах кото-

рого был завербованный немцами военно-
пленный Александр Строганов по кличке 
Граф… Именно он, постаревший на двадцать 
лет, вошел в залитый солнцем кабинет в 
Большом доме. Этот момент для скромного 
киномеханика ленинградского кинотеатра, 
на деле диверсанта Графа, и стал началом 
его бесславного конца…
Сюжет расчерчен строго, будто паутина. 
Кабинет следователя снимали в одном из 
заброшенных питерских усадебных двор-
цов. «Блокадную» комнату — в реальной 
квартире, стены которой хранят память о 
900 блокадных днях, от чего происходящее 
на съемочной площадке начинает казаться 
особенно правдивым. Создатели «Большого 
дома» добиваются качества большого кино, 
хотя скорость почти что астрономическая — 
порой за смену успевают снять 11 сцен.
Но режиссер фильма Егор Кончаловский 
увлечен съемками с головой. И все-таки мы, 
улучив минуту, расспросили режиссера о 
тайнах этого замысловатого проекта.
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Премьера мини-сериала 
«Закрытый уровень», СТС, 
6 мая, 19.00 
Новый сериал «Закрытый уровень» 

создан кинокомпанией «Небо» при 

поддержке Института развития ин-

тернета. Главные роли в драме про 

геймеров, попавших в Беларусь 1942 

года с помощью военного симулято-

ра, исполнили: Лидия Вележева, Ев-

гений Миллер, Денис Нурулин, Евге-

ний Михеев и другие.

По сюжету компания парней, увле-

ченных компьютерными играми, 

проникает в частную лабораторию, 

где разрабатывается симулятор во-

енных действий. Герои попадают в 

незаконченный «закрытый уро-

вень», где моделируется Беларусь 

1942 года, оккупированная фаши-

стами. Происходящее не отличить 

от реальности, поэтому ребята стал-

киваются с настоящей, а не компью-

терной войной. Ход не нов — он ис-

пользовался в фильме «Мы из буду-

щего» — вышло две части франшизы, 

да и после этого снимали картины со 

схожим сюжетом. Но авторы «За-

крытого уровня» делают ставку на 

то, что их сериал снят на современ-

ном киноязыке и будет понятен но-

вым поколениям.

На съемках группу консультировали 

исторические реконструкторы. По-

мощь каскадеров понадобилась 

лишь в нескольких случаях, а в край-

нюю смену, которая продлилась 

тридцать шесть часов, актеры сами 

выполнили сложнейший трюк, со-

вершив прыжок на маты из запол-

ненной дымом декорации. По сюже-

ту герои оказываются в горящем са-

молете, откуда необходимо ката-

пультироваться. Для этой сцены ху-

дожники построили салон самолета 

и установили его на двухметровой 

высоте. Режиссер  и автор сцена-

рия  — Антон Розенберг. 

В праздничные дни на СТС также 

выйдут военные картины: драмы 

Константина Буслова «Небо измеря-

ется милями» и «Калашников», мини-

сериал «Последний бой», дилогия 

«Туман», экранизация якутского пи-

сателя «Рядовой Чээрин» и «Афри-

ка» с Игорем Петренко и Екатериной 

Гусевой в главных ролях. 

Смотрите также
Фильм «Первый Оскар» 
Сергея Мокрицкого, «Россия 1», 
9 мая, 23.50
На телеканале «Россия 1» 9 мая с 

раннего утра — праздничный телема-

рафон «День Победы»: репортажи и 

прямые включения со всей страны и 

прямая трансляция Парада Победы 

с Красной площади. Также в этот 

день — праздничный концерт и спец-

выпуск программы «Песни от всей 

души», премьера сериала «Катюша» 

и большая кинопремьера — фильм 

«Первый Оскар». Лента посвящена 

истории создания документального 

фильма «Разгром немецких войск 

под Москвой», в 1943 году удостоен-

ного первой в истории отечествен-

ного кинематографа премии «Ос-

кар». 1941 год. Двадцатилетние сту-

денты-операторы Лев Альперин и 

Иван Майский соперничают за зва-

ние лучшего оператора курса и за 

любовь красавицы Юны с актерско-

го факультета. Когда начинается эва-

куация, они втроем отказываются 

уезжать и отправляются на фронт: 

Юне предстоит выступать в концер-

тной бригаде, а Иван и Лев становят-

ся военными кинооператорами. В 

ролях: Тихон Жизневский, Антон 

Момот, Дарья Жовнер, Сергей Пу-

скепалис, Андрей Мерзликин. 

Театр «Геликон-опера»: «Классика 
побед», 5 мая. Концертный зал 
«Зарядье»: «Песни о войне 
и мире», 7 мая; программа «Нам 
дороги эти позабыть нельзя…», 
9 мая. Музыкальный театр 
им. Станиславского и Немировича-
Данченко: вечер «Где-то далеко, 
в памяти моей», 8 мая 
В этом году наша страна отмечает 

78-ю годовщину Победы в Великой 

Отечественной войне. Великая му-

зыка о Великой победе в эти празд-

ничные дни будет звучать повсюду. В 

самые лихие времена она утешала, 

воодушевляла, укрепляла веру, да-

рила надежды и мечты, поэтому луч-

шие из лучших мелодий стали сим-

волом Великой Победы.

В честь праздника в «Геликоне» про-

звучат шедевры русской академиче-

ской музыки Чайковского и Проко-

фьева: кантаты «Москва» и «Алек-

сандр Невский», фрагменты из опе-

ры «Война и мир» и торжественная 

увертюра «1812 год» — художествен-

ный руководитель проекта Дмитрий 

Бертман, за дирижерским пультом 

будет Валерий Кирьянов, режиссер 

Илья Ильин.

Концертный зал «Зарядье» пред-

ставляет две программы к 9 Мая. 

Сначала в камерной, душевной об-

становке, что особенно ценно, сов-

сем юные певцы, которые учатся в 

Молодежной оперной программе 

Большого театра, споют всеми люби-

мые песни Пахмутовой, Дунаевско-

го, Хренникова и других авторов, а 

также практически неисполняемую 

ныне каватину Невесты из симфо-

нии-кантаты «На поле Куликовом» 

Шапорина. А уже в День Победы 

именитые певцы — баритон Василий 

Ладюк, тенор Игорь Морозов и бас 

Алексей Тихомиров в сопровожде-

нии оркестра и хора (дирижер Нико-

лай Азаров) исполнят песни, став-

шие частью истории нашей страны: 

«Священная война», «Синий плато-

чек», «Темная ночь», «Смуглянка», 

«Соловьи», «Журавли», «Горячий 

снег», «Огонек»… С этими песнями 

люди шли на подвиг, приближали по-

беду в тылу и ждали возвращения 

любимых с фронта.

А первая оперная певица России, со-

листка оперной труппы МАМТа Хи-

бла Герзмава традиционно в празд-

ничный день делает что-то эксклю-

зивное для своих поклонников. Не-

смотря на успех планетарного мас-

штаба, она сохраняет верность свое-

му родному Московскому музыкаль-

ному театру имени К.С. Станислав-

ского и Вл. И. Немировича-Данченко, 

на подмостках которого ею сделано 

почти два десятка партий. А к такому 

важному и дорогому для нашей ог-

ромной страны дню в тандеме с из-

вестным пианистом и джазовым им-

провизатором Олегом Аккуратовым 

она подготовила лирическую про-

грамму «Где-то далеко, в памяти 

моей» в двух вариантах — филармо-

ническом и театральном, над кото-

рым вместе с певицей работали ру-

ководитель оперной труппы и глав-

ный режиссер МАМТа Александр Ти-

тель и главный художник театра Вла-

димир Арефьев. В ее основе совет-

ская песенная классика 40—70-х го-

дов XX столетия, а в качестве назва-

ния выбрана строка из феноменаль-

ной песни Микаэла Таривердиева и 

Роберта Рождественского. Она 

впервые прозвучала лишь в 1973 

году в исполнении Иосифа Кобзона в 

культовом телефильме Татьяны Ли-

озновой «Семнадцать мгновений ве-

сны». Всего Хибла Герзмава для сво-

его вечера выбрала около трех де-

сятков пронзительных и всеми лю-

бимых композиций. 

Премьера спектакля-концерта 
«Герои в жизни. Герои на сцене», 
Театр драмы им. Федора Волкова, 
Ярославль, 9 мая 
Спектакль-концерт, посвященный 

актерам-волковцам, воевавшим на 

фронтах Великой Отечественной 

войны — а в действующую армию из 

театра ушли 18 человек, поставил 

Сергей Карпов. 

«В спектакле мы расскажем о Конс-

тантине Лисицыне — единственном в 

стране актере — Герое Советского 

Союза, разведчице Софье Авериче-

вой, фронтовиках Сергее Ромодано-

ве, Льве Дубове, Марии Рыпневской, 

Юрии Караеве, Сергее Тихонове, 

Александре Кузьмине и многих дру-

гих волковцах, вставших на защиту 

Родины. В нашем спектакле они сно-

ва будут любить, радоваться, печа-

литься и надеяться, что вернутся на 

родную сцену», — рассказывают в те-

атре.

Героями постановки станут и участ-

ники актерских фронтовых бригад, 

которые были созданы в театре в 

первые месяцы войны, а еще зрите-

лям представят восстановленные 

фрагменты масштабного спектакля 

«Панфиловцы» — его к 20-летию По-

беды поставил тогдашний художест-

венный руководитель Волковского 

Фирс Ефимович Шишигин. В нем иг-

рали все актеры, прошедшие войну. 

Артисты старшего поколения 

вспомнят о коллегах-фронтовиках, с 

которыми им довелось служить в 

ярославском театре в послевоен-

ные годы, а в исполнении молодых 

артистов прозвучат песни военных 

лет и страницы из воспоминаний о 

войне и Победе. 

— Получается вот такая смесь доку-

ментального материала, спектакля 

«Панфиловцы» и взгляда нынешних 

артистов на эту историю, — говорит 

Сергей Карпов.

Премьера спектакля «Вероника», 
Театр на Бронной, 16 мая
В основе премьерной постановки 

Константина Богомолова — пьеса 

Виктора Розова «Вечно живые». Ре-

жиссер погружает зрителей в жизнь 

людей героической эпохи. Это 

жизнь на войне и в тылу. Жизнь через 

призму частной истории, в которой 

есть место трагической любви и по-

двигу, предательству и раскаянию, 

потере и обретению новой жизни.

— Эта история не столько о войне, 

сколько о существовании человека 

в экстремальных условиях. В ней 

ведь нет батальных сцен, на сцене — 

частная жизнь людей, которые ока-

зались в условиях исторической 

бури, — отмечает Константин Бого-

молов. — И то, как они проживают 

свою жизнь в этих условиях, то, как 

они отвечают тем вызовам, которые 

ставит перед ними время, это и ис-

следуется в пьесе. Она о любви в 

условиях, когда любовь отступает 

вроде бы на второй план.

О намерении взяться за «Вечно жи-

вых» режиссер говорил еще не-

сколько лет назад — обновленный со-

став труппы с множеством молодых 

артистов помог эту задумку вопло-

тить. Главную роль Вероники сыгра-

ют Василиса Перелыгина и Яна Ви-

лочкина.

В 1956 году пьесой «Вечно живые» в 

постановке Олега Ефремова открыл-

ся театр «Современник». По моти-

вам этого произведения Михаил Ка-

латозов снял фильм «Летят журав-

ли». Спектакль с таким же названием 

выходит в эти дни и в Малом театре, 

где эту историю ставит Андрей Жи-

тинкин. 

Выставка «Сопротивление 
материала», подклет Старого 
Английского двора, до 11 июня 
Ко Дню Победы в парке «Зарядье» 

открылась выставка, посвященная 

скульптору Евгению Вучетичу — 

автору знаменитого на весь мир 

монумента «Родина-мать» и ансам-

бля на Мамаевом кургане. Роль 

Вучетича в искусстве сопоставима 

с ролью Микеланджело или Родена.

Вучетич много экспериментировал 

с конструкциями и материалами и 

одним из первых интегрировал 

настоящие боевые машины и само-

леты в пластическое пространство 

памятника. Платон говорил, что 

скульптура молчалива. Вучетич 

заставил ее кричать. 

Мастер работал на «стройках века» 

— при возведении гостиницы 

«Москва» и Ленинской библиотеки. 

Ушел добровольцем на войну. Даже 

после тяжелой контузии и демоби-

лизации скульптор в составе 

Студии военных художников имени 

Митрофана Грекова выезжал на 

фронт. Весь XX век с его устремле-

ниями в будущее и великой побе-

дой представлен в его работах 

почти без остатка. 

Выставка в «Зарядье» интерактив-

ная. На видеопанелях можно про-

следить всю историю жизни Евгения 

Вучетича и судьбу его работ — Мемо-

риального комплекса «Героям Ста-

линградской битвы», Монумента 

павшим в боях за Берлин советским 

воинам на военном мемориале в 

Трептов-парке в Берлине, горельефа 

в Центральном павильоне на ВДНХ 

«Знаменосцу мира, советскому на-

роду — слава!» и многих других. 

Также посетителям представят доку-

ментальный фильм, где о скульпторе 

рассказывает его внук  Евгений Вуче-

тич.

Объединенная историческая вы-
ставка, посвященная Дню Победы, 
парк «Патриот», по 14 мая
Парк «Патриот» на Минском шоссе в 

Одинцовском районе Подмоско-

вья  — это большой музей под откры-

тым небом площадью более 5000 

гектаров, на которых разместились 

экспозиции, рассказывающие о Во-

оруженных силах РФ.  

Новый проект будет посвящен сразу 

нескольким датам — Дню Победы, 

320-летию образования Балтийско-

го флота, 100-летию со дня образо-

вания Главного гидрометеорологи-

ческого центра Минобороны Рос-

сии. И участвуют в нем сразу не-

сколько военных музеев. Акт о капи-

туляции Германии, приказ о капиту-

ляции гарнизона города Берлина, ар-

хивные документы, плакаты, памят-

ные монеты и медали представит 

Центральный музей Вооруженных 

сил РФ.  

Военно-медицинский музей покажет 

редкие фотографии — снимки совет-

ских солдат, с боем спускающихся в 

берлинское метро, медиков, кото-

рые делают переливание крови ра-

неному бойцу, взятие Рейхстага, ли-

кование и салют в честь Победы. 

КСТАТИ

День Победы отметят в Русском му-

зее в Михайловском саду 9 мая, на-

чало  в  12.00. Здесь пройдет боль-

шой интерактивный концерт «А го-

род жил!», в котором примут участие 

духовой оркестр Войск националь-

ной гвардии, ансамбль песни и танца 

«Белые ночи», ансамбль «Казачья 

доля», воспитанники Суворовского 

училища и детские коллективы. 

МУЗЫКА Накануне 9 Мая Петр Налич по традиции даст концерт

Патруль хитов
ЮБИЛЕЙ В Центре Вознесенского — выставка поп-арт работ 
знаменитого поэта 

Что ни век, то рана
Александр Алексеев

П
етр Налич — самый увле-
кающийся артист на на-
шей сцене, ведь от его 

концертов не знаешь что ждать 
заранее. Певец, гитарист, иног-
да садящийся и за рояль, он поет 
рок-н-роллы, песни для театра, 
песни с симфоническим орке-
стром, шутливые и балагурные 
типа «Гитар» или «Сердце поэ-
та», с которых и начинал в кон-
це нулевых. А еще в репертуаре 
Налича есть и озорная балкан-
щина (благо сам он — частично 
босниец), и песни военных лет. 
И вдобавок — альбом с песнями 
Леонида Утесова и оперная 
классика… 8 мая в московском 
клубе «16 Тонн» Петр Налич 
представит уже и новые песни, 
хотя не обойдется и без его глав-
ных хитов. Накануне артист 
рассказал о премьере и о том, 
почему его снова столь ловко, 
интересно и азартно заносит во 
все новые музыкальные жанры.

У вас есть традиция — высту-
пать 9 мая или накануне Дня 
Победы. Так будет и на этот 
раз?

ПЕТР НАЛИЧ: Да, но теперь публику 
ждет премьера. Ведь мы записы-
ваем новый альбом-саундтрек к 
музыкальному спектаклю по 
поэме Юлия Кима «Патруль». 
Традиционно собираем деньги 
на его выпуск на портале для 
музыкантов и их поклонников 
на planeta.ru. И решили пока  по-
тихонечку представлять публи-
ке номера из будущего диска. А 
попутно сыграем и много раз-
ных по характеру песен. Над-
еюсь, что настроение на кон-
цертах в «Тоннах» у всех будет 
весеннее, настроение надежды 
на лучшее. Я ведь всегда соби-
раю для концертов эдакий ви-
негрет из песен, которые сейчас 
больше всего нужны и нам, и на-
шей публике. Это и уместность, 
и желание быть понятым, со-
храняя при этом именно свой 
музыкальный язык.

По первому образованию вы — 
архитектор, однажды запи-
савший на даче вирусное иро-
ничное видео «Гитар» и про-
славившийся до того, что вас 
всей страной выбрали для по-
ездки на «Евровидение». По-
том дважды окончили Рос-

сийскую академию музыки 
имени Гнесиных — как певец и 
композитор…  Что помогает 
вам писать песни?

ПЕТР НАЛИЧ: На вопрос о том, что 
мешает, а что помогает писать 
песни, я ответа не знаю. Да и 
никто не знает. В какой-то мо-
мент некие знания или житей-
ская история, преобразуясь в но-
вый материал, рождают эту му-
зыкальную штуковину — песню. 
А иногда этого не происходит… 
Но если ты находишься в пра-
вильном сочинительском моду-
се, то песня получается именно 
такой, какая и должна быть. Ну и 
я понял для себя: если ты чувст-
вуешь, что тебе что-то мешает 
или тебе, наоборот, не хватает 
знаний, значит, ты находишься 
не в модусе сочинения, а в моду-
се рефлексии или накопления. И 
придется подождать.

А были «особые случаи»?
ПЕТР НАЛИЧ: Да, какие-то песни у 
меня писались легко, практиче-

ски на ходу. Мотив, пара слов, 
фраза — и главная завязка гото-
ва.  Например, так было со 
«Стёртое сердце», «Гитар», 
«Крыльями». А какие-то вещи 
появлялись благодаря конкрет-
ному музыкальному инстру-
менту. Так, песню «Баба-Люба» 
я написал после того, как нашел 
в мастерской у папы (Андрей 
Налич — известный московский 
скульптор. — «РГ») какой-то 
длинный среднеазиатский 
струнный щипковый инстру-
мент. Решил попробовать на 
нем сыграть. И у меня сразу сло-
жился и семидольный музы-
кальный рисунок, и иронич-
ный, а одновременно и трагиче-
ский текст.  А песню «Ты ищи 
меня во сне» мы с Сергеем Со-
коловым сочинили, решив на-
писать самый сладостный и за-
влекательный для девушек 
текст. Он таким и вышел. 

Фредди Меркьюри помимо 
рока пел и оперные партии с 

примой Монсеррат Кабалье. 
Вы тоже порой открываете 
фанатам мир оперы. Чувст-
вуете себя при этом просве-
тителем? Или в вас одновре-
менно живет несколько чело-
век: романтик (когда поете 
романсы), любитель тради-
ций (когда поете классику), 
рокер (когда хочется озорст-
ва), и любитель удали и ком-
паний (когда стилизуете бал-
канский фолк)? 

П Е Т Р  Н А Л И Ч : Я не стремлюсь к 
просветительству. А просто лю-
блю очень разную музыку, в 
частности классику, вот и пою 
ее. Есть некоторые амбиции за-
писать известные циклы ро-
мансов Рахманинова или Чай-
ковского. И да, я действительно 
ужасно расползся по стилям, 
иногда самому трудно себя со-
брать. Но я стараюсь. Зато 
смесь этих стилей иногда ро-
ждает что-то новое. И это меня 
радует.  

Анастасия Скорондаева 

О
собняк на Ордынке давно 
стал модным местом сре-
ди молодежи и художни-

ков. Вот и в день открытия вы-
ставки «Вознесенский. ЕЩЕ»  
здесь сложилась атмосфера лег-
кости и непринужденного обще-
ния, а залы заполнила молодая 
светская публика. Андрею Воз-
несенскому бы понравилось. 
Звенели бокалы, сквозь гремев-
шую музыку шуршали разгово-
ры, Зоя Богуславская — муза поэ-
та — хвалила кураторов.

Отметить 90-летие Андрея 
Андреевича на этот раз решили 
необычно. Обратились не к тек-
стам, а к визуальному контенту, 
как сегодня принято говорить. 
Перед нами не поэт, а художник, 
работающий в стиле поп-арта. В 
экспозиции представлены ра-
боты, которые до этого не были 
показаны широкой публике: ре-
конструкции художественных 
инсталляций Вознесенского, а 
также редкие документы и эк-
спонаты из личного архива поэ-
та и его жены. Но и совсем без 
текстов тоже не обошлось — 
здесь можно увидеть уникаль-
ные видеомы, то есть визуаль-
ные поэтические работы, со-
зданные автором в 1990-е годы.

«Вознесенский смотрит на 
современное искусство не-
сколько извне, оставаясь для 
его нарратива внешней фигу-
рой, любителем, — считает один 
из кураторов выставки Иван 
Ярыгин. — В этой парадоксаль-
ности кроется подлинный ден-
дизм Вознесенского, в котором 
изысканность переплетается с 
умышленным непрофессиона-
лизмом».

Вознесенский разделял глав-
ные принципы поп-арта: инте-
рес к массовой культуре, работа 
с медиа, обращение к культур-
ным героям современности, 
стремление к эмблематичности 
в работах. Поэтому они и сегод-
ня выглядят современно и по-
рой вполне могут эпатировать 
публику. Как, например, «Яич-
ница», на которой желтки напо-
минают золотые луковицы хра-
ма, а растекшийся белок обра-
зует саму церковь. Неспроста 
она на экспозиции по соседству 
с эскизами к работе «Пасхаль-

ная инсталляция». Они были со-
зданы к проекту «Россия Вос-
кресе»: в Брюсовом переулке 
возвели передвижную сцену с 
установленным за ней гигант-
ским пасхальным яйцом. Акция 
была поставлена режиссером 
Вячеславом Спесивцевым, чей 
театр разыграл пасхальную по-
становку на стихи Андрея Воз-
несенского.

Здесь же любопытный, но, 
увы, неосуществленный проект 
инсталляции парящего пере-
движного сооружения «Поэ-
тарх» для Парижской выставки. 
Разглядывая его, то и дело ло-
вишь себя на мысли, что и выду-
мывать нынешним художникам 
ничего уже не нужно, за них все 
сделал Вознесенский, осталось 
только доработать. По задумке 
Андрея Андреевича, этот мону-
мент мог бы перемещаться из 
страны в страну, символизируя 
мирное единство человеческой 
культуры, языка…

Большая же часть экспози-
ции посвящена визуальной поэ-

зии Вознесенского. Эскизы к 
знаменитым видеомам и много-
численные рисунки поэта пред-
ставлены впервые. «Все гово-
рят, что моя поэзия очень визу-
альна и метафорична, — говорил 
Андрей Вознесенский. — Есть 
идеологическое инакомыслие, 
которое еще могло пройти, если 
поменять конец или что-то из-
менить. Художественное же 
инакомыслие воспринималось 
всегда в штыки. В качестве 
образца такого новаторства на-
зывали поэму «Мастера», сти-
хотворение «Я — Гойя». Все это 
было связано с живописью. Из-
образительный образ шел па-
раллельно поэтическому. А ког-
да появились видеомы, это ста-
ло своего рода концентрацией 
поэтического. Поэтому в видео-
мах фигурируют поэты — Ахма-
това, Есенин, Маяковский, Ман-
дельштам. Это попытка метафо-
рически, изобразительно про-
честь поэта».

На выставке можно разгля-
дывать засушенных насекомых 

в работе «Осы Осипа», посвя-
щенной Мандельштаму, разга-
дать видеому «Век Пастернака 
— рана» и вглядеться в глубину 
черного цилиндра в работе «Ос-
кар Уайльд». А также просле-
дить путь художника Вознесен-
ского — сотни листов, исписан-
ных в попытках найти идеаль-
ный образ, макеты верстки, гра-
фика, а также акварели 50-х го-
дов и эскизы к утерянным виде-
омам.

В одном из залов мы видим 
небольшую фотографию, сде-
ланную в литографской мастер-
ской Нью-Йорка в 1978 году, на 
которой запечатлены Андрей 
Вознесенский с художником, 
представителем концептуаль-
ного искусства и поп-арта Ро-
бертом Раушенбергом. Следом 
— шесть работ, созданных ими 
совместно. Собственно, это и 
есть тот момент, когда Возне-
сенский и увлекся визуальной 
историей, которую кураторы 
юбилейного смотра «Вознесен-
ский. ЕЩЕ» — Дмитрий Хворос-
тов, Кирилл Маевский, Иван 
Ярыгин и Дмитрий Безуглов — и 
показывают гостям особняка на 
Ордынке. 

На московском концерте зрителей 
ждет премьера — песни из нового 
спектакля «Патруль». 

А К Ц Е Н Т

Я ужасно расползся по стилям, 
иногда самому трудно себя собрать

Эскизы к знаменитым видеомам и многочисленные рисунки Андрея Вознесенского показали впервые. 

Хибла Герзмава и Василий Ладюк 
приготовили концерт к 9 Мая. 

Заглянуть в мастерскую 
Евгения Вучетича теперь можно в 
Английском дворе парка «Зарядье». 

Константин Богомолов ставит пьесу Виктора Розова «Вечно живые». 
Именно по ней был снят великий фильм «Летят журавли». 

Авторы сериала «Закрытый уровень» делают ставку на то, что фильм снят 
на современном киноязыке и будет интересен молодым. 

с Сусанной Альпериной

ТЕЛЕВИДЕНИЕ

с Марией Бабаловой

КЛАССИКА

с Ингой Бугуловой

ТЕАТР

с Натальей Соколовой

МУЗЕИ

АФИША

Выставка «Вознесенский. ЕЩЕ» 

открыта в Центре Вознесенского 

до 27 июля. 
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А К Ц Е Н Т

Посетителям также представили 
редкие документы и экспонаты 
из личного архива поэта и его жены 
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НАВИГАТОР

Петр Налич. Песни из спектакля 

«Патруль» и главные хиты. 

Клуб «16 Тонн», 8 мая. 
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ТЕННИС Хачанов и Рублев 
сразятся за парный 
трофей в Мадриде

Когда двое 
на подаче 

Анна Козина

Российские теннисисты Карен Хачанов и Андрей Ру-
блев вышли в парный финал грунтового турнира серии 
«Мастерс» в Мадриде.

Так сложилось, что в одиночном разряде сетка све-
ла Хачанова и Рублева в 1/8 финала. Победу тогда одер-
жал Карен, но уже в следующем круге он уступил дей-
ствующему чемпиону, второй ракетке мира, испанцу 
Карлосу Алькарасу. Тем не менее личное соперниче-
ство не помешало россиянам успешно и слаженно дей-
ствовать на корте в тандеме.

В полуфинальном матче Хачанов и Рублев со сче-
том 6:4, 6:4 обыграли четвертую пару соревнова-
ний — Марсело Аревало из Сальвадора и Жан-Жюльен 
Роже из Нидерландов. За титул в Мадриде наши пар-
ни поспорят с опытным дуэтом, седьмыми сеяными 
Роханом Бопанна из Индии, которому, между прочим, 
43 года, и австралийцем Мэттью Эбденом.  

В одиночном турнире у России тоже остается свой 
представитель в Мадриде — 121-я ракетка мира Аслан 
Карацев. Правда, благодаря выходу в полуфинал Аслан 
уже поднялся  на 51-е место в промежуточном рейтин-
ге ATP.

За путевку в финал Карацеву предстоит сразиться 
с победителем противостояния Ян-Леннард Штруфф 
(Германия) — Стефанос Циципас (Греция). Посмотрим, 
как Аслан завершит  неделю, но он уже заслужил много 
хороших отзывов. В нем снова увидели того тенниси-
ста, который сенсационно добрался до полуфинала 
Australian Open 2021. 

В четвертьфинальном матче Карацев обыграл пред-
ставителя Китая Чжана Чжичжэня со счетом 7:6 (7:3), 
6:4. В первом круге он выбил серба Ласло Джере, потом 
одолел трех сеяных: нидерландца Ботика ван де Зан-
дсхулпа (23), австралийца Алекса де Минора (16), а так-
же третью ракетку мира и вторую ракетку соревно-
ваний соотечественника Даниила Медведева. А ведь в 
основную сетку Аслан попал через квалификацию. Он, 
кстати, стал лишь вторым в истории Мадрида квалифа-
ером, которому удалось выйти в полуфинал.  

БАСКЕТБОЛ В Единой лиге — время главной серии

Титул в корзине
ТЕЛЕВИДЕНИЕ Самые интересные 
спортивные трансляции 5—9 мая

Где будем смотреть
5 мая, пятница, 
«Матч ТВ»
16.25. Хоккей. Турнир в Астане. 

Казахстан — Россия U-25.

19.25. Баскетбол. Единая лига. 
За 3-е место. ЦСКА — «Зенит» 
СПб. 1-й матч серии до четырех 
побед.
21.25. Футбол. Чемпионат Герма-

нии. «Байер» — «Кельн».  

«Матч! Боец»
10.55, 17.30. Бокс. Мужской чем-

пионат мира в Ташкенте (Узбеки-

стан). Предварительные бои.

6 мая, суббота, 
«Матч ТВ»
13.30. Баскетбол. Единая лига. 
Финал. УНИКС (Казань) — «Ло-
ко-Кубань» (Краснодар). 1-й 
матч серии до четырех побед.
15.55. Футбол. Чемпионат Италии. 

«Милан» — «Лацио».

18.45. Футбол. Чемпионат России. 

«Ростов»  — «Факел» (Воронеж).

22.45. Футбол. Кубок Испании. 
Финал. «Реал» (Мадрид) — 
«Осасуна».

«Матч! Страна»
13.55. Хоккей. Турнир в Казахста-

не. Россия U-25 — Беларусь.

«Матч Премьер»
13.55. Футбол. Чемпионат России. 

«Химки» — «Динамо» (Москва).

16.25. Футбол. Чемпионат России. 

«Торпедо» (Москва) — «Ахмат» 

(Грозный).

«Матч! Футбол 1»
18.55. Футбол. Чемпионат Италии. 

«Рома» — «Интер». 

«Матч! Футбол 3»
16.25. Футбол. Чемпионат Герма-

нии. «Фрайбург» — «РБ Лейпциг».

19.25. Футбол. Чемпионат Герма-

нии. «Вердер» — «Бавария».

«Матч! Игра»
15.55. Регби. Чемпионат России. 

«Слава» (Москва) — «Красный Яр».

«Матч! Боец»
11.55. Бокс. Мужской ЧМ в Узбеки-

стане. Предварительные бои.

7 мая, воскресенье, 
«Матч ТВ»
14.25. Регби. Чемпионат России. 

«Стрела» (Казань) — «Енисей -

СТМ» (Красноярск).

17.00. Футбол. Чемпионат Рос-
сии. «Зенит» (Санкт-Петер-
бург) — «Спартак» М (с часовым 
превью).

«Матч! Страна»
12.25. Регби. Чемпионат России. 

«ВВА-Подмосковье» — «Химик» 

(Дзержинск).

16.55. Волейбол. Суперлига. 
Мужчины. Финал. «Динамо» 
(Москва) — «Зенит-Казань». 
3-й матч серии до трех побед.

«Матч Премьер»
13.55. Футбол. Чемпионат России. 

«Пари НН» (Нижний Новгород) — 

«Урал» (Екатеринбург).

16.25. Футбол. Чемпионат России. 

ЦСКА — «Оренбург».

18.55. Футбол. Чемпионат России. 

«Краснодар» — «Крылья Советов» 

(Самара).

«Матч! Футбол 1»
13.25. Футбол. Чемпионат Италии. 

«Аталанта» — «Ювентус».

«Матч! Футбол 3»
18.25. Футбол. Чемпионат Герма-

нии. «Боруссия» (Дортмунд) — 

«Вольфсбург».

«Матч! Игра»
13.55. Баскетбол. Единая лига. 
За 3-е место. ЦСКА — 
«Зенит» СПб. Второй матч.
17.55. Регби. Чемпионат России. 

«Динамо» М — «Локо» (Пенза).

«Матч! Арена»
17.55. Дзюдо. Чемпионат мира 
в Дохе (Катар). Мужчины, 
до 60 кг. Женщины, до 48 кг.  

«Матч! Боец»
11.55, 15.55. Бокс. Мужской ЧМ 

в Узбекистане.

8 мая, понедельник, 
«Матч ТВ»
10.55. Художественная гимнасти-

ка. «Кубок сильнейших» в Москве.

14.30. Баскетбол. Единая лига. 
Финал. УНИКС — «Локо-
мотив-Кубань». 2-й матч.
17.40. Волейбол. Суперлига. Жен-

щины. Финал. «Локо» (Калинин-

град) — «Динамо»» (Москва). 

3-й матч серии до трех побед.

«Матч Премьер»
16.30. Футбол. Чемпионат России. 

«Локомотив» (Москва) — «Сочи» .

«Матч! Арена»
17.55. Дзюдо. ЧМ. Мужчины, 
до 66 кг. Женщины, до 52 кг. 

«Матч! Боец»
11.55, 15.55. Бокс. Мужской ЧМ 

в Узбекистане. 

9 мая, вторник, 
«Матч ТВ»
11.55. Хоккей. Серия игр 

«Большой тур сборной». 

Россия U-25 — Беларусь. 

Матч в Красноярске.

21.40. Футбол. Лига чемпио-
нов. Полуфинал. Первый матч. 
«Реал» (Мадрид, Испания) — 
«Манчестер Сити» (Англия).

«Матч! Арена»
17.55. Дзюдо. Чемпионат мира 
в Катаре. Мужчины, до 73 кг. 
Женщины, до 57 кг.  

«Матч! Боец»
11.55, 15.55. Бокс. Мужской ЧМ в Уз-

бекистане. Предварительные бои.

Подготовил Илья Трисвятский

Все указанные трансляции — 
в прямом эфире, время начала — 
московское. В программе возмож-
ны изменения и дополнения.

ФУТБОЛ «Зенит» может оформить чемпионство в игре со «Спартаком»

Матч с золотистым оттенком
Артур Нанян 

П
итерский «Зенит» 
может уже в это 
воскресенье завое-
вать чемпионский 
титул в матче 26-го 
тура против «Спар-
така». «Сине-бе-
ло-голубые» близ-
ки к тому, чтобы 

в пятый раз подряд взять «зо-
лото».

Для того, чтобы досрочно 
финишировать первыми, зе-
нитовцам нужно побеждать 
«красно-белых» и надеяться на 
осечку «Ростова» в домашней 
встрече с воронежским «Факе-
лом». В таком случае команда 
Сергея Семака наберет 64 очка 
и станет недосягаемой для кон-
курентов. 

Матч в Санкт-Петербур-
ге будет сверхпринципиаль-
ным и боевым. Два последних 
поединка между «Зенитом» и 
«Спартаком» на домашней аре-
не питерцев надолго запомнят-
ся болельщикам: в первом из 
них «сине-бело-голубые» раз-
громили москвичей (4:0) и за-
воевали Суперкубок страны, 
а во втором, в рамках Кубка 
России, мячей забито не было, 
зато в самой концовке встре-
чи произошла массовая драка, 
в результате которой арбитр 
удалил шестерых футболистов: 
Малкома, Родригао и Вильмара 
Барриоса у «Зенита», и Алек-
сандра Соболева, Шамара Ни-
колсона, Александра Селихова 
у «Спартака».

— В Санкт-Петербурге все-
гда тяжело играть. Последний 
матч был сверхбоевым. Эмо-
ции у всех будут зашкаливать. 
Они хотят чемпионство, побе-
дить «Спартак», мы же намере-
ны одолеть «Зенит». Будет се-
рьезная битва — это 100 процен-
тов, — заявил форвард «красно-
белых» Соболев.

Полузащитник «Спартака» 
Антон Зиньковский не скры-
вает, что московский клуб хо-
тел бы сорвать «Зениту» празд-
ник: «Будет тяжелая и упорная 
борьба — иначе в таких встре-
чах не бывает. Конечно, речь 
идет о принципиальной игре. 
Думаю, они это прекрасно осо-
знают, как и мы. «Зенит» может 
досрочно стать чемпионом? 
Ну а мы хотим испортить им 
праздник».

Своими мыслями по пово-
ду предстоящего матча, а также 
промежуточных итогов сезона 
в целом с «РГ» поделился быв-
ший нападающий националь-
ной команды России и «Спар-
така», шестикратный чемпион 
страны, обладатель Кубка Рос-
сии Валерий Кечинов.

Как думаете, для «красно-бе-
лых» принципиально не дать 
«Зениту» завоевать «золото» 
в воскресной встрече?

ВАЛЕРИЙ КЕЧИНОВ: Матчи между 
этими командами всегда носят 
принципиальный характер. Не-
важно, борются они за чемпи-
онство или нет, на каких местах 
находятся — это битва. Жду ин-
тересной, зрелищной игры.

У «красно-белых» есть шансы 
против такого «Зенита»?

ВАЛЕРИЙ КЕЧИНОВ: А почему нет? 
«Спартаку» сейчас по большо-
му счету нечего терять. Игроки 

должны выйти раскрепощенны-
ми, раскованными. 

Но ведь москвичи по-прежне-
му претендуют на второе ме-
сто — разве это не серьезная 
мотивация?

ВАЛЕРИЙ КЕЧИНОВ: Не думаю. Без 
еврокубковых турниров сере-
бряные медали не играют такой 
уж большой роли, особенно для 
«Спартака». Чемпионство — да, 
это совсем другое, тут без во-
просов. Но в нынешней ситуа-
ции между вторым и третьим 
местами почти нет никакой 
разницы.

Почему «Зенит» уже кото-
рый год явно сильнее конку-
рентов?

ВАЛЕРИЙ КЕЧИНОВ: Несколько фак-
торов. Один из главных — уро-
вень легионеров. Малком, Клау-
диньо, Вендел, Барриос — таких 
иностранцев нет больше ни в 
одной команде Премьер-лиги. 

Спартаковские им уступают 
в качестве?

ВАЛЕРИЙ КЕЧИНОВ: Ну конечно. В 
«Спартаке» на высоком уров-
не выступает только один ле-
гионер — Промес. Остальные не 
очень впечатляют.

А если «Зенит» потеряет ле-
том того же Малкома, борьба 
за чемпионство в Премьер-ли-
ге обострится?

ВАЛЕРИЙ КЕЧИНОВ: Естественно. Вы 
посмотрите, как Малком игра-
ет, сколько он забивает, отда-
ет. Он набрал сейчас потряса-
ющую форму. Без него «Зенит» 
почти наверняка станет сла-
бее.  

А К Ц Е Н Т

Питерская команда завоюет «золото» 
в случае победы над «красно-белыми» 
и осечки «Ростова» во встрече 
с «Факелом»

Матчи «Зенита» со «Спартаком» 
всегда получаются боевыми 
и с непредсказуемым результатом.

— Чемпионат России по футболу: 
следите за новостями на сайте
rg.ru/sujet/6723

С
Е

Р
Г

Е
Й

 С
А

В
О

С
Т

Ь
Я

Н
О

В
 /

 Т
А

С
С

МЕЖДУ ТЕМ 

Болельщики «Пари Сен-Жермен» 

требуют ухода звезд команды — 

Лионеля Месси и Неймара. На 

днях фанаты парижан провели ак-

цию, в которой участвовали 

несколько сотен человек. Они 

направились к клубному офису, 

взяв с собой баннеры и дымовые 

шашки. Болельщики призывают 

уйти в отставку руководство 

«ПСЖ», Месси и Неймара, а также 

итальянского полузащитника Мар-

ко Верратти. Кроме того, поклон-

ники распевали оскорбительные 

кричалки в адрес Месси.

Чуть ранее стало известно, что 

«ПСЖ» решил не продлевать 

контракт с Месси. Это стало глав-

ным последствием несанкциони-

рованного отъезда аргентинца в 

Саудовскую Аравию. Лионеля от-

странили от команды на две неде-

ли и оштрафовали. Вероятнее 

всего, Месси больше не сыграет 

за парижан. По данным СМИ, 

35-летний игрок хочет вернуться в 

«Барселону».

Положение команд

И В Н П М О
«Зенит» 25 19 4 2 65-13 61

«Ростов» 25 14 8 3 44-32 50

 «Спартак» 25 14 7 4 55-32 49

ЦСКА 25 14 6 5 46-23 48

«Ахмат» 25 12 4 9 36-33 40

«Краснодар» 25 11 6 8 53-41 39

«Динамо» 25 11 6 8 43-35 39

 «Оренбург» 25 12 3 10 48-48 39

«Сочи» 25 10 4 11 35-45 34

«Локомотив» 25 9 5 11 42-42 32

«Урал» 25 7 5 13 27-41 26

«Кр. 
Советов»

25 6 7 12 25-40 25

 «Пари НН» 25 6 4 15 27-49 22

«Факел» 25 3 12 10 31-45 21

«Химки» 25 4 5 16 24-57 17

«Торпедо» 25 3 4 18 19-44 13

Открытое акционерное общество «Межрегиональная 
распределительная сетевая компания Урала»,  

620026, г. Екатеринбург, ул. Мамина-Сибиряка, д. 140

СООБЩЕНИЕ 
о проведении годового Общего собрания 

акционеров ОАО «МРСК Урала»
Открытое акционерное общество «Межрегиональная рас-

пределительная сетевая компания Урала» сообщает о проведе-
нии годового Общего собрания акционеров в форме заочного 
голосования (голосование по вопросу повестки дня осуществ-
ляется бюллетенями для голосования) со следующей повест-
кой дня:

1.  Об утверждении годового отчета, годовой бухгалтерской 
(финансовой) отчетности Общества за 2022 год.

2.  Об утверждении распределения прибыли (в том числе 
о выплате дивидендов) и убытков Общества по результа-
там 2022 года.

3.  Об избрании членов Совета директоров Общества.
4.  Об избрании членов Ревизионной комиссии Общества.
5.  О назначении аудиторской организации Общества.
6.  О внесении изменений в Устав ОАО «МРСК Урала», тре-

бующих обращения в Министерство юстиции Российской 
Федерации с заявлением о выдаче разрешения на вклю-
чение в новое фирменное наименование Общества слова, 
производного от официального наименования «Россий-
ская Федерация» или «Россия».

Определить дату проведения годового Общего собрания 
акционеров Общества (дату окончания приема заполненных 
бюллетеней) — 9 июня 2023 года.

Почтовые адреса, по одному из которых могут быть направ-
лены заполненные бюллетени для голосования:

  620026, г. Екатеринбург, ул. Мамина-Сибиряка, д. 140, 
ОАО «МРСК Урала», Департамент корпоративного 
управления и взаимодействия с акционерами;

  109052,  г. Москва, ул. Новохохловская, д. 23, стр. 1, 
 Акционерное общество «Регистраторское общество 
«СТАТУС».

Дата определения (фиксации) лиц, имеющих право на учас-
тие в Собрании, — 15 мая 2023 года.

Бюллетени для голосования по вопросам повестки дня го-
дового Общего собрания акционеров будут направлены лицам, 
имеющим право на участие в годовом Общем собрании акцио-
неров Общества не позднее 19 мая 2023 года. 

Бюллетени для голосования в электронной форме (в фор-
ме электронных документов) в срок не позднее 19 мая 2023 
года направляются регистратору Общества для направления 
номинальным держателям, зарегистрированным в реестре ак-
ционеров Общества.

С информацией (материалами), предоставляемой при под-
готовке к проведению годового Общего собрания акционеров 
ОАО «МРСК Урала», лица, имеющие право на участие в го-
довом Общем собрании акционеров Общества, могут ознако-
миться в период с 19 мая 2023 года по 9 июня 2023 года 
с 10 часов 00 минут до 15 часов 00 минут, за исключением вы-
ходных и праздничных дней, по следующим адресам:

  г. Екатеринбург, ул. Мамина-Сибиряка, д. 140, каб. 617 
(ОАО «МРСК Урала»).

  г. Москва, ул. Новохохловская, д. 23, стр. 1, Акционерное 
общество «Регистраторское общество «СТАТУС»,

а также с 19 мая 2023 г. на веб-сайте Общества в информа-
ционно-телекоммуникационной сети «Интернет» по адресу:  
www.rosseti-ural.ru. 

В случае если зарегистрированным в реестре акционеров 
Общества лицом является номинальный держатель акций, 
указанная информация (материалы) направляется до 19 мая 
2023 года в электронной форме (в форме электронных доку-
ментов, подписанных электронной подписью) номинальному 
держателю акций.

Принявшими участие в годовом Общем собрании акцио-
неров будут считаться акционеры, бюллетени которых будут 
получены до 9 июня 2023 года, а также акционеры, кото-
рые в соответствии с правилами законодательства Российской 
Федерации о ценных бумагах дали лицам, осуществляющим 
учет их прав на акции, указания (инструкции) о голосовании, 
если сообщения об их волеизъявлении получены до 9 июня 
2023 года.

Совет директоров ОАО «МРСК Урала» 

ПАО «Мосэнерго» извещает о проведении открытого  
аукциона в электронной форме по продаже имущества

Собственник: ПАО «Мосэнерго».
Организатор торгов: ООО ЭТП ГПБ.
Место проведения торгов: https://etpgpb.ru/
Дата и время начала подачи заявок: 05.05.2023 г. в 10.00 (МСК).
Дата и время окончания подачи заявок: 05.06.2023 г. в 18.00 

(МСК).
Дата проведения торгов: 09.06.2023 г. в 12.00 (МСК).
Предмет торгов: комплекс объектов недвижимого и движимо-

го имущества, расположенный по адресу: г. Москва, ул. Ижорская, 
д. 13/19, стр. 1.

Начальная цена: 547 128 000,00 руб. с учетом НДС 20%.
Размер задатка: 164 138 400 руб., НДС не облагается.
Шаг аукциона: 1 000 000,00 руб. с учетом НДС 20%.
Контакты ООО ЭТП ГПБ: Андронова Олеся Юрьевна,  

тел.: +7 (495) 276-00-51 (доб. 424), olesya.andronova@etpgpb.ru.
Местонахождение организатора торгов: г. Москва, ул. Миклу-

хо-Маклая, д. 40, подвал, помещение I, комната 25.
Полное информационное извещение о процедуре торгов находит-

ся на сайте https://etp.gpb.ru.
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Илья Соболев

В 
субботу, 6 мая, в Казани 
стартует финальная серия 
Единой лиги до четырех 

побед. УНИКС примет глав-
ную сенсацию сезона, красно-
дарский «Локомотив-Кубань. 
Ни одна из команд еще не вы-
игрывала главный титул тур-
нира. Своими ожиданиями от 
предстоящей серии с «РГ» по-
делился заслуженный тренер 
России, помощник президента 
УНИКСа Станислав Еремин.

Станислав Георгиевич, со-
гласны, что на Казань будет 
больше давления: все счита-
ют УНИКС фаворитом?

СТАНИСЛАВ ЕРЕМИН: Как раз об этом 
думал буквально вчера. Красно-
дар действительно свою задачу 

выполнил: их выхода в финал 
не ожидал никто. Теперь игро-
ки «Локо» должны быть более 
раскрепощенными, не зацик-
ленными на результате. В этой 
ситуации УНИКСу нужно про-
сто доказать, что мы не случай-
но обыграли в полуфинале «Зе-
нит», вышли в финал.

Какие факторы в этом про-
тивостоянии, на ваш взгляд, 
станут ключевыми?

СТАНИСЛАВ ЕРЕМИН: Теоретически 
получается так, что УНИКС иг-
рает более дисциплинированно, 
более системно, комбинацион-
но. А «Локомотив» в своих луч-
ших матчах показывал баланс, 
где, с одной стороны, свободная 
игра, с другой — тренерская ра-
бота. Но знаете, я смотрел по-
следний матч с ЦСКА, и време-

нами баскетболисты «Локо» иг-
рали в хорошем смысле этого 
слова по-дворовому. Вот он по-
пер, не получилось, попер сно-
ва. Вроде бы и неправильно, но в 
конце концов вот эта энергетика 
переходит в результат. Если со-
перник Краснодару такое поз-
воляет, то «Локо» очень опасен. 

За серией за третье место 
ЦСКА — «Зенит» следить бу-
дете? Они вообще нужны — 
такие серии?

СТАНИСЛАВ ЕРЕМИН: Мне кажется, 
нужны. Третье место в Единой 
лиге тоже достаточно почетно. 
Другое дело, что не для всех ко-
манд. Понятно, что для ЦСКА 
нет другого места, кроме перво-
го. Тяжело играть утешительные 
матчи, когда ты надеялся на фи-
нал. Чем для меня интересна эта 
серия. Сумеет ли ЦСКА выйти 
из нокдауна? Мне кажется, фа-
воритом все же будет «Зенит».

Произошедшее со Шведом бу-
дет для ЦСКА дополнитель-
ной мотивацией?

СТАНИСЛАВ ЕРЕМИН: То, что случи-
лось, — ужасно. Дай Бог Леше здо-
ровья. Он порядочный, чистый 
парень. Думаю, все любители 
баскетбола, кто болеет за ЦСКА, 
не болеет, кому нравится игра 
Шведа, не нравится — все сейчас 
с ним. Ну а ЦСКА есть ЦСКА. Они 
должны собраться и показать, 
что не зря свою майку носят.  

На УНИКС в финале будет давить статус фаворита, а «Локомотиву-Кубани» 
терять нечего.

V
T

B
-L

E
A

G
U

E
.C

O
M

Следим 
за ситуацией

Дело об избиении защитника 

ЦСКА Алексея Шведа передано 

из МВД в московский Следствен-

ный комитет, поскольку один из 

нападавших является несовер-

шеннолетним. Напомним, задер-

жаны трое подозреваемых, за 

умышленное причинение тяжко-

го вреда здоровью им грозит 

по 12 лет тюрьмы.
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